
Процент 
привязывают  
к телу 
МФО уходят от жесткого 
ограничения ставок  
по микрозаймам 

Участники рынка микрофинанси
рования пытаются избежать ог
раничения максимальной ставки 
по своим займам уровнем 150% 
годовых, которое предложили 
депутаты во исполнение указа
ния президента. В качестве аль
тернативы микрофинансисты 
предложили ЦБ внедрить диффе
ренцированную шкалу коэффи
циента предельных обязательств 
по микрозайму в зависимости от 
его суммы — от 150% до 300%. 
Иначе, утверждают авторы идеи, 
рынок может потерять четверть 
игроков, а потребители постра
дают от снижения конкуренции.

На состоявшейся в конце прош-
лой недели встрече в ЦБ саморегули-
руемая организация (СРО) МФО МиР 
предложила одобренный участника-
ми рынка механизм дифференциро-
ванного установления размера пре-
дельных долговых обязательств по 
микрозайму в зависимости от сум-
мы, рассказали 

”
Ъ“ участники сове-

щания. Согласно предложениям, ог-
раничение максимальной суммы 
долга с учетом процентов по догово-
ру займа будет варьироваться от 3 до 
1,5-кратного размера тела долга.

Так, при займе до 15 тыс. руб. сум-
ма процентов по договору не сможет 
превышать 300%, от 15 тыс. до 30 тыс. 
руб.— 250%, от 30 тыс. до 60 тыс. руб.— 
200% и при сумме свыше 60 тыс. руб. 
максимальная доходность составит 
150%. В ЦБ сообщили, что «предложе-
ние СРО МиР будет изучено».

Предложение стало ответом рын-
ка на поручение президента РФ Вла-
димира Путина обеспечить внесе-
ние в законодательство изменений, 
предусматривающих снижение пре-
дельного размера обязательств заем-
щика перед микрофинансовыми ор-
ганизациями (МФО), и последую-
щую инициативу группы депутатов 
об ограничении максимальной сум-
мы процентов 1,5-кратным разме-
ром суммы займа (см. 

”
Ъ“ от 31 мая). 

Поправки могут быть приняты до 
1 ноября. Участники рынка отмеча-
ют, что ограничение максимальной 
ставки по займам МФО в 150% мо-
жет негативно сказаться как на са-
мом микрофинансовом рынке, так 
и на потребителях — из-за снижения 
конкуренции.
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Вертелся глобус русский
Что маячило перед Владимиром Путиным в «Тавриде»

Вчера президент Владимир Путин посе
тил всероссийский молодежный обра
зовательный форум «Таврида» в  Крыму, 
где сначала ему показали мистерию 
под названием «Маяки», а затем он сам 
показал, как надо отвечать на  вопросы 
молодых специалистов об  искусстве, 
архитектуре и цензуре. За тем, как гла
ва государства провел день в «Таври
де», наблюдал специальный коррес
пондент ”Ъ“ Иван Сафронов.

В «Тавриде» Владимира Путина ожида-
ли к полудню, однако к этому времени он 
не прибыл. Вскоре появилась информа-
ция, что президент прибудет только че-
рез шесть часов: такая отсрочка была свя-
зана с его планами отправиться из «Таври-
ды» на открывавшийся вечером в Коктебе-
ле джаз-фестиваль. Впрочем, на участни-
ках форума, готовивших для него показа-
тельное выступление, задержка никак не 
отразилась: они продолжили репетиро-
вать танцевальный номер, который был 
заявлен как мистерия «Маяки». Каждое 
их действие сопровождалось репликами 
режиссера: «Если будет дыра, то это скан-
дал» (о том, что один из рядов не сомкнул-
ся), «Переодеваемся, все на сцену», «Волон-
тер, волонтер!» (когда нужна была какая-то 
помощь), «Маша, зачем ты взяла платок?». 
Вскоре все ушли отдыхать. Даже первый 
заместитель главы администрации пре-
зидента Сергей Кириенко позволил себе 
немного расслабиться, надев панамку, лег-
кую рубашку и шорты.

Вертолет с Владимиром Путиным при-
был в «Тавриду» около 18:00. На площад-
ке его встречала внушительная делегация 
из чиновников и организаторов форума, 
желавших показать ему имевшиеся дости-
жения. У президента были вопросы. Про-
гуливаясь по аллеям, господин Путин по-
интересовался, для кого здесь обустрое-
на детская площадка: «Для художников 

или архитекторов?». Ему ответили, что 
она «больше для вдохновения», поскольку 
участники форума рассчитывают, что и их 
дети однажды посетят эту площадку. Оста-
новившись у стенда с резными иконами, 
президент спросил, сколько времени за-
нимает эта работа: художник поведал ему, 
что на выполнение одной работы уходит 
до трех месяцев. Чуть дальше был распо-
ложен стенд со свистульками, пройти ми-
мо которого Владимиру Путину было ни-
как нельзя. Один из специалистов взял 
свистульку и дунул в нее. Президент тоже 
взял свистульку и дунул в нее три раза. Раз-
далась трель. «Сегодня же день музыки!» — 
пошутил президент.

Через несколько минут Владимир Пу-
тин оказался у сцены, где ему должны бы-
ли показать мистерию. «Ребятушки, доро-
гие! Давайте побудем, как Черное море! Ра-
достное и такое же русское!» — попросил 
в микрофон один из участников постанов-
ки. Президент улыбнулся и сел на скамей-
ку в первом ряду.

Мистерия началась неожиданным тек-
стом: «Чай наш крепко заварен / Выбор 
сделал народ / Пушкин, Толстой и Гага-
рин / Двинули время вперед». Сочетание, 
как шептались некоторые чиновники, бы-
ло достаточно необычным, но признава-
ли, что автору, поэту Владу Маленко, де-
монстрировавшему Владимиру Путину 
плоды своих стараний, виднее. В его про-
изведении, в частности, говорилось, что 
«Россия — это широкие люди, идущие уз-
ким путем», что «вертится глобус русский, 
люди в домах не спят», что «Россия и есть 
справедливость, лекарство от всякой лжи», 
«Россия сделала выбор, и этот выбор — 
бог!» и т. д. В конце от избытка чувств чело-
век, зачитывавший текст, вовсе сорвался, 
закричав во весь голос: «Русские маяки!». 
Владимир Путин начал аплодировать. Че-
рез секунду аплодировали уже все. Прези-
дент встал. Все сидевшие тоже встали. Еще 
через мгновение президента окружили вы-
ступавшие на сцене артисты. 

новости — с3

ЦСР прошелся  
по коридорам
Его идеи в сфере транспорта  
удивили рынок

Центр стратегических разработок (ЦСР) 
Алексея Кудрина разработал исследо
вание о перспективах создания в Рос
сии до 2024 года интегрированной 
транспортной системы. К этому момен
ту, по версии экспертов ЦСР, расходы 
на транспортную инфраструктуру долж
ны почти удвоиться, достигнув 2,1% 
ВВП. Значительную их часть предлага
ется потратить на скоростные автомо
бильные (более 3 трлн руб.) и железные 
(более 2 трлн руб.) дороги с акцентом 
на развитие международных транспорт
ных коридоров, соединяющих РФ с Евро
пой, Китаем и Ираном. Участники рынка 
и эксперты называют программу некон
кретной и оторванной от реальности.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с презентаци-

ей Центра стратегических разработок (ЦСР) 
Алексея Кудрина о перспективах роста эко-
номики до 2024 года. Она состоит из двух ча-
стей — уже достаточно стандартной для ЦСР 
«стратегии роста» и гораздо более частной, 
отраслевой «интегрированной транспорт-

ной системы». Презентация была представ-
лена 20 июля на совещании в администра-
ции президента под руководством помощ-
ника президента Игоря Левитина (министр 
транспорта в 2004–2012 годах), до 15 августа 
участники должны были прислать свои от-
зывы. В ЦСР на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Согласно презентации, главными драй-
верами экономического роста должны стать 
скоростное сообщение, мультимодальность, 
международные транспортные коридоры 
(МТК) и городской транспорт. Их развитие 
должно привести к росту производительно-
сти за счет агломерационных эффектов, рас-
ширению доступа на внешние рынки, росту 
транзитной выручки и дополнительным ин-
вестициям в городскую недвижимость.

В целом к 2024 году планируется увели-
чить долю расходов на транспортную инфра-
структуру с 1,3% до 2,1% ВВП, в том числе за 
счет целевых бюджетных заимствований че-
рез фонды развития инфраструктуры.
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У фондов накопилось  
друг к другу 
НПФ не рискуют принимать  
клиентов от коллег

В кампании по переводу пенсионных 
 накоплений граждан наметилась новая 
тенденция — ряд крупных негосударст
венных фондов (НПФ) в пятницу заявил, 
что не будет платить агентам за привле
чение клиентов из всех НПФ.  Проблема 
в растущем числе поступающих в ЦБ 
жалоб граждан на неправомерные пе
реводы накоплений, которыми сопро
вождается смена НПФ. В итоге расхо
ды фондов на мировые соглашения 
по искам во много раз превышают  
суммы на клиентских счетах.

О прекращении оплаты за привлечение 
клиентов НПФ 

”
Ъ“ сообщили несколько пен-

сионных брокеров утром 18 августа. «По ряду 
фондов оплата уже прекращена, другие об-
нулят оплату в течение двух недель»,— гово-
рит один из собеседников 

”
Ъ“. Найти замену 

будет непросто, подчеркивает другой участ-
ник рынка: «Фиксированная часть вознагра-
ждения по таким клиентам была такой же, 
как по 

”
молчунам“ (клиентам ПФР.— 

”
Ъ“). Но 

их средние счета в среднем в два и более раз 

выше, чем у 
”
молчунов“, и наши комиссион-

ные сократятся». По его оценке, на трафик по 
клиентам НПФ приходилось около 25% от об-
щего объема вознаграждения.

Информация брокеров нашла подтвер-
ждение вечером того же дня. Сразу четыре 
крупных фонда, «Газфонд Пенсионные нако-
пления», «Согласие», «Доверие» и «Сафмар», 
объявили об изменении системы оплаты 
агентам за перевод накоплений из других 
НПФ: она либо отменяется совсем, либо сни-
жается до 1 руб. Формулировки у всех четы-
рех НПФ похожи, подчеркивается, что они 
руководствуются исключительно интереса-
ми клиентов, которые из-за несовершенства 
порядка и недостаточного информирования 
(со стороны агентов) теряют инвестдоход 
при досрочном (чаще раза в пять лет) пере-
ходе. Каждый из НПФ оставляет за собой пра-
во пересмотреть взаимоотношения с агента-
ми при изменении порядка переходов (с уве-
домлением текущему страховщику).
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В «Тавриде» Владимиру Путину 
сначала показали танцевально
патриотическую мистерию 
«Маяки»  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 12

тонн золота составил объем закупки золота Банком России в июле 2017 года. По состоянию на 
1 августа запасы монетарного золота составили 1729,4 тонны (рост на 0,72%). Стоимость золота в резервах за 
июль выросла на 1,84% — до $70 млрд. Это около 16,7% объема международных резервов РФ. Всего за семь 
месяцев 2017 года ЦБ закупил 115 тонн золота, нарастив запасы на 7,1%, денежная оценка золота в резервах 
увеличилась на 16,4%. Физический объем драгметалла в резервах в последние годы постоянно растет — на 
208 тонн в 2015 году и на 199 тонн в 2016-м. Отметим, что на мировых рынках цены на металл в пятницу выросли 
до максимума с ноября 2016 года — $1300 — на фоне спроса инвесторов на безопасные активы.

АПК

Ввоз продуктов в РФ  
опережает их экспорт

За первую половину 2017 года в РФ 
ввезено продовольствия и сельхоз-
сырья на $13,7 млрд, сообщили в 
Минсельхозе со ссылкой на данные 
ФТС. Это на 15,5% больше, чем в 
том же периоде прошлого года — 
тогда было поставлено продукции 
на $11,8 млрд. При этом, отмечает-
ся в сообщении, в товарной структу-
ре всего импорта доля товаров АПК 
уменьшилась на 0,3 процентного 
пункта — до 13,5%.

Положительную динамику проде-
монстрировал импорт мяса (1,6%), 
мяса птицы (15%), рыбы (15,8), 
цитрусовых (6,2%), сухого молока 
(9,2%). Увеличились также поставки 
кофе и чая из-за рубежа — на 8,5% 
и 6,9% соответственно. Самый 
существенный рост показал ввоз 
подсолнечного масла (в 6,4 раза), 
напитков (32,2%), а также какао-
бобов (27%) и сливочного масла 
(26,9%). Сокращение поставок в РФ 
отмечается только по трем позици-
ям: сахар-сырец (в 26,6 раза), сахар 

белый (на 10,6%), табачные изделия 
(на 5,4%). Как подчеркивают в Мин-
сельхозе, по некоторым позициям 
наблюдается повышение средних 
контрактных цен. Так, наибольший 
рост зафиксирован среди цен на 
сахар-сырец и сливочное масло — 
в 1,6 раза. Также значительный 
рост отмечается по мясу (22,3%) 
и мясу птицы (23,8%), мясным 
изделиям и консервам (20%), 
а также кофе (20%).

Экспорт продовольствия и сель-
хозсырья пока отстает от импорта: 
за январь—июнь 2017 года россий-
ские аграрии поставили за границу 
продукцию на $8,7 млрд. Рост по 
сравнению с первым полугодием 
2016 года составил 18,5% — тог-
да было поставлено товаров на 
$7,3 млрд. Отметим, основными 
товарами в структуре экспорта 
сельхозтоваров являются зерновые 
культуры (на них приходится 37,1%; 
в том числе пшеница — 27,7%), 
а также рыба (19,7%). По этим 
позициям, как ранее сообщали 
в министерстве, наблюдается 
значительный рост — поставки 
рыбы за границу выросли на 36,3%, 
а пшеницы — на 21,9%. Отметим, 
на пшеницу в Минсельхозе делают 
особую ставку — глава ведомства 
Александр Ткачев ранее не раз под-
черкивал, что за последние годы 
Россия стала мировым лидером по 
ее поставкам. Впрочем, по итогам 
этого сельхозгода (с 1 июля 2016 
года по 30 июня 2017 года) экспорт 
пшеницы составил 27,1 млн тонн, 
таким образом, РФ пока усту-
пает по этому показателю США 
(28,1 млн тонн). 

Евгения Крючкова

ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКАЯ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В АПК В ПЕРВОМ 
ПОЛУГОДИИ ($ МЛРД)
ИСТОЧНИК: МИНСЕЛЬХОЗ. 
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Идея «социального бюджетного 
правила» обсуждается в прави-
тельстве, подтвердила в пятни-
цу вице-премьер Ольга Голодец. 
Вопрос же о продлении наибо-
лее дорогостоящей новой соц-
программы, «материнского капи-
тала», может быть решен «после» 
передачи федерального бюдже-
та в Госдуму. Обсуждение «со-
циальной повестки» после под-
готовки бюджета открывает путь 
к ее политизации — как предвы-
борный лозунг, а не как бюджет-
ные проектировки она выглядит 
привлекательно.

О том, что идея «социального 
бюджетного правила» обсуждается 
в Белом доме, вице-премьер заяви-
ла в ходе рабочей поездки в Кали-
нинград без подробностей. Источ-
ники 

”
Ъ“ в правительстве отрица-

ют, что разработки, связанные с 
этой идеей, были летом 2017 года 
предметом официальных совеща-
ний в Белом доме. Впрочем, статус 
подобных инициатив с 2014–2015 
года уже почти невозможно опре-
делить. Так, крупнейшая идея в на-
логово-бюджетной сфере — «на-
логовый маневр», предложенный 
главой Минэкономики Максимом 
Орешкиным (снижение ставок со-
цсборов при повышении НДС) так-
же пока не имеет официального ста-
туса, будучи, видимо, зафиксирова-
на в рабочем варианте среднесроч-
ного плана действий правительства 
до 2025 года (не утвержден). По дан-

ным 
”
Ъ“, дискуссии о «социальном 

бюджетном правиле» не затрагива-
ют бюджета на 2018–2020 годы — 
что, впрочем, не мешает идее вой-
ти в бюджетный процесс на 2019–
2021 годы и в политическую повест-
ку с осени 2017 года.

О «социальном бюджетном пра-
виле» Ольга Голодец впервые заяви-
ла на Санкт-Петербургском между-
народном экономическом форуме 
2 июня. По ее словам, это минимум 
расходов консолидированного бюд-
жета на образование и здравоохра-
нение в виде доли ВВП. В расчетах 
вице-премьера она должна состав-
лять 10,3% ВВП — 5,2% на здравоохра-
нение и 5,1% — на образование. Для 
бюджета 2016 года это означало бы 
рост расходов по этим статьям при-
мерно на 23%. Это потребовало бы 
сильного роста тарифов ОМС (или 

нового крупного  трансферта из бюд-
жета с отказом от сбалансированно-
сти системы) — и перераспределе-
ния расходов федерального бюдже-
та в пользу региональных, несущих 
основное бремя трат на всеобщее 
среднее образование. Сейчас оно яв-
ляется муниципальным — впрочем, 
глава Минобразования Ольга Васи-
льева летом 2017 года заявила о бу-
дущем переводе системы на регио-
нальный уровень.

Однако даже при введении «со-
циального бюджетного правила» по-
сле 2020 года и с меньшим порогом 
к ВВП у идеи есть существенное вну-
треннее ограничение. В структуре 
расходов на здравоохранение и об-
разование велика доля неэластич-
ных расходов, слабо зависящих не 
только от численности получающих 
услуги (что в свете будущего демо-
графического «провала» с 2018 года 
будет довольно сильно уменьшать 
долю образовательных расходов в 
ВВП), но и от состояния экономики. 
Так, при всех успехах импортозаме-
щения в фармацевтике ценобразова-
ние на современные лекарства в РФ 
— внешнее. Занятость в обоих секто-
рах оплачивается бюджетной систе-
мой. При медленном росте ВВП в «со-
циальной доле» бюджета будут расти 
постоянные расходы (так или иначе 
привязанные к инфляции), что по-
требует сокращения прочих — от ре-
монта школ до закупок лекарств.

Потенциальные союзники у идеи 
между тем есть. Напомним, Центр 

стратегических разработок на ПМЭФ 
оценивал оптимальные расходы 
бюджетной системы на две отрасли 
в 8,8% ВВП (что означает их наращи-
вание на 1–1,2% ВВП за шесть лет). 
Глава ЦСР Алексей Кудрин идею «со-
циального бюджетного правила» не 
отвергал, а в дискуссиях вокруг теку-
щего бюджета ЦСР отстаивает идею 
допрасходов, главным образом на 
образование, на 0,5% ВВП.

Продление программы маткапи-
тала, исходя из слов Ольги Голодец, 
может состояться также после пере-
дачи бюджета в Госдуму. В бюджете 
вопрос об источниках ее финанси-
рования однозначно не решен. От-
метим, сам этот институт уникален 
для бюджета — в деньги «конверти-
руется» лишь около половины матка-
питала, это делает его своеобразным 
аналогом внутреннего госдолга. Объ-
ем же реальных расходов програм-
мы во многом управляется прави-
тельством за счет изменения правил 
его расходования в зависимости от 
текущей демографической ситуации 
(она с 2016 года уменьшает число по-
тенциальных получателей маткапи-
тала). Как и «социальное бюджетное 
правило», «материнский капитал» 
выглядит очень привлекательной те-
мой для дискуссий во власти накану-
не президентских выборов 2018 года 
— а позиции представителей консти-
туционной идеи «социального госу-
дарства» в РФ в ней могут оказаться 
сильнее, чем год назад.

Дмитрий Бутрин

Лечить больше, учить лучше
«Социальное бюджетное правило» Ольги Голодец не потерялось по дороге в правительство 
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Более половины компаний (63%) 
используют труд удаленных ра-
ботников, однако только через 
пять—десять лет их число выра-
стет до 11–20% общей численно-
сти штата, следует из отчета ком-
пании Hays. Для компаний плюсы 
удаленной работы — в экономии 
расходов, а минусы — в невоз-
можности контроля и потенци-
ально низкой лояльности специ-
алистов работодателю.

Работодатели хотели бы переве-
сти больше сотрудников на рабо-
ту вне офиса, но этому мешают от-
сутствие в компаниях необходимо-
го функционала, специфика их де-
ятельности и сложности правово-
го регулирования, констатирует ис-
следование рекрутинговой компа-
нии Hays (совместно с PR-агентст-
вом Comunica). В нем приняли учас-
тие 2,7 тыс. респондентов — 33% ра-
ботодателей, 38% офисных сотрудни-
ков и 29% удаленных сотрудников из 
всех регионов страны.

Более половины (63%) опрошен-
ных работодателей сообщили, что в 
их компании практикуется удален-
ная работа. Многие отметили: за по-
следние пять лет сотрудников «на 
удаленке» в их компании стало боль-
ше, а в следующие пять—десять лет, 
считают 38% опрошенных, их доля 
достигнет 11–20%. Чаще всего уда-
ленная работа предполагает личное 
присутствие только несколько дней 
в неделю (33%) или хотя бы один 
(24%). Ао мнению работодателей, на 
удаленную работу могут претендо-
вать специалисты (68%) и старшие 
специалисты (48%), а менеджменту, 
особенно старшему, такой режим не 
подходит (70%).

Перевод сотрудников на удален-
ную работу означает сокращение 
расходов: для 67% компаний — на на-
кладных издержках, еще 14% снижа-
ют расходы на ФОТ, а 10% —  предста-
вительские. При этом для 28% рабо-
тодателей удаленные сотрудники оз-
начают экономию 5–10% издержек, а 

для 25% она достигает 10–20%. В то же 
время работодатели отмечают и ряд 
проблем из-за удаленной работы — 
большинство (49%) отметило сложно-
сти с контролем работников вне офи-
са. Треть (36%) считает проблемой 
низкую вовлеченность удаленных 
сотрудников в корпоративную куль-
туру и меньшую лояльность работо-
дателю. Еще 26% работодателей пе-
реживают за безопасность данных. 
Как отмечают авторы исследования, 
сомнения по поводу лояльности ско-
рее необоснованны — большинство 
опрошенных удаленных сотрудни-
ков (71%) «держится» за текущее ме-
сто работы, но непричастность к кор-
поративной культуре подтверждает 
почти треть из них (36%). В компани-
ях, где удаленная работа не практи-
куется, чаще всего ссылаются на от-
сутствие соответствующего функци-
онала (63%), сложность управления 
удаленными работниками (48%) и их 
низкую вовлеченность в корпоратив-
ную культуру (39%).

«Хотя в российской практике ви-
ден тренд на 

”
компании без офиса“, 

перспективы перевода сотрудни-
ков на удаленную работу сильно за-
висят от отрасли и специфики. На-
пример, для фармкомпаний, про-
изводственного и строительного 
сектора важно присутствие сотруд-
ников в офисе, удаленка практиче-
ски не практикуется в банковском 
секторе — утечка конфиденциаль-
ных данных может привести к ка-
тастрофическим последствиям»,— 
говорит гендиректор Hays Алексей 
Штейнгардт. Данные рекрутингово-
го портала HeadHunter, по словам 
главы его службы исследований 
Марии Игнатовой, также скорее 
свидетельствуют о достаточно ста-
бильном состоянии этого сегмен-
та. «Вакансии растут вместе с рын-
ком, слегка его опережая. Думаю, 
что в 2018 году мы зафиксируем до-
лю вакансий с удаленной занято-
стью на уровне 5%, притом что уже 
в первом полугодии 2015 года их 

было 4,1%. Пока наиболее привле-
кательным для всех сторон остается 
вариант с формальным фул-таймом 
и возможностью работать удален-
но при необходимости»,— говорит 
она. Еще одна причина сложностей 
с распространением удаленной ра-
боты, по мнению главы юридиче-
ской службы Boeing Russia Игоря 
Корнева, заключается в отсутствии 
необходимого юридического регу-
лирования такой работы. «По зако-
нодательству работодатель должен 
сам исследовать внешнее рабочее 
место на соответствие нормам без-
опасности и т. д. В большинстве слу-
чаев этого, конечно, не происходит 
— и компания, и работник оказыва-
ются вне правового поля: компания 
может отказаться компенсировать 
травмы в ходе работы вне офиса, 
а сотрудник может обжаловать ре-
шение о его удаленной работе без 
предварительных проверок рабоче-
го места»,— говорит он.

Анастасия Мануйлова

Удаленная работа растет в цене
Работодатели готовы нанимать больше работников вне офиса

Администрация президента 
оформила предложения по сни-
жению административной нагруз-
ки на бизнес, высказанные Вла-
димиром Путиным на совещании 
по инвестпроектам на Дальнем 
Востоке. Поправки к законода-
тельству, которые правитель-
ству и Генпрокуратуре поручено 
разработать к декабрю, ограни-
чат число внеплановых проверок 
30% от плановых, их срок — деся-
тью днями, а глубину — проверкой 
первоначальных фактов. Ранее о 
росте числа внеплановых прове-
рок на фоне сокращения плано-
вых говорили как представители 
бизнеса, так и прокуратура.

Президент поручил ограничить 
число внеплановых проверок юр-
лиц и индивидуальных предпри-
нимателей 30% численности плано-
вых для каждого надзорного орга-
на. Исключением могут стать про-
верки, вызванные угрозой или при-
чинением вреда жизни и здоровью 
граждан, животным, растениям, 
окружающей среде, объектам куль-
турного наследия, а также угрозами 
природных и техногенных ЧС. По 
президентским поручениям, срок 
внеплановой проверки не должен 
превышать десять рабочих дней, а 
ее предметом могут быть лишь фак-
ты, из-за которых она начата — по-
правки об этом в законодательст-

во правительство и Генпрокурату-
ра должны подготовить к 1 декабря.

Следственным органам также хо-
тят запретить изымать жесткие ди-
ски рабочих компьютеров и сер-
веров, ограничив их копировани-
ем информации. Как ранее отме-
чал президент, изъятия приводят к 
приостановке деятельности пред-
приятия вплоть до невозможности 
уплаты налогов. Поправки, кото-
рые должны быть подготовлены до 
октября, дадут бизнес-омбудсмену 
и уполномоченным в регионах пра-
во представлять интересы членов 
бизнес-объединений в суде (кроме 
коллективных исков или исков в 
интересах неограниченного круга 

лиц). Правительству, Генпрокурату-
ре и Верховному суду поручено ог-
радить граждан, подозреваемых и 
обвиняемых по экономическим ста-
тьям, от содержания под стражей. 
Также предполагается законода-
тельно ограничить продление аре-
ста, если по уголовному делу не ве-
дутся активные следственные дей-
ствия, и усилить процессуальный и 
судебный контроль по предприни-
мательским делам.

Напомним, что одним из побоч-
ных эффектов реформы контроль-
но-надзорной деятельности стал 
рост числа внеплановых проверок. 
Как сообщили в Генпрокуратуре, их 
доля выросла с 66% в 2015 году до 75% 

в 2016 году, хотя общее число контр-
ольных мероприятий сократилось. 
В этой связи ведомство хочет рас-
ширить практику согласования вне-
плановых проверок с прокурорами, 
приравнять к ним так называемые 
«административные расследования» 
и разрешить возбуждать админист-
ративные дела только после провер-
ки — законопроект об этом уже вне-
сен в Белый дом. Рост числа внепла-
новых проверок заметил и бизнес. 
По результатам опроса, проведенно-
го по заказу бизнес-омбудсмена Бо-
риса Титова в мае, доля столкнув-
шихся с ними выросла с 21,9% в 2015 
до 30,8% в 2016 году.

Надежда Краснушкина

Внеплановые проверки получили квоту
Кремль занялся совершенствованием реформы КНД
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Вице-премьер Ольга Го-
лодец подтвердила: идеи 
«социального бюджет-
ного правила» и будущее 
 материнского капитала 
продолжат обсуждать  
в Белом доме   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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«Владимир Владимирович, хотя 
бы одну фотографию! Мы так о ней 
мечтали! Мы любим вас». Просьба 
была тут же удовлетворена — посту-
пить иначе после такого признания 
президент просто не мог.

Продолжился вечер неформаль-
ным общением с организаторами и 
участниками форума. Антона Чуба-
кова из Тулы, представлявшего на 
«Тавриде» проект «Самовар — блоха 
XXI века», интересовала возможность 
послужить стране в плане искусства: 
иными словами, ставился вопрос о 
возрождении художественных ком-
бинатов. Президент честно признал-
ся, что не знал об их закрытии, но ска-
зал, что можно и нужно над предло-
жением подумать: «Творчество в про-
крустово ложе не загонишь, а под-
держка нужна». Андрей Григорьев 
из Екатеринбурга передал Владими-
ру Путину привет от создателя «Коля-
да-театра» Николая Коляды и расска-
зал об успехе фильма про Николая 
Васенина. «Деньги собирали с ми-
ру по нитке… И Сергей Викторович 
Лавров (глава МИД РФ.— 

”
Ъ“) даже за-

писал видеообращение в поддержку 
нашего проекта! — с гордостью гово-
рил молодой режиссер.— Сейчас де-
лаю художественный фильм о Григо-
рии Перельмане — гордости и про-
сто жемчужине мира математики!» 
Он рассказал о работе над проектом: 
как поздравляли математика с 50-ле-
тием с оркестром под окнами и как 8 
июня встретились с ним лично.

— Это большая удача для вас, он 
затворнический образ жизни ве-
дет,— сказал Владимир Путин.

— Затворнический образ жиз-
ни,— дословно повторил Андрей.— 
Сейчас мы переходим на производ-
ственную стадию. То есть мы бы хо-
тели вас попросить, очень попро-
сить, чтобы вы… Нам денег не надо! 
Нам нужно, чтобы вы написали ре-
комендательное письмо Министер-
ству культуры, это очень помогает!

Он передал главе государства ин-
формационные материалы.

— А почему здесь написали «са-
мый удачливый математик»? Он са-
мый талантливый, гениальный, мо-
жет быть…— задался вопросом го-
сподин Путин.

— Талантливый, гениальный, 
безусловно,— подтвердил Андрей 
Григорьев.— Он смог доказать ги-
потезу Пуанкаре! Это просто фено-
менально: 98 лет гипотеза была про-
сто непонятна людям, а сегодня есть 
возможность увидеть мир в четы-
рехмерном пространстве! Мы хотим 
вас буквально попросить: придите к 
нам на премьеру, поддержите наш 
фильм и обязательно, если вы смо-
жете, рекомендательное письмо...

— А сам Григорий Перель-
ман…— хотел было уточнить Вла-
димир Путин. Но Андрей Григорьев 
его перебил:

— Григорий Яковлевич выслушал 
весь проект, он не возразил…

— Самое главное, чтобы он под-
держал, чтобы не возражал,— ска-
зал Владимир Путин.

— Безусловно, потому что о Хо-
кинге (Стивен Хокинг, американ-
ский физик.— 

”
Ъ“) два фильма сня-

то, о Стивене Джобсе (основатель 
компании Apple.— 

”
Ъ“)…

— Вы правы абсолютно, полно-
стью вас поддерживаю. Но все-таки 
у него разрешения надо спросить,— 
продолжал Владимир Путин гнуть 
свое линию.

— А на премьеру придете?
— Я же не знаю, когда у вас будет 

премьера и где я буду находиться...
— 13 июня 2019 года! — с ходу 

сказал Андрей Григорьев.— 664 дня 
до премьеры!

Владимир Путин улыбнулся. Воз-
можно, он уже знал, что будет делать 
в 2019 году.

Следом последовал вопрос от 
Даниила Чащина из Тюмени о воз-
можности получения театрально-
го образования как второго за счет 
бюджета. Вопрос обещали рассмо-
треть. Алексей Капустин из Мос-
ковского архитектурного институ-
та рассказал президенту о проекте 
реконструкции Кремля, чем выз-
вал удивление господина Путина: 
«Выселяют, что ли, на время рекон-

струкции? Можно будет оставаться 
на рабочем месте?» Его успокоили, 
что столь радикальных мер не по-
требуется: проект касается восста-
новления Чудова и Вознесенского 
монастырей на месте снесенного 
14-го корпуса.

Выступавшая далее дизайнер оде-
жды Светлана Козинова поблагода-
рила Владимира Путина за мирное 
небо над головой:

— Я представляю довольно мало-
численную группу россиян (она си-
дела в инвалидной коляске.— 

”
Ъ“), 

нас всего-то 13 млн по России. И есть 
проблема — никто не создает для нас 
красивую и удобную одежду… Я хо-
чу попросить вас как самого медий-
ного человека России и мира (она 
немного замялась.— 

”
Ъ“)… Вы, ли-

дер нашей страны, готовы принять 
участие в рекламной кампании этой 
одежды?

— Этой одежды — готов,— пообе-
щал президент.

У Валерии Ефановой, ярославско-
го фешен-дизайнера женской оде-
жды, возник вопрос про стиль, но 
Владимир Путин ее опередил: «Я не 
буду больше ничего рекламировать, 
сразу договоримся». Он вкратце рас-
сказал про свой стиль, признав-
шись, что заморачиваться по поводу 
одежды не привык.

Художественный руководитель 
симфонического оркестра из Петер-
бурга Георгий Федоров сказал, что 

Владимир Путин является «руково-
дителем» самого большого «оркест-
ра» в мире, на что получил ответ, что 
таковым является председатель КНР 
Си Цзиньпин.

Под конец вечера появились во-
просы политические. Например, 
Владимир Путин высказал мнение 
о том, что молодежные движения 
не должны быть идеологизирован-
ными, так как это было в СССР: «Над-
еюсь, что и организаторы этого фе-
стиваля меня услышат. Они (фести-
вали — 

”
Ъ“) в прежние времена со-

здавались левыми движениями, по-
этому и проводились в Советском 
Союзе и других соцстранах. На сегод-
няшней день, мне кажется, нужно 
уйти от этой политизации, нужно, 
чтобы это мероприятие было посвя-
щено просто молодым людям всего 
мира вне зависимости от их полити-
ческих взглядов».

По этому поводу президент 
вспомнил о своем разговоре с писа-
телем Даниилом Граниным в Санкт-
Петербурге: «Это был интересный 
и очень полезный для меня разго-
вор, как оказалось, потому что бук-
вально через несколько недель он 

ушел из жизни, я его не видел.— В 
его голосе слышалось сожаление.— 
Он сказал, как ни включаешь канал 
или интернет — видим одно: как 
кто украл, что украл, сколько украл 
и каким способом украл, и невоз-
можно смотреть». В то же время он 
признал, что «профильтровать» ин-
формационный поток сегодня край-
не сложно: «Есть опасения того, что 
эта фильтрация примет идеологиче-
ский характер и общество будет ли-
шено возможности получать досто-
верную, открытую прямую инфор-
мацию».

Время шло, темы для беседы не 
кончались. Несколько раз Влади-
мир Путин говорил, что готов от-
ветить на последний вопрос, но за-
вершить разговор главе государст-
ва удалось только с помощью обеща-
ния сфотографироваться с участни-
ками форума еще раз. На этой фото-
графии Владимир Путин держал иг-
рушку — плюшевого тигренка, кото-
рого ему передала студентка-худож-
ница Яна: его самостоятельно сдела-
ли воспитанники из Крымского ре-
абилитационного центра для детей, 
попавших в трудную жизненную си-
туацию. «Они мне такую игрушку за-
мечательную подарили, а что я мо-
гу им подарить? Что нужно для это-
го центра?» — спросил Владимир Пу-
тин Яну.

Она перечислила все, что нужно.
Иван Сафронов

Как стало известно ”Ъ“, быв-
ший гендиректор концерна РТИ 
Игорь Бевзюк приступил к работе 
в авиапромышленности, в компа-
нии «Ил» он займется созданием 
среднего военно-транспортного 
самолета (СВТС). Работы изна-
чально планировалось вести сов-
местно с Индией, однако партнер 
покинул проект. Теперь «Ил» са-
мостоятельно будет делать СВТС 
для замены Ан-12, чей летный 
ресурс исчерпается к 2024 году.

• Игорь Бевзюк родился 21 января 
1977 года в Краснодоне. Окончил Са-
марский государственный аэрокос-
мический университет в 2002 году, 
а спустя пять лет — Airbus Business 
academy во Франции. В начале карь-
еры работал на таганрогском пред-
приятии имени Бериева, где зани-
мался проектами специальных са-
молетов. После в течение пяти 
лет трудился в инженерном цент-
ре Airbus в России (ИКАР), где прошел 
путь от инженера отдела прочно-
сти до руководителя программ. Ра-
ботал программным управляющим 
совместного проекта ОАК и «Ирку-
та» с корпорациями EADS и Airbus по 
конвертации самолетов А320/321. 
В июне 2011 года пришел в РТИ, ко-
торый впоследствии и возглавил. 
Как сообщал 

”
Ъ“ 28 июня, топ-менед-

жер покинул концерн в мае из-за раз-
ногласий с АФК «Система» — основ-
ным акционером.
О новом назначении бывшего 

руководителя концерна РТИ Игоря 
Бевзюка 

”
Ъ“ сообщили несколько 

источников в авиапромышленно-
сти: по их словам, недавно он был 
приглашен на должность руково-

дителя проекта по созданию сред-
него военно-транспортного само-
лета. Они утверждают, что Игорь 
Бевзюк начал трудиться там по сов-
местительству с середины июля, но 
окончательно оформляться не спе-
шил, рассматривая другие предло-
жения по трудоустройству. Но на 
прошлой неделе бывший топ-ме-
неджер РТИ приступил к новым 
обязанностям, согласившись на ра-
боту в авиапроме. Гендиректор ком-
пании «Ил» и вице-президент Объ-
единенной авиастроительной кор-
порации (ОАК) Алексей Рогозин со-
общил 

”
Ъ“, что компания станет го-

ловным разработчиком СВТС, для 
его реализации формируется спе-
циальная проектно-техническая 
дирекция, которую и возглавил го-
сподин Бевзюк. «Он не только име-
ет большой опыт в авиастроении, 
но и доказал способность в сжатые 
сроки реализовывать сложные тех-
нические задачи в интересах Мино-
бороны»,— заявил 

”
Ъ“ господин Ро-

гозин, добавив, что данный тип са-
молета будет востребован не толь-
ко в вооруженных силах РФ, но и у 
иностранных заказчиков.

Как заявил 
”

Ъ“ сам Игорь 
Бевзюк, он официально приступил 
к работе с 10 августа. По его словам, 
проект СВТС находится в предкон-
трактной фазе: «В настоящий мо-
мент происходит финализация тре-
бований технического задания с 
заказчиком». Топ-менеджер отме-
тил, что СВТС предполагает широ-
кое использование оборудования 
и технических решений с «родст-
венных» программ компании «Ил» 
— Ил-76, Ил-112 и т. д. «Это позво-

лит не только обеспечить преемст-
венность, но и сократить затраты 
и сроки на разработку»,— заверил 
топ-менеджер. По данным 

”
Ъ“, ру-

ководитель проекта уже приступил 
к формированию команды из спе-
циалистов с опытом работы в рос-
сийских и зарубежных авиацион-
ных программах.

СВТС — это тактический военно-
транспортный самолет, который 
предназначен прежде всего для за-
мены Ан-12, чей летный ресурс по-
сле 2024 года будет исчерпан. Пер-
воначально СВТС разрабатывал-
ся «Илом», корпорацией «Иркут» 
и индийской фирмой Hindustan 
Aeronautics (HAL): соответствую-
щее межправительственное согла-
шение о совместной разработке 
и строительстве было подписано 
Россией и Индией еще в 2007 году. 
Российской и индийской стороне 
должно было принадлежать по 50% 
акций предприятия, а производст-
во планировалось разместить в обе-
их странах. Однако в конце 2015 го-
да Дели вышел из проекта (по дан-
ным 

”
Ъ“, из-за финансовых сложно-

стей и нежелания военных прини-
мать машину на вооружение). Об-
лик самолета еще только предстоит 
определить, однако в компании го-
ворят, что размеры грузовой каби-
ны и значительная часть бортового 
оборудования будут унифицирова-
ны с военно-транспортным самоле-
том Ил-76МД-90А, серийное произ-
водство которого налажено в Улья-
новске. В этом году на проект будет 
выделено 3 млрд руб.

Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов

Радиотехника рулит «Илом»
Игорь Бевзюк займется созданием  
среднего военно-транспортного самолета

Вертелся глобус русский

В рейтинге наиболее влиятельных публичных по-
литиков-«преемников», который составил фонд 
«Петербургская политика», ближе всего к прези-
денту Владимиру Путину в кадровом резерве выс-
шего ранга находится премьер Дмитрий Медведев. 
В двадцатку включен и глава ФБК Алексей Наваль-
ный. Глава Фонда развития гражданского общества 
(ФоРГО) Константин Костин отмечает: команде, ко-
торая придет через 10–15 лет, предстоит ответить 
на новые вызовы в экономике и госуправлении.

Главным «преемником» Владимира Путина авторы 
рейтинга (его презентация состоится сегодня) счита-
ют Дмитрия Медведева (21 балл). При этом составите-
ли уточняют, что под понятием «преемник» понимают 
«высший ранг присутствия в ближайшем кадровом ре-
зерве» президента, но возможную будущую должность 
чиновника не указывают. «Прошлый опыт показыва-
ет, что возможны варианты: выдвижение в президен-
ты, премьеры, вице-премьеры»,— говорится в докла-
де. Политиков, включенных в рейтинг, эксперты на-
зывают участниками будущей правящей коалиции 
2018–2024 годов. Баллы складываются из показателей 
публичности, общественных ожиданий, активности, 
неконфликтности, субъектности (контроль над влия-
тельным кланом и ресурсными потоками) и наличия 
контркампании против политика. Эксперты анализи-
руют также успехи и неудачи политиков и частоту их 
встреч с Владимиром Путиным за лето.

В рейтинге три региональных чиновника. Вторым по-
сле премьера идет мэр Москвы Сергей Собянин (19 бал-
лов). По версии «Петербургской политики», столичный 
мэр присутствует в кругу потенциальных преемников 
с 2004 года и за это время значительно «продвинулся» 
в близости к этому статусу. На один балл от него отстал 
тульский губернатор Алексей Дюмин, однако в докладе 
говорится, что у него была всего одна встреча с президен-
том — 2 июня на пленарном заседании ПМЭФ-2017. И со 
значительным отрывом (14 баллов) на 13-м месте глава 
Чечни Рамзан Кадыров (по его встречам с Владимиром 
Путиным открытых данных нет, отмечают эксперты).

Практически равной удаленностью (15 баллов) от 
президента в фонде считают спикера Совета федера-
ции Валентину Матвиенко, главу Комитета граждан-
ских инициатив Алексея Кудрина, первого заместите-
ля главы администрации президента (АП) Сергея Ки-
риенко, главу АП Антона Вайно. На балл меньше полу-
чили спикер Госдумы Вячеслав Володин и президент 
«Роснефти» Игорь Сечин (вошли в топ-10 рейтинга). 
При этом авторы доклада отмечают, что в сравнении с 
текущим и предыдущими политическими циклами до 
2024 года позиции господ Вайно, Володина и Кадыро-
ва имеют тренд к снижению, а Сергея Шойгу — к росту. 
Отметим, что в цикле 2012–2018 годов господа Вайно и 
Володин шли в первых строчках сразу после лидеров 
рейтинга — глав Следственного комитета и ФСБ Алек-
сандра Бастрыкина и Александра Бортникова.

18-е место (10 баллов) в двадцатке «преемников» ци-
кла 2018–2024 годов авторы рейтинга отдали главе ФБК 

Алексею Навальному, хотя он ни разу не встречался с 
президентом, а 20-е — темной лошадке. «В среднесроч-
ном плане есть соблазн встать на путь более глубокой 
перезагрузки имиджа власти через масштабные рота-
ции с усилением позиций условного кандидата hidden 
name»,— поясняет глава фонда Михаил Виноградов.

В рейтинг также включены глава Минпромторга Де-
нис Мантуров, вице-премьер — полпред в Дальнево-
сточном федеральном округе Юрий Трутнев, директор 
СВР Сергей Нарышкин, глава ЦБ Эльвира Набиуллина, 
глава Счетной палаты Татьяна Голикова, гендиректор 
«Ростеха» Сергей Чемезов, приволжский полпред Ми-
хаил Бабич. В фонде не включили в будущую коалицию 
главу Росгвардии Виктора Золотова, спецпредставите-
ля президента Сергея Иванова, секретаря Совбеза Ни-
колая Патрушева, министра финансов Антона Силуано-
ва, генпрокурора Юрия Чайку, помощника президента 
Владислава Суркова.

О смене поколений во власти на встрече с молодыми 
политологами в августе говорил глава ФоРГО, советник 
Сергея Кириенко Константин Костин. «Все очень боятся 
об этом говорить, но мы должны признать, что через 10–
15 лет в России будет другой президент, правительство, 
другие люди будут занимать командные посты»,— отме-
тил он. Господин Костин назвал задачи, которые придет-
ся решать будущей команде: изменение структуры эко-
номики, усовершенствование системы госуправления, 
объединение элиты. При этом он выделил группу моло-
дых губернаторов-технократов, которым предстоит до-
казать наличие перспектив.

Ирина Нагорных

Нерядовые запаса
Рейтинг влиятельных «преемников»  
от фонда «Петербургская политика»

с1

Алексей Капустин из Московского  
архитектурного института рассказал 
президенту о проекте реконструкции 
Кремля, чем вызвал удивление гос- 
подина Путина: «Выселяют, что ли,  
на время реконструкции? Можно  
будет оставаться на рабочем месте?»

Дмитрий Медведев (справа) и Сергей  
Собянин заняли первые строчки рейтинга  
наиболее влиятельных публичных политиков 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Уголовное дело о массовом покушении 
на убийство жителей Сургута передано в 
производство ГСУ СКР. Это решение бы-
ло принято в связи с широким обществен-
ным резонансом происшедшей трагедии, 
в результате которой пострадало семь 
человек, один из них находится в тяжелом 
состоянии. На данный момент установле-
но, что нападения на случайных прохожих 
совершал местный житель — 19-летний 
Артур Гаджиев, семья которого прие-
хала в Ханты-Мансийский автономный 
округ (ХМАО) из Дагестана. Несмотря на 
то что ответственность за инцидент взя-
ли на себя представители запрещенной 
в РФ организации «Исламское государст-
во», в силовых структурах версию теракта 
как основную не рассматривают.

Об изъятии из производства следователей 
следственного управления СКР по ХМАО уго-
ловного дела о покушении на убийство жите-
лей Сургута (ст. 105 УК РФ) сообщила офици-
альный представитель СКР Светлана Петрен-
ко. «В связи с широким общественным резо-
нансом уголовное дело по поручению пред-
седателя СКР Александра Бастрыкина переда-
но в производство ГСУ СК России. По уголов-
ному делу назначены судебно-медицинские 
экспертизы, медико-криминалистические су-
дебные экспертизы. По месту жительства на-
падавшего проведены обыски. Устанавлива-
ются обстоятельства происшедшего и мотивы 
действий нападавшего. На данный момент 
следствие рассматривает все возможные вер-
сии совершенного преступления»,— отмети-
ла госпожа Петренко, подчеркнув, что досто-
верная информация о данном ЧП может исхо-
дить только от следственного комитета.

По сведениям 
”
Ъ“, следователям и работав-

шим по делу оперативникам угрозыска и ФСБ 
уже удалось восстановить хронологию собы-
тий, происшедших днем в субботу в централь-
ной части Сургута. Около 11 часов дня в торго-

вый центр «Северный» пришел молодой чело-
век с рюкзаком (позже было установлено, что 
это был 19-летний Артур Гаджиев). В ТЦ моло-
дой человек, до недавнего времени работав-
ший охранником в супермаркете, переодел-
ся в темный длинный халат и надел на голо-
ву балаклаву. При этом он подпоясался скот-
чем, прикрепив к торсу красную сумочку. По-
сле этого молодой человек попытался устро-
ить пожар в коридоре ТЦ, разлив на полу го-
рючую жидкость, однако разгореться огню 
не дали охранники. Около 11:20 по местному 
времени в «Северном» он напал на женщину, 
нанеся ей ножом нетяжелое ранение, и поки-

нул торговый центр. Двигаясь по улице Лени-
на, молодой человек нападал на обычных про-
хожих, нанося им ножевые ранения. Всего по-
страдало семь человек, в том числе две женщи-
ны. Нападения продолжались несколько ми-
нут. В 11:40 в полицию поступила информа-
ция о нападающем на горожан человеке в чер-
ном балахоне. На место сразу направились не-
сколько экипажей патрульной службы поли-
ции, один из которых увидел подозреваемо-
го и устроил за ним погоню. Рядом с домом 22 
на улице Бажова (перекресток Ленина—Бажо-
ва), примерно в полукилометре от ТЦ «Север-
ный» полицейский, догонявший подозрева-
емого, после предупредительного выстрела 
в воздух открыл огонь на поражение и смер-
тельно ранил убегающего в спину. Уже в хо-
де осмотра места происшествия полицейские 

обнаружили на теле молодого человека сумку, 
обмотанную скотчем, и на место были вызва-
ны кинологи и саперы, которые установили, 
что взрывчатки на теле нападавшего нет. Сра-
зу же после этого окружное МВД и СКР высту-
пили с заявлениями о том, что отрабатывают 
версию о психических отклонениях нападав-
шего, и версию о теракте не оглашали. Позже 
ответственность за нападение взяла на себя за-
прещенная в России террористическая орга-
низация «Исламское государство», но на ква-
лификацию уголовного дела это пока не по-
влияло — следствие по-прежнему считает ин-
цидент покушением на массовое убийство. 
Следует отметить, что ИГ довольно часто берет 
на себя нападения, которые не имеют никако-
го отношения к этой организации. Так, напри-
мер, было в апреле этого года, когда юный не-
офашист с похищенным из стрелкового клуба 
оружием напал на приемную УФСБ Хабаров-
ского края. Представители дагестанской диа-
споры Сургута сообщили, что Артур Гаджиев и 
его семья им неизвестны — устроенную им ак-
цию они осуждают.

Инцидент вызвал панику среди жителей 
Сургута. В соцсетях люди сообщали друг другу 
о том, что нападавших несколько и что задер-
жать удалось только одного. Поводом для до-
мыслов стали и массовые закрытия торговых 
центров рядом с местом нападения — ТЦ «Си-
ти Молл» и «Агора» (из них, по настоянию пра-
воохранителей, были эвакуированы как поку-
патели, так и работники). Кроме того, горожа-
не замечали активные действия полицейских, 
которые начали часто ездить по улицам с сире-
нами, перекрывать выезды из города и осу-
ществлять массовые проверки автомобилей. 
Версию о нескольких нападавших также до ве-
чера субботы поддерживали и местные СМИ, 
часть из которых даже выходили в эфир с экс-
тренными выпусками новостей. Чтобы пре-
сечь панику среди населения, с официальным 
видеообращением выступил глава Сургута Ва-

дим Шувалов, заявивший, что «полиция дер-
жит ситуацию под контролем». Уже вечером в 
город прибыла и губернатор Югры Наталья Ко-
марова, которая провела координационное со-
вещание по обеспечению правопорядка и зая-
вила, что все ответственные структуры срабо-
тали «слаженно и оперативно». «Обстановка в 
городе стабильная. По докладам ответствен-
ных лиц, задействованы все имеющиеся у нас 
возможности и ресурсы. Пострадавшим оказы-
вается квалифицированная медицинская по-
мощь»,— отметила госпожа Комарова.

При этом следует отметить, что нападение 
в Сургуте произошло на фоне кадровых пере-
становок в УФСБ по Тюменской области (кури-
рует работу отделов в ХМАО и ЯНАО) — из-за 
возбуждения уголовного дела в отношении 
сотрудников спецслужбы по фактам убийств 
предпринимателей и таксистов. На данный 
момент глава ведомства Вадим Пятилетов на-
ходится в отпуске, и в его окружении отмеча-
ют, что на его место подбирают новую канди-
датуру. Возможно, это обстоятельство сказа-
лось на бдительности чекистов. Региональ-
ные СМИ со ссылкой на собственные источ-
ники сообщили, что о готовящемся нападе-
нии якобы было известно заранее, но предо-
твратить его правоохранители по какой-то 
причине не успели.

Кстати, последним резонансным делом о 
подготовке теракта на территории ХМАО бы-
ло уголовное дело Ризвана Агаширинова и Аб-
дулы Магомедалиева, которые были осужде-
ны за то, что в 2014 году пытались при помо-
щи самодельного взрывного устройства со-
вершить теракт в отношении представите-
лей городской мусульманской общины горо-
да Пыть-Ях (ХМАО). Кроме того, Магомедали-
ев был осужден за нападение на полицейский 
патруль и захват заложников в Нижневартов-
ске — он захватил жителей одной из квартир, 
когда уходил от полицейской погони.

Игорь Лесовских, Екатеринбург

Охранник супермаркета оказался хуже террориста
Дело о массовой резне в Сургуте расследуют из Москвы

Как стало известно ”Ъ“, вступил в за-
конную силу приговор бывшему стар-
шему оперуполномоченному управле-
ния ФСБ по Москве и Московской области 
Александру Мартюшину. Он получил 
шесть лет лишения свободы со штрафом 
600 тыс. руб. за особо крупное мошен-
ничество, связанное с хищением у руко-
водства страхового общества «Помощь» 
$800 тыс. В отношении страховщиков 
ФСБ и СКР велись проверки за участие 
в сомнительных сделках, а контрразвед-
чик предложил «решить» проблемы через 
свои связи. Подсудимый своей вины так 
и не признал, настаивая, что стал жертвой 
оговора со стороны посредников, кото-
рые якобы боялись замешанных в деле 
высокопоставленных сотрудников ФСБ.

Апелляционная коллегия Московского 
окружного военного суда подтвердила приго-
вор, вынесенный уже бывшему старшему опе-
руполномоченному УФСБ Алексею Мартюши-
ну. Сын скончавшегося несколько лет назад 
генерала погранвойск служил в органах по 
контракту с 2001 года, а с 2005-го — уже в каче-
стве офицера и делал весьма успешную карье-
ру. Она оборвалась после задержания его и не-
скольких предполагаемых подельников в на-
чале 2015 года. Спустя два года судья Москов-
ского гарнизонного суда Игорь Фроленков по-
сле почти годичного процесса признал Мар-
тюшина виновным в мошенничестве в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), пригово-
рив его к шести годам общего режима, штра-
фу 600 тыс. руб. и лишению права занимать 
должности на госслужбе в течение двух лет. 
Кроме того, был удовлетворен иск потерпев-
шего — гендиректора ООО «Страховое обще-
ство 

”
Помощь“» на 21,465 млн руб.

Как установил суд, еще в ноябре 2014 года 
в управление СКР по Центральному админи-
стративному округу (ЦАО) Москвы обратил-
ся гендиректор «Помощи» Александр Локта-
ев. Ранее у страхового общества возникли се-
рьезные проблемы: Минмособлимущест-
во оспорило в судебном порядке 17 догово-
ров страхования строительно-монтажных ри-
сков, заключенных между СО и Московским 
областным дорожным центром. Причиной 
стало отсутствие согласования сделок с обли-
муществом, из-за которого страховщику при-
шлось вернуть премии на более чем 300 млн 
руб. Кроме того, 2-е управление ГСУ СКР, рас-
положенное, как и головной офис «Помощи», 
в Санкт-Петербурге, возбудило уголовное де-
ло по ст. 201 УК РФ (злоупотребление полномо-
чиями). В отношении руководства ООО велись 
следственные действия и оперативные про-
верки со стороны ФСБ. Пытаясь избежать не-
гативных последствий для компании, госпо-
дин Локтаев обратился к двум посредникам 
с просьбой помочь разрешить ситуацию. По-
средники, в свою очередь, связались с бывши-
ми сотрудниками спецслужб Дмитрием Игна-
тьевым и Алексеем Сорокиным. Те же обрати-
лись к давнему знакомому Алексею Мартю-
шину. Последний через некоторое время со-
общил, что в проверке СО «Помощь» участву-
ют оперативники 2-го направления 2-го отде-
ла службы экономической безопасности (СЭБ) 
столичного управления ФСБ. Причем офицер 
уточнил, что проверку якобы действительно 
можно прекратить за $600 тыс., которые не-
обходимо передать начальнику отдела. Как 
посчитал суд, контрразведчик изначально не 

собирался общаться с коллегами из СЭБ, по-
просту решив прикарманить деньги. Между 
посредниками и руководителями «Помощи» 
прошло несколько встреч как в офисах, так и 
на «нейтральной» территории — в ресторанах. 
На одной из них, 26 марта, в офисе «Помощи» 
страховщики продемонстрировали решаль-
щикам кейс с $1 млн. Посредники договори-
лись, что возьмут от руководства «Помощи» 
$800 тыс., из которых $200 тыс. они заберут се-
бе, честно разделив на четыре части, а осталь-
ное передадут Алексею Мартюшину.

Сначала был передан аванс $200 тыс., ко-
торый посредники полностью отдали контр-
разведчику. 30 апреля в кафе «Шатер» на Чи-
стопрудном бульваре офицер получил от по-
средников оставшиеся $400 тыс., оставив им 
за «труды» причитавшиеся $200 тыс. «Полу-
ченные денежные средства на общую сум-
му $600 тыс., составляющие по соответствую-
щим курсам 21 465 320 руб., Мартюшин обра-
тил в свою пользу, распорядившись ими по 
своему усмотрению»,— решил военный суд.

Надо отметить, что часть разговоров с че-
кистом и посредниками, как оказалось, бы-
ла записана. А в ноябре 2014 года господин 
Локтаев, посчитав себя обманутым, обратил-
ся в следственное управление СКР по ЦАО Мо-
сквы с заявлением о преступлении. Позже, в 
начале 2015 года, к расследованию подключи-
лись оперативники УСБ ФСБ. Вскоре были за-
держаны и посредники, и сам Алексей Мар-
тюшин. Игнатьев и Сорокин полностью при-
знали свою вину и попросили о суде в особом 
порядке. Причем один из них даже возместил 
ущерб потерпевшему, о чем предъявил соот-
ветствующую расписку. В результате первого 
приговорили за посредничество во взяточни-
честве в особо крупном размере (ч. 4 ст. 291.1 
УК РФ) к трем годам колонии строгого режи-
ма и штрафу в пятикратном размере от суммы 
взятки — более чем 107 млн руб. Алексей Со-
рокин, экс-офицер с 20-летней выслугой в Ми-
нобороны и ФСБ, сначала получил по приго-
вору шесть лет «строгой» колонии со штрафом 
в десятикратном размере взятки. Однако по-
зже срок ему снизили до четырех лет, а сумму 
штрафа — также до 107 млн.

Между тем сам Алексей Мартюшин настаи-
вал на своей полной невиновности. Он утвер-
ждал, что два пошедших на сделку посредни-
ка его попросту оговорили, дав ложные пока-
зания. А деньги изначально были переданы 
ответственному сотруднику СЭБ и некоему 
руководителю одной из служб московского 
УФСБ, который «в силу своего служебного по-
ложения курирует все правоохранительные 
органы в столичном регионе». А к Мартюши-
ну страховщики якобы обращались лишь с 
просьбой помочь вернуть выплаченные день-
ги, на что тот предложил им написать заявле-
ние в УСБ ФСБ. Однако они отказались, попро-
сив его «найти неформальный способ реше-
ния этого вопроса». Защитники также наста-
ивали: невиновность офицера ФСБ подтвер-
ждается рядом записей разговоров. А кроме 
того, суд, по их мнению, не учел данные о лич-
ностях осужденных посредников, которые 
«длительное время занимались антиобщест-
венной деятельностью, связанной с извлече-
нием доходов с использованием имевшихся 
у них коррупционных связей».

В страховом обществе «Помощь» оператив-
но прокомментировать это дело не смогли.

Сергей Сергеев

От мошенников из ФСБ  
не застраховаться
Вынесен приговор чекисту,  
«кинувшему» страховое общество «Помощь»

Вчера стало известно об аресте главы 
группы компаний «Настюша» Игоря Пин-
кевича. Бизнесмен, под контролем кото-
рого находится почти три десятка хлебо-
заводов, элеваторов и мелькомбинатов, 
был взят под стражу по обвинению в осо-
бо крупном мошенничестве — собрав 
около 60 млрд руб. на строительство  
жилищных комплексов «Царицыно» в 
Москве, господин Пинкевич вывел зна-
чительную часть средств за границу или 
потратил на другие проекты. В окруже-
нии бизнесмена говорят, что он готов 
был достроить ЖК, продав свои активы.

В минувшую пятницу сотрудники ГУ МВД 
по Москве при поддержке бойцов спецназа 
из Росгвардии провели масштабные обыски 
в структурах, подконтрольных Игорю Пин-
кевичу. Оперативно-следственные группы 
работали по десяткам адресов, в том числе 
изымали документы в домах и квартирах 
топ-менеджеров ГК «Настюша».

Игорь Пинкевич, по данным из ГК, был 
задержан полицейскими в больнице, где 
он находился после очередного инсульта. 
Кстати, в инициативной группе обманутых 
дольщиков ЖК «Царицыно» говорят, что по-
сле проблем, возникших с застройкой, го-
сподин Пинкевич перенес как минимум 
три микроинсульта.

С разрешения врачей Игоря Пинкевича 
доставили в 10-й отдел следственной части 
ГСУ ГУ МВД по Москве на Новослободскую 
улицу, где следователь по особо важным де-
лам Олег Степанов предъявил застройщику 
и зерновому королю обвинение в соверше-
нии преступления, предусмотренного ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере). Отметим, что господин Сте-
панов возглавил расследование махинаций 
в ЖК «Царицыно» после того, как передал в 
СКР другое громкое дело — о попытке рей-
дерского захвата торгового центра «Водолей» 
у известного кинопродюсера Юрия Глоцера. 
Затем Игоря Пинкевича доставили на заседа-
ние Тверского райсуда, который поздно вече-
ром арестовал его на два месяца. Говорят, что 
вместе с господином Пинкевичем фигуран-
тами уголовного дела №11601455010004583 
стали еще несколько топ-менеджеров ГК, но 
оказались они в СИЗО или были отпущены 
под залоги или подписки о невыезде, пока 
неизвестно. В базе данных судебной систе-
мы Москвы упоминается только дело госпо-
дина Пинкевича, которое рассмотрел судья 
Дмитрий Гордеев. Пресс-секретарь суда вче-
ра для комментариев была недоступна, а в ГУ 
МВД по Москве от них воздержались.

По данным 
”
Ъ“, уголовное дело о хищени-

ях в ЖК «Царицыно» было возбуждено по заяв-
лениям клиентов 12 октября 2016 года. Внача-
ле расследование велось в отношении неуста-
новленных руководителей АО «Московский 
комбинат хлебопродуктов» (МКХ, входит в ГК 
«Настюша»), которые выступали застройщи-
ками жилых комплексов «Царицыно-1» и «Ца-
рицыно-2» на 6-й Радиальной улице.

МКХ был приобретен структурами Игоря 
Пинкевича в начале 2000-х годов в рамках го-
родской программы реновации промзон. Го-
сподин Пинкевич тогда погасил долги ком-

бината, получив возможность застроить часть 
его территории, которая до этого фактически 
не использовалась. Первый ЖК, который дол-
жен был состоять из 15 высотных корпусов, с 
привлечением средств граждан по договорам 
долевого участия начали строить еще в 2006 
году. Объект, как рассказали 

”
Ъ“ потерпев-

шие, застройщик обещал сдать через шесть 
лет, впрочем, разрешительную документа-
цию на строительство он получил только в 
2009 году. Однако это не помешало организо-
вать рядом строительство не менее масштаб-
ного ЖК «Царицыно-2». Первый корпус в «Ца-
рицыно-1» был сдан только в 2013 году. Сей-
час, по данным потерпевших, построено во-
семь корпусов. В ЖК «Царицыно-2» возвели 
только бетонные каркасы будущих зданий.

Обращаться в правоохранительные орга-
ны и структуры госвласти дольщики начали 
еще несколько лет назад, однако их заявлени-
ям долгое время не давали ход. По версии по-
терпевших, которых сейчас более 6 тыс. чело-
век, продвинулось расследование после то-
го, как они сами выяснили, что значительная 
часть из 60 млрд руб., собранных с них, было 
направлено ГК «Настюша» на другие проекты 
или выведено за границу. Так, например, ут-
верждают в инициативной группе обману-
тых дольщиков ЖК «Царицыно», в 2011–2015 
годах $33 млн было якобы незаконно пере-
числено на счета кипрского офшора Zorden 
Holding Limited. Всего же, по их версии, на 
строительство ЖК было потрачено 17 млрд 
руб. При этом потерпевшие, не очень надеясь 
на полицию, записались на прием к главе 
Следственного комитета Александру Бастры-

кину. Последний дал поручение об организа-
ции встречи, когда полиция уже проводила 
обыски и задержания топ-менеджеров ГК.

По словам представителя инициативной 
группы Елены Гадлевской, потерпевшие рас-
считывают, что после своего ареста господин 
Пинкевич передаст недостроенные ЖК вме-
сте с землей, которую он взял в аренду на 49 
лет, новому застройщику. Посодействовать в 
поиске последнего потерпевшим уже пообе-
щали в правительстве Москвы.

Как сообщил 
”
Ъ“ собеседник в окружении 

бизнесмена, в июле 2017 года господин Пин-
кевич получал от прокурора Москвы преду-
преждение о необходимости достроить ЖК 
«Царицыно». Возможно, это было последним 
предупреждением в его адрес. По его словам, 
продав находящиеся на балансе «Настюши» 
семь хлебозаводов в Москве и Подмосковье, 
20 элеваторов, два мелькомбината в столице и 
более 200 тыс. га сельхозземель в Казахстане, 
можно выручить 9 млрд руб. и направить на 
завершение строительства. «Но продать эти 
активы сейчас практически невозможно»,— 
отметил представитель бизнесмена, полага-
ющий, что проблемы у застройщика возни-
кли из-за кризиса. В то же время один из чи-
новников мэрии сообщил 

”
Ъ“, что перегово-

ры с руководством «Настюши» о завершении 
строительства начались еще в 2015 году, ког-
да он мог продать эти активы, но фактически 
они ничем не закончились, поэтому тогда же 
столичные власти обратились в правоохрани-
тельные органы с просьбой проверить работу 
этой компании. Сейчас мэрия ведет перегово-
ры с несколькими инвесторами о достройке 
«Царицыно», отметил собеседник 

”
Ъ“.

Алексей Соковнин, Халиль Аминов

Зерновой король  
взят за недострой
Арестован застройщик Царицыно,  
задолжавший миллиарды рублей

После ликвидации нападавшего 
на прохожих мотивы, которыми  
он руководствовался, остались 
неизвестны

Игоря Пинкевича обвинили  
в крупных махинациях
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светская 
жизнь

Как им коротки 
калининградские вечера
Вчера вечером в Калининграде за-
крылся фестиваль короткометраж-
ных фильмов «Короче». Он прошел 
в пятый раз, то есть это уже оконча-
тельно не новинка — сценарий «Ко-
роче» отработан до нюансов: концерт 
в Кафедральном соборе, открытие 
с большим кинопоказом в первый 
день, пляжная вечеринка на закате 
во второй и закрытие в Центральном 
парке с оркестром. С гостями в этом 
году вышло еще лучше, чем обычно. 
Собрались все члены неофициально-
го попечительского совета «Короче»: 
продюсеры Игорь Толстунов, Сергей 
Мелькумов, Валерий Тодоровский, 
Рубен Дишдишян. К ним присоеди-
нились коллеги Дмитрий Рудовский 
и Артем Васильев. Если бы больше ни-
кто не приехал, уже было бы достаточ-
но как для компетентного просмотра 
короткометражек, так и для светских 
хроник. Однако в аэропорту Храброво 
высадились также совладелица «Вин-
завода» и супруга владельца аэропор-
та Храброво Софья Троценко, режис-
сер Анна Меликян, советник прези-
дента Владимир Толстой с семьей, ви-

це-премьер правительства Ольга Го-
лодец, актрисы Ингеборга Дапкунай-
те, Инга Стрелкова-Оболдина, Юлия 
Пересильд, Екатерина Климова, Оль-
га Кабо. В жюри вошли гендиректор 
«СТС Медиа» Вячеслав Муругов, ре-
жиссер Борис Хлебников, актер Петр 
Федоров и спортсменка Елена Исин-
баева. Отборщики «Короче» не стали 
делать скидку на отсутствие у госпо-
жи Исинбаевой кинематографиче-
ского опыта и ее беременность: в про-
грамме из 38 фильмов были и хорро-
ры, и высказывания на сложные те-
мы вроде инцеста или педофилии. 
Актер Владимир Вдовиченков — «ве-
ликий земляк» всех калининградцев, 
поскольку родом из областного го-
рода Гусева,— приехал представлять 
фильм «Салют-7». Это то самое кино 
про космос, которое попросили под-
винуться, чтобы дать дорогу в прока-
те фильму «Время первых». Предполо-
жительно господин Толстой привез ту 
самую поздравительную телеграмму 
от президента РФ, которую на цере-
монии открытия фестиваля доверили 
читать врио губернатора Антону Али-
ханову. Хотя технически господин Пу-
тин мог бы оставить свой привет ка-
лининградскому фестивалю сам — за 
пару дне до «Короче» он был в регионе 
с визитом. Местные журналисты от-
метили, что, говоря о господине Али-
ханове, госпожа Голодец все время за-
бывала проговаривать «и. о.» и назы-
вала его просто губернатором. Вме-
сте они прибыли на неформальное 
открытие фестиваля «Короче» в Кафе-
дральный собор. Это единственная 
площадка, где на сцену вместе подня-
лись автор идеи фестиваля — замгла-
вы Минэкономразвития Станислав 
Воскресенский и продюсер «Короче» 
Светлана Дрыга. В остальное время го-
сподин Воскресенский дарил гостям 
заботу и внимание не под камеры.

После концерта популярных ме-
лодий из кинофильмов в переложе-
нии для органа Кафедрального собо-
ра гостям предложили фуршет, а за-
тем, в кинотеатре «Заря», уже офици-
альную часть открытия. Между эти-
ми двумя точками господин Алиха-
нов успел сменить костюм. Еще бы, 
ведь ему предстояло выступать с ре-
чью и он желал всем понравиться. 
Кажется, это удалось, но не в силу 
способностей к конферансу, а на сло-
вах о поддержке активных кинопро-
цессов в регионе — соглашение о ри-
бейтах (система финансовых возвра-
тов кинопроизводителям за съемки 
на территории области) было подпи-
сано еще в начале года. Наконец, по-
сле этого всего получилось вернуть-
ся к открытию фестиваля «Короче», 
который господин Тодоровский на-
звал «грандиозным успехом».

Местные журналисты 
отметили, что, говоря 
о господине Алихано-
ве, госпожа Голодец 
все время забывала 
проговаривать «и. о.» 
и называла его про-
сто губернатором

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Россия столкнулась с масштабной эколо-
гической катастрофой: в Краснодарском 
крае и Адыгее погибли реликтовые сам-
шитовые леса. Вид, переживший ледни-
ковый период, почти полностью уничто-
жен бабочкой огнёвкой — вредителем, 
занесенным в растениях, которые бы-
ли закуплены в 2012 году в Италии для 
сочинской Олимпиады. Экологи утвер-
ждают: огнёвку можно было остановить 
несколько лет назад, но «ведомства пере-
кладывали ответственность друг на дру-
га». Сейчас речь идет уже лишь о попытке 
спасения вида — Минприроды собирает-
ся создать питомник для выращивания 
самшита, чтобы когда-нибудь попробо-
вать снова высадить его в природе.

Самшит колхидский (Buxus colchica) — 
реликтовое растение, которое 1,8 млн лет 
назад сумело пережить последний леднико-
вый период. В дикой природе леса-самшит-
ники сохранились лишь на Кавказе — в Рос-
сии, Абхазии, Грузии, также растение встре-
чается на горных участках черноморского 
побережья Турции. В конце XIX века самшит-
ники вырубались ради ценной древесины, 
позже вид внесли в Красную книгу, и он на-
чал восстанавливаться.

При подготовке к сочинской Олимпиаде 
2014 года значительная часть инфраструк-
туры была возведена на особо охраняемых 
природных территориях (ООПТ), напоми-
нает директор «WWF России» Игорь Честин. 
В частности, только при строительстве доро-
ги в Красную Поляну было вырублено более 
23 га самшита колхидского. В качестве ком-
пенсации в течение 2012 года в Олимпий-
ской деревне сажали саженцы другого ви-
да — шарообразного самшита вечнозелено-
го. Организаторы с гордостью подчеркива-
ли, что их специально привезли из итальян-
ского питомника. «Высаживая тысячи дере-
вьев, мы вместе создаем зеленое наследие 
Олимпиады уже сегодня»,— говорил пре-
зидент оргкомитета «Сочи-2014» Дмитрий 
Чернышенко. Всего лишь через пять лет сам-
шитники Кавказа оказались на грани полно-
го исчезновения.

В сентябре 2012 года научный сотрудник 
Сочинского национального парка Наталья 
Ширяева осматривала закупленный для 
Олимпийской деревни самшит. На несколь-
ких саженцах она обнаружила гусениц сам-
шитовой огнёвки (Cydalima perspectalis), ба-
бочки-вредителя из Азии. В 2006 году огнёв-
ка попала в Германию из Китая и за несколь-
ко лет разлетелась по всей Европе, но на юге 
России ее раньше не встречали. В акте об 
обнаружении вредителя предписывалось 
сжечь посадочный материал, но дорогостоя-
щие саженцы лишь обработали инсектици-
дом и высадили в природу.

Спустя год жители южных городов нача-
ли замечать, что в парках, скверах и на дач-
ных участках массово засыхает самшит. В Со-
чи, Геленджике, Новороссийске, Краснода-
ре, даже в Грозном — вечнозеленые деревца 
пожелтели и сбросили листья. А в реликто-
вых самшитниках специалисты «Рослесоза-
щиты» наблюдали «погрызы, места окукли-
вания, паутинные гнезда, а также самих ли-
чинок, куколок и имаго». Благодаря субтро-
пическому климату Сydalima perspectalis на-
чала давать потомство минимум четыре раза 
в год, а горно-долинные ветра помогали ба-
бочкам быстро захватывать новые террито-
рии. Насекомые содержат ядовитые алкало-
иды, поэтому их не едят птицы.

Летом 2014 года вымерли деревья Хостин-
ской тисо-самшитовой рощи. Туристы на фо-
румах жаловались, что деревья облеплены 
паутиной, из которой на голову падают гусе-
ницы, оставляя на коже ожоги. В августе ро-
щу посетил глава Минприроды Сергей Дон-
ской — прямо там он провел совещание по во-
просу борьбы с вредителем. «На том этапе ог-
нёвку еще можно было остановить, тщатель-
но обработав зараженные участки пестици-
дами,— говорит директор регионального от-
деления 

”
WWF России“ 

”
Российский Кавказ“ 

Валерий Шмунк.— Но самшит растет преиму-
щественно в ООПТ либо рядом с водой». А по 
закону в нацпарках и заповедниках нельзя 
проводить истребительные мероприятия пе-
стицидами. Точно так же нельзя распылять 
химию и в водоохранной зоне, чтобы пре-

параты не попали в водотоки. «Руководите-
ли ООПТ понимали, что надо применять хи-
мию. Но, если опрыскаешь растения, будешь 
потом объясняться с прокуратурой,— сказал 

”
Ъ“ заместитель главы Сочинского нацпарка 

Борис Туниев.— Началась бесконечная пере-
писка с Минприроды, чтобы они внесли нуж-
ные поправки в закон. Или добились введе-
ния в регионе режима ЧС, чтобы можно бы-
ло на время обойти законодательство. Но это-
го так и не было сделано».

«В данном случае природоохранное зако-
нодательство помешало сохранению при-
роды,— говорит Валерий Шмунк.— Нужно 
было принимать экстраординарные меры, 
а ведомства просто перекладывали ответст-
венность друг на друга». В начале 2015 года 
Сергей Донской обратился в Генпрокуратуру 
с просьбой установить причастных к попа-
данию самшитовой огнёвки в Россию: «Вре-
дители появились при озеленении олим-
пийских объектов импортным посадочным 
материалом. Не исключаем, что это было 
сделано умышленно». Реакция Генпрокура-
туры неизвестна. В том же году бабочки пе-
релетели через Кавказский хребет — к сам-
шитникам Адыгеи. Уничтожив 500-летний 
памятник природы «Массив самшита кол-
хидского», огнёвка отправилась в Грузию 
и Абхазию.

Экологи и ученые считают, что Россель-
хознадзор не наладил контроль над ввозом 
растений, из-за чего и произошло зараже-
ние огнёвкой. «Более того, они до сих пор не 
внесли самшитовую огнёвку в карантинный 
список, хотя мы еще в 2015 году обратились 
с запросом»,— говорит Валерий Шмунк.

«Нас подключили уже на том этапе, ког-
да насекомые настолько распространи-
лись, что изменить ситуацию было невоз-
можно»,— говорит 

”
Ъ“ помощник директо-

ра Всероссийского центра карантина расте-
ний Андрей Крутов. «По закону объекты вно-
сятся в карантинный перечень, если средст-
ва, затраченные на борьбу с ними, превыша-
ют потенциальный ущерб,— объяснил он.— 
А в 2015 году огнёвка и так была уже повсю-
ду». Господин Крутов напомнил, что закон 

о карантине растений был принят только 
в 2014 году — «он долго лежал без движения, 
сложно проходил через парламент и, честно 
говоря, запоздал».

Сейчас на территории России спасать от 
огнёвки уже практически нечего. «В стра-
не осталось только четыре сохранившихся 
участка самшита,— говорят в природоох-
ранной организации 

”
НАБУ-Кавказ“.— Три 

находятся в Адыгее (4,5 га) и один в Красно-
дарском крае — узкая полоса около 1 га».

«Все, что мы можем сделать, пока не раз-
работаны эффективные и безопасные меры 
борьбы с вредителем,— это обеспечить со-
хранение генного материала, который затем 
будет высажен в местах его обычного произ-
растания,— сообщил 

”
Ъ“ заместитель гла-

вы минприроды Краснодарского края Дмит-
рий Медянцев.— Площадка под резерват бу-
дет выбрана в одном из высокогорных райо-
нов края, где огнёвка не выживает».

Борис Туниев говорит, что перед вы-
садкой необходимо подождать несколько 
лет — тогда огнёвка доест весь самшит и ум-
рет от голода. Но ситуация осложняется тем, 
что стратегия по борьбе с гусеницами долж-
на быть скоординирована с властями Гру-
зии и Абхазии. «Если через несколько лет 
мы начнем высаживать самшит, то из абхаз-
ского тлеющего очага бабочки тут же приле-
тят к нам. Так что решение должно быть об-
щим»,— подчеркивает он.

«Даже если удастся сохранить самшит 
в резерватах, это не исправит уже нанесен-
ного урона природе,— отмечает Юрий Гни-
ненко.— Он растет очень, очень медлен-
но. Нужно лет 70, чтобы дерево выросло до 
2–3 м. А в погибших самшитниках были де-
ревья от 10 м — то есть нужно прождать лет 
500, чтобы их восстановить. Ни мы, ни наши 
дети, ни внуки уже никогда не увидят сам-
шитников».

Александр Черных,  
Ольга Никитина;  
Анна Перова, Краснодар
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Отговорила роща на Кавказе
Бабочка из Европы уничтожила российский реликтовый самшит

Как стало известно ”Ъ“, комплексы фик-
сации нарушений ПДД типа «Автодория» 
в Москве больше не используются. При-
боры эти стали известны несколько лет 
назад благодаря новаторской техноло-
гии замера средней скорости на участке 
дороги. Срок контракта между постав-
щиком — казанской компанией «Авто-
дория», одной из совладельцев которой 
является жена главы Минкомсвязи Ни-
колая Никифорова,— и московским Цен-
тром организации дорожного движения 
(ЦОДД) истек и не продлен. У столичных 
властей претензий к компании нет, да 
и технология фиксации нарушений мэ-
рию устраивает, но применять будут ка-
меры уже других производителей.

Комплексы «Автодория» начали приме-
нять в 2013 году власти Татарстана, в респу-
блике базируется и производитель — ООО 
«Автодория». По данным Kartoteka.ru, 50% 
компании принадлежит казанскому ООО 
«Стартобаза», инвестирующему средст-
ва в IT-проекты (совладелец — жена главы 
Минкомсвязи Николая Никифорова Свет-
лана Никифорова), 30% — казанскому ООО 
«Открытые решения». В «Автодории» начали 
применять принципиально новый способ 
замера скорости: камеры устанавливаются 
в начале и конце контролируемого участка, 
фиксируя номер автомобиля, время прое-
зда и координаты, после чего вычисляется 
средняя скорость движения. При этом в ка-
занской компании разработали и новую биз-
нес-модель: заказчик в рамках контракта ка-

меры не покупает, а приобретает лишь ин-
формацию (фотографии) для формирования 
штрафного постановления (впоследствии 
аренда комплексов стала довольно популяр-
на, поскольку не требует вложений в инфра-
структуру).

Массовое применение «Автодорий» по 
всей России началось после того, как пер-
вый вице-премьер Игорь Шувалов в 2013 го-
ду поручил рассмотреть вопрос применения 
этих камер на российских дорогах. В 2014 го-
ду отдельное поручение на этот счет было 
дано правительству Москвы. В мае 2016 го-
да ЦОДД заключил с ООО «Автодория» кон-
тракт на 9,4 млн руб. Всего по Москве было 
установлено 14 комплексов замера средней 
скорости, в том числе на Живописном мосту 
и в ряде тоннелей.

В мае 2017 года контракт с ООО «Автодо-
рия» закончился. Работы были выполнены 
полностью, но нового тендера не объявля-
лось, следует из документов, опубликован-
ных на сайте госзакупок. На данный момент, 
подтвердили 

”
Ъ“ в ЦОДД, «Автодории» в Мо-

скве не эксплуатируются. «Данные камеры 
были установлены в 2016 году, подрядчик са-
мостоятельно их устанавливал и демонтиро-
вал после окончания исполнения контрак-
та,— пояснили 

”
Ъ“ в центре.— В процессе ис-

полнения контракта претензий к исполни-
телю с юридической точки зрения не было. 
Штрафные санкции к исполнителю по кон-
тракту не применялись».

«Контракт с ЦОДД мы исполнили полно-
стью, заказчик удовлетворен,— заверил 

”
Ъ“ 

директор 
”
Автодории“ Антон Куховарен-

ко.— Текущее решение по средней скоро-
сти актуально для загородных трасс, где про-
исходят самые серьезные аварии по причи-
не превышения скорости. Именно поэтому 
80% камер по скорости на дорогах вне на-
селенных пунктов — это 

”
Автодории“». На 

сайте компании сказано: комплексы сейчас 
применяются в 12 регионах, еще в трех — 
в пилотном режиме, в двух — планируют-
ся к применению. По словам господина Ку-
ховаренко, компания готовит для Москвы 
новый комплекс «Автодория 3.0» (позволяет 
фиксировать 17 видов разных нарушений, 
включая среднюю и мгновенную скорость) 
для участия в будущих конкурсах: сейчас 
прибор проходит сертификацию, докумен-
ты должны быть готовы в сентябре. Впро-
чем, о планах проводить новые тендеры 
в ЦОДД пока не объявляли.

Тем временем прекращение эксплуата-
ции «Автодории» в Москве не означает, что 
московские власти вообще отказались от за-
мера средней скорости. «Технический парк 
системы фотовидеофиксации Москвы по-
зволяет реализовывать фиксацию данного 
нарушения,— заявили 

”
Ъ“ в ЦОДД.— Заме-

ры средней скорости на сегодняшний день 
реализованы на девяти отрезках. Нарабо-
танный опыт показал свою эффективность, 
и в дальнейшем количество участков контр-
оля будет увеличиваться».

Конкретных моделей в ЦОДД не называют, 
но, как выяснил 

”
Ъ“, все работающие в Мо-

скве производители камер готовы внедрять 

новый функционал. Как пояснил 
”
Ъ“ генди-

ректор корпорации «Строй Инвест Проект М» 
(производитель комплексов «Стрелка») Дмит-
рий Киселев, новые модели типа «Стрелка 
плюс» (110 штук в городе) способны фиксиро-
вать среднюю скорость движения. «Несколь-
ко тоннелей приборами, работающими в та-
ком режиме, уже закрыто, например на Вар-
шавском шоссе, Звенигородском проспек-
те»,— рассказал он 

”
Ъ“. В целом, говорит го-

сподин Киселев, есть техническая возмож-
ность «обучить» вычислению средней ско-
рости все московские «Стрелки» — для этого 
нужно модернизировать программное обес-
печение, провести метрологическую повер-
ку, а также получить разрешение на эксплуа-
тацию комплекса в этом режиме от ГИБДД. За-
мерять среднюю скорость умеют и «Автоура-
ганы» (642 штуки в Москве, производитель — 
ООО «Технологии распознавания»), пока эта 
функция не применяется.

Эксперт по фотовидеофиксации Григо-
рий Шухман говорит, что каких-либо осо-
бых нареканий именно к «Автодориям» у ав-
томобилистов не было. «Как и в случае с дру-
гими камерами, сохраняется единая про-
блема: у водителей нет оборудования, по-
казания которого с юридической точки зре-
ния имели бы вес, аналогичный показани-
ям утвержденных и поверенных камер, ко-
торые используются ЦОДД—ГИБДД,— отме-
тил он.— Поэтому оспорить штрафы за пре-
вышение скорости, которого не было, очень 
сложно».

Иван Буранов

«Автодория» потеряла столичную прописку
Казанские дорожные камеры в Москве больше не используются

Правительство РФ направило в Страс-
бургский суд возражения против рас-
смотрения жалобы скончавшегося 
петербургского журналиста Николая Анд-
рущенко на необоснованное содержание 
под стражей, пытки и нарушение его пра-
ва на эффективную защиту в ходе пресле-
дования за профессиональную деятель-
ность. Власти заявили, что дело не имеет 
общественного значения и носит личный 
характер. Адвокат журналиста настаи-
вает на важности дела «в условиях, ког-
да к уголовной ответственности привле-
каются даже блогеры». Смерть заявителя 
не должна позволять государству избе-
жать ответственности за возможные на-
рушения Европейской конвенции, счита-
ют эксперты.

Уполномоченный РФ при ЕСПЧ, замести-
тель главы Минюста Михаил Гальперин сооб-
щил Евросуду, что правительство РФ возража-
ет против продолжения рассмотрения жало-
бы журналиста газеты «Новый Петербург» Ни-
колая Андрущенко, коммуницированной не-
задолго до его смерти. В ней говорится о на-
рушениях РФ ст. 10 (свобода выражения мне-
ния), ст. 6 (право на справедливое судебное 
разбирательство), ст. 3 (запрещение пыток), 

ст. 5 (право на свободу и личную неприкосно-
венность) и ст. 18 (пределы использования ог-
раничений в отношении прав) Европейской 
конвенции. Заявитель, просивший взыскать 
с РФ €68,5 тыс., обратился в Страсбург во вре-
мя нахождения в СИЗО в связи с уголовным де-
лом, возбужденным после ряда публикаций 
Николая Андрущенко о судебном процессе по 
делу об убийстве студента-конголезца Роланда 
Эпоссака: четверо петербуржцев были осужде-
ны за это преступление на срок от 7 до 14 лет 
колонии. Статьи журналиста «формировали 
у читателя предвзятое мнение о прокуратуре 
в целом» и содержали признаки экстремизма, 
пришли к выводу эксперты. Он был арестован 
и провел в СИЗО полгода, после чего суд в 2009 
году оправдал Николая Андрущенко по обви-
нению в клевете и воспрепятствовании пра-
восудию, но признал его виновным в публич-
ных оскорблениях сотрудников прокуратуры 
и разжигании социальной розни (переквали-
фицировав обвинение в публичных призы-
вах к экстремизму). Журналист был пригово-
рен к условному лишению свободы на один 
год, но освобожден от наказания по сроку дав-
ности и оштрафован на 20 тыс. руб.

В ходе коммуникации правительство РФ 
не согласилось с жалобой журналиста на не-

обоснованность и условия содержания под 
стражей, избиение и пытки, которые никто 
не расследовал. Власти утверждают, что вме-
шательство в права заявителя не может счи-
таться цензурой, поскольку было законным 
и необходимым, нарушений конвенции до-
пущено не было (см. 

”
Ъ“ от 3 мая). В новом 

письме правительства (есть у 
”
Ъ“) говорится, 

что смерть заявителя исключает продолже-
ние разбирательства и введение вместо не-
го в дело его вдовы и наследницы, посколь-
ку права, на нарушение которых он жаловал-
ся, носят личный и неотчуждаемый характер.

Представитель заявителя адвокат Констан-
тин Кузьминых сказал 

”
Ъ“, что уже акценти-

ровал внимание ЕСПЧ на общественном ин-
тересе этого дела. «Предмет жалобы — непро-
порциональность мер, принятых в отноше-
нии моего доверителя из-за его профессио-
нальной деятельности. Сегодня, когда к уго-
ловной ответственности привлекаются уже 
блогеры, а даже не журналисты, решение Ев-
росуда может иметь очень большое значение 
для общества»,— сказал он. Власти РФ аргу-
ментируют необходимость прекратить дело 
примерами из практики ЕСПЧ, но, по оценке 
адвоката, они не похожи на случай господи-
на Андрущенко: отказы в рассмотрении были 

связаны либо с подачей жалобы после смер-
ти заявителя, либо с попыткой вступить в де-
ло ненадлежащих лиц. Юридический дирек-
тор правозащитного центра «Мемориал» Ки-
рилл Коротеев назвал подход Минюста неу-
бедительным, отметив, что он аргументиру-
ет свою позицию «вырванными из контекс-
та» цитатами из решений ЕСПЧ. А в решении 
по делу «Малгоуш против Чехии», на которое 
ссылается РФ, и вовсе признается право пле-
мянника заявителя поддерживать жалобу, ко-
торая была до его смерти подана в ЕСПЧ, под-
черкнул он. «Важно, что заявитель успел по-
дать жалобу»,— отметил господин Коротеев.

Доцент школы права и социальной спра-
ведливости Университета Ливерпуля Конс-
тантин Дегтярев «почти уверен», что суд не 
примет возражения Минюста. «Четкого пра-
вила в этой сфере у ЕСПЧ нет. Но, если есть 
близкий родственник и дело имеет общест-
венную значимость, суд, скорее всего, продол-
жит рассмотрение. Это правильно, смерть за-
явителя не должна быть причиной, позволя-
ющей государству избежать ответственности 
за возможные нарушения конвенции»,— по-
яснил эксперт.

Дмитрий Маракулин,  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Власти РФ просят Страсбург закрыть дело  
умершего журналиста
Представители Николая Андрущенко настаивают на общественном значении его жалобы



Первый престольный визит
В Россию приехал госсекретарь Ватикана

Впервые за всю историю отноше-
ний между Ватиканом и Росси-
ей в Москву с официальным визи-
том вчера приехал госсекретарь 
Святого престола кардинал Пьет-
ро Паролин. На этой неделе высо-
копоставленный чиновник вати-
канской администрации проведет 
переговоры с президентом РФ 
Владимиром Путиным, главой 
МИДа Сергеем Лавровым и встре-
тится с предстоятелем Русской 
православной церкви (РПЦ) Ки-
риллом. На переговорах речь пой-
дет в том числе о ситуации в Сирии 
и на Украине: по мнению экспер-
тов, в условиях кризиса в отноше-
ниях между Россией и Западом 
Святой престол может выступить 
посредником в урегулировании 
возникшей напряженности.

Пятидневный визит высокопо-
ставленного иерарха Римско-католи-
ческой церкви в Россию проходит по 
приглашению российской светской 
власти. Завтра он встретится с гла-
вой МИДа Сергеем Лавровым, а в сре-
ду в Сочи — с президентом Путиным. 
Впрочем, визит имеет большое зна-
чение и для отношений между Рус-
ской православной и Римско-католи-
ческой церквами: у кардинала также 
назначены встречи с патриархом Мо-
сковским и всея Руси Кириллом и гла-
вой внешнеполитического ведомства 
РПЦ митрополитом Волоколамским 
Иларионом, председателем отдела 
внешних церковных связей (ОВЦС) 
Московского патриархата.

«Я еду в Россию как сотрудник па-
пы, как помощник того, кто хочет 

”
строить мосты“, чтобы в мире укре-

плялось взаимопонимание и диа-
лог,— заявил кардинал в интервью 
телеканалу Rai1 накануне визита.— 
В случае с Россией 

”
строить мосты“ оз-

начает развивать диалог между Рим-

ско-католической и Русской право-
славной церквами. Нельзя будет не 
затронуть и те направления междуна-
родной политики, в которых Россия 
активно себя проявляет, в том числе 
темы Сирии и Украины — стран, где 
я побывал в прошлом году».

Госсекретарь — второе лицо в Ва-
тикане, которое отвечает за полити-
ку и дипломатию. Он возглавляет 
папскую администрацию и, таким 
образом, может рассматриваться 
как премьер-министр Святого пре-
стола. «Уникальность визита состоит 

в том, что впервые за всю историю 
российско-ватиканских отношений 
госсекретарь официально посещает 
Россию»,— сообщил 

”
Ъ“ сотрудник 

cекретариата ОВЦС по межхристи-
анским отношениям священник 
Алексей Дикарев.

По словам священника, «на встре-
чах планируется обсудить двусто-
ронние отношения и ситуацию в ми-
ре — в первую очередь в свете прош-
логодней встречи патриарха с па-
пой в Гаване». «Надеемся, что визит 
поможет сделать наше сотрудниче-
ство более плодотворным по вопро-
сам, представляющим взаимный ин-
терес,— уточнил в беседе с 

”
Ъ“ отец 

Алексей.— Прежде всего это каса-
ется Ближнего Востока, Украины, 
защиты христианских ценностей 
в современном западном общест-
ве, откуда вытесняется христианст-
во. Чтобы противостоять этим про-

цессам, нужно сотрудничество меж-
ду церквами на международных пло-
щадках, таких как ООН».

Российские католики также прида-
ют большое значение визиту иерарха. 
«Святой престол считается с Россией 
и, более того, поддерживает ее уси-
лия по многим вопросам, в том числе 
внешнеполитическим»,— заявил ге-
неральный секретарь Конференции 
католических епископов России свя-
щенник Игорь Ковалевский. «Кро-
ме того, этот визит — знак того, что 
отношения между РПЦ и РКЦ выхо-

дят на новый уровень,— заявил отец 
Игорь.— Мы надеемся, что он будет 
способствовать развитию отношений 
между католической церковью и об-
ществом в самой России».

Ряд экспертов заметили, что, как 
правило, визиты такого уровня про-
исходят в преддверии посещения 
страны первым лицом государства, 
однако в Ватикане подчеркивают, что 
о планах посещения папой России го-
ворить пока рано. По словам карди-
нала Паролина, эта тема не будет об-
суждаться на его встречах в Москве 
и Сочи. «Россия пока не готова при-
нять понтифика. Не надо торопить 
события,— убежден Игорь Ковалев-
ский.— То, что папа встретился с па-
триархом в Гаване,— это уже величай-
ший прорыв. Возможна встреча в тре-
тьей стране. Но говорить о том, что-
бы патриарх посетил Ватикан, а па-
па — Москву, преждевременно. К это-

му визиту РПЦ и российское общест-
во должны подготовиться».

«Позиции Москвы и Ватикана схо-
жи по многим вопросам, диалог по 
религиозной и государственной ли-
нии идет постоянно,— подтвержда-
ет в беседе с 

”
Ъ“ профессор кафедры 

дипломатии МГИМО и специалист 
по дипломатии Ватикана Татьяна Зо-
нова.— В то же время сохраняются 
и острые темы, которые, возможно, 
могут препятствовать организации 
визита папы в Россию. Одна из них — 
ситуация на Украине, разные подхо-
ды к униатской церкви».

«Визит госсекретаря Ватикана про-
исходит на фоне кризиса в отношени-
ях России и Запада, санкций и взаим-
ного недопонимания,— напомнил 
в беседе с 

”
Ъ“ руководитель Центра 

по изучению проблем религии и об-
щества Института Европы РАН Роман 
Лункин.— Святой престол как духов-
ный центр Западной Европы и като-
лического мира этим визитом смягча-
ет кризис, помогает найти общие ин-
тересы там, где не могут договорить-
ся политики». По его мнению, «и для 
России такого рода визит на государ-
ственном уровне — показатель от-
крытости нашей страны по отноше-
нию к Западу, который в данном слу-
чае представлен консервативной хри-
стианской силой».

«В момент обострения отношений 
между Россией и западным миром 
церковная дипломатия в лице Вати-
кана может способствовать разреше-
нию конфликтов,— считает господин 
Лункин.— К мнению Святого престо-
ла прислушиваются лидеры запад-
ных стран, поэтому вполне возмож-
но, что с помощью Ватикана удастся 
начать процесс урегулирования про-
тиворечий».

Павел Коробов,  
Галина Дудина
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мировая политика
Террор по-королевски
Ударной силой мирового джихада становятся марокканцы

Король Марокко Мухам-
мед VI помиловал более 
400 заключенных — в том 
числе тех, кто был осуж-
ден за терроризм. Это ре-
шение парадоксальным 
образом совпало по вре-
мени с трагическими но-
востями из Европы, где 
организаторами и испол-
нителями терактов в Ис-
пании и Финляндии были 
марокканцы. ”Ъ“ попы-
тался разобраться, по-
чему именно в Марокко 
и среди выходцев из этой 
страны радикальные идеи 
столь популярны и не при-
ведет ли объявленная ко-
ролем амнистия к новому 
всплеску  терроризма.

Поводом для королев-
ской амнистии стал нацио-
нальный праздник, отмечав-
шийся вчера в 64-й раз,— го-
довщина революции коро-
ля и народа. По этому случаю 
Мухаммед VI распорядился 
смягчить наказание для 415 
человек, осужденных в том 
числе за терроризм. Как объ-
яснили представители влас-
ти, в тюрьме заключенные 
заявили об отказе от экстре-
мизма и подтвердили свою 
«приверженность нацио-
нальным идеалам».

Решение монарха вызва-
ло неоднозначную реакцию 
в Европе. Указ об амнистии 
был подписан буквально на 
следующий день после то-
го, как испанские власти со-
общили о предварительных 
результатах расследования 
терактов в Барселоне и Кам-
брильсе. Как выяснилось, их 
организатором и вдохнови-
телем был марокканец Абде-
льбаки ас-Сатти, имам мече-
ти в каталонском городке Ри-
поль, куда на проповеди при-
ходили около 500 человек — 
в основном из Марокко. Уро-
женцами этой страны оказа-
лось большинство из 12 тер-
рористов, готовивших взры-
вы на основных туристиче-
ских объектах Барселоны, 
а также водитель фургона, 
давившего людей на пеше-
ходной улице Лас-Рамблас 
17 августа, в результате чего 
погибли 14 человек. Кроме 
того, исполнителем терак-
та, совершенного на следую-
щий день в финском городе 
Турку, тоже оказался марок-
канец — 18-летний беженец 
Абдул Рахман. Он с ножом 
устроил охоту на случайных 
прохожих, убив двоих и ра-
нив восьмерых из них.

Эти трагедии заставили 
экспертов обратиться к пре-
дыдущим резонансным те-
рактам в Европе и проследить 
роль в них выходцев из Ма-
рокко. В первую очередь в свя-
зи с этим вспоминали взры-
вы 11 марта 2004 года в четы-
рех поездах на мадридском 
железнодорожном вокзале 
Аточа — самый кровопролит-
ный теракт в истории Испа-
нии, жертвами которого стал 
191 человек, около 1,5 тыс. по-
лучили ранения. Подготови-
ла его организация под назва-
нием «Боевая исламская ма-
рокканская группа». Выход-
цы из Марокко сыграли за-
метную роль в парижских те-
рактах 13 ноября 2015 года 
(130 погибших). Смертники, 
устроившие 22 марта 2016 го-
да взрывы в брюссельском аэ-
ропорту Завентем и на стан-
ции метро «Мальбек», также 
были марокканцами.

Для экспертов по терро-
ризму подобная активность 
марокканских «воинов джи-
хада» сюрпризом не стала. 

Еще в 2014 году, когда запре-
щенное в России «Ислам-
ское государство» (ИГ) наби-
рало силу в Сирии и Ираке, 
министр внутренних дел Ма-
рокко Мохаммед Хасад сооб-
щил, что в рядах радикалов 
на Ближнем Востоке сража-
ется более 3 тыс. его соотече-
ственников. В это число вхо-
дили как подданные коро-
левства, так и марокканцы, 
живущие в Европе. По чи-
слу иностранных боевиков, 
воюющих в рядах ИГ, марок-
канский «контингент» идет 
на втором месте, уступая 
лишь тунисскому. Власти 
Марокко опасаются, что по-
сле окончательного разгро-
ма «Исламского государства» 
и ликвидации самопровоз-
глашенного халифата часть 
радикалов вернется на ро-
дину, чтобы продолжать там 
свою «священную войну».

Впрочем, по мнению экс-
пертов по терроризму, боль-
шинство радикалов, скорее 
всего, предпочтет действо-
вать не в своей стране, где 
с «исламистским подполь-
ем» жестко борются местные 
службы безопасности, а в Ев-
ропе, где им легко затеряться 
среди многочисленной ма-
рокканской диаспоры.

В самом Марокко терак-
ты и нападения на иностран-

ных туристов происходят не 
так часто, как в соседнем Ту-
нисе или Египте. Последней 
такой акцией стал взрыв в ка-
фе города Марракеш 28 апре-
ля 2011 года: тогда погибли 
15 человек, в основном ино-
странные туристы.

«Помилование мароккан-
ских исламистов практиче-
ски одновременно с терак-
тами в Европе не более чем 
бюрократическое совпаде-
ние»,— убеждена советник 
директора Российского ин-
ститута стратегических ис-
следований Елена Супони-
на. Эксперт считает малове-
роятным, что амнистия при-
ведет к росту террористиче-
ской угрозы в стране. «В Ма-
рокко, как и во многих дру-
гих арабских государствах, 
существуют серьезные про-
граммы по перевоспита-
нию находящихся в тюрьме 
радикалов,— говорит 

”
Ъ“ 

госпожа Супонина.— Эти 
программы активно реали-
зуются не только в Марок-
ко, но и, например, в Туни-
се и Египте. К сожалению, 
о Европе этого сказать нель-
зя. В европейских тюрьмах, 
напротив, зачастую проис-
ходит радикализация по-
павших туда мусульман — 
через их сокамерников-
джихадистов. Властям евро-

пейских государств уже дав-
но надо было заняться этой 
проблемой».

Директор центра страте-
гических и глобальных ис-
следований Института Аф-
рики РАН Леонид Фитуни 
обратил внимание 

”
Ъ“ на 

то обстоятельство, что ма-
рокканцев в Европе «чрез-
вычайно много» и что Ма-
рокко — «страна сама по се-
бе многонаселенная, с высо-
ким уровнем рождаемости 
и продолжительности жиз-
ни». «У нее теснейшие связи 
с ЕС, марокканцы постоянно 
перетекают на европейский 
континент, прежде всего во 
Францию, Бельгию и Швей-
царию»,— говорит эксперт. 
По словам господина Фиту-
ни, в самом Марокко служ-
бы безопасности «работают 
слаженно и четко, отслежи-
вая малейшие проявления 
экстремизма». «Кроме того, 
на низовом уровне там со-
зданы своего рода комите-
ты бдительности, есть стар-
шие по подъезду, старшие 
по кварталу и так далее. Эта 
система всеобщего надзора 
выталкивает наиболее ради-
кальные элементы за преде-
лы страны»,— объясняет со-
беседник 

”
Ъ“.

Максим Юсин,  
Георгий Степанов

Король  Марокко 
Мухаммед VI 
 помиловал ислам-
ских радикалов 
в неподходящий 
момент  
ФОТО MICHEL EULER, 

POOL/AP

«Заключение  
мирного договора —  
наша общая цель»
Заместитель главы МИД Японии —  
о хозяйственной деятельности  
на Курилах и давлении на КНДР

Москву на прошлой неделе по-
сетил заместитель главы МИД 
Японии Такэо Акиба. Что дипло-
мат обсуждал со своими россий-
скими коллегами, возможно ли 
эффективное экономическое 
сотрудничество на Курильских 
островах без решения полити-
ческих вопросов и каких шагов 
 Токио ждет от Пхеньяна, госпо-
дин Акиба рассказал корреспон-
денту ”Ъ“ Павлу Тарасенко.

— Ваши переговоры с заместите-
лем главы МИД России Игорем 
Моргуловым продлились доль-
ше, чем было запланировано из-
начально. Что вы обсуждали?
— В основном две темы — совмест-
ную хозяйственную деятельность 
на четырех Курильских островах 
и гуманитарные мероприятия для 
бывших жителей островов (из Япо-
нии.— 

”
Ъ“). Консультации были 

очень плодотворными. О результа-
тах мы доложим лидерам — пре-
мьер-министру Синдзо Абэ и пре-
зиденту Владимиру Путину, чтобы 
они обсудили эти темы во время 
сентябрьской встречи во Владивос-
токе (на Восточном экономическом 
форуме.— 

”
Ъ“) и приняли соответ-

ствующие  решения. 
— Говоря о гуманитарных меро-
приятиях, что вы имеете в виду?
— Речь, например, шла о посеще-
нии японцами могил предков. В ию-
не мы не смогли провести такой ви-
зит, но в результате лидеры наших 
двух стран пришли к единому мне-
нию о том, что он может состояться 
в сентябре. На консультациях мы до-
говорились приступить к подготов-
ке этого мероприятия. Мы в Токио 
считаем, что это будет очень замет-
ный шаг вперед.
— То есть вопрос доступа япон-
ских путешественников на моги-
лы их предков теперь можно счи-
тать окончательно решенным?
— Да, можно так сказать.
— А в чем будет выражаться хо-
зяйственная деятельность?
— В декабре прошлого года во вре-
мя визита президента Путина в Япо-
нию было решено начать перегово-
ры по поводу совместной хозяй-
ственной деятельности на остро-
вах — в таких сферах, как рыболов-
ство, туризм, медицина, окружаю-
щая среда. Мы долго говорили на 
эти темы (с Игорем Моргуловым.— 

”
Ъ“), обсуждали конкретные про-

блемы. И просто не заметили, как 
пролетело время. Ведение такого 
рода дискуссий — доказательство 
того, что Япония и Россия продви-
гаются вперед в деле налаживания 
двусторонних отношений. На осно-
ве такого подхода мы и хотим ид-
ти к нашей общей цели — заключе-
нию мирного договора. 
— В начале лета Курильские остро-
ва проинспектировала россий-
ско-японская делегация. Как вы 
оцениваете итоги визита?
— Действительно, в соответствии 
с договоренностями наших ли-
деров в конце июня частно-пра-
вительственная миссия посетила 
острова Кунашир, Итуруп и Шико-
тан. В нее вошли 69 представителей 
таких сфер деятельности, как рыбо-
ловство, туризм, медицина, защита 
окружающей среды. Подобный ви-
зит состоялся впервые в истории. 
И был очень плодотворным с точ-
ки зрения перспектив начала сов-
местной хозяйственной деятель-
ности. По словам участников этого 
визита, учитывая особенности че-
тырех Курильских островов (в част-
ности, богатую природу и географи-
ческие условия), у нас есть возмож-
ности для реализации разнообраз-
ных, выгодных для Японии и Рос-
сии проектов. Мы хотели бы при-
ступить к их воплощению в жизнь 
как можно скорее, но без нанесе-
ния ущерба политическим позици-
ям каждой из сторон.
— Японские СМИ сообщали, 
что обсуждаются, в частности, 
перспективы круизного туриз-
ма и возможности регулярно-
го сообщения между Северным 
Хоккайдо и Южными Курила-
ми. Затрагивались ли эти темы 
в  Москве? 
— Мы провели конструктивную ди-
скуссию в том числе и по конкрет-
ным проектам. Но о содержании 
этих консультаций мы доложим на-
шим лидерам — для того чтобы они 
затем обсудили эти темы. Так что по-
ка я не готов передать конкретное со-
держание дискуссии (с Игорем Мор-
гуловым.— 

”
Ъ“).

— А в целом, по вашему мнению, 
возможно ли эффективное эконо-
мическое сотрудничество без ре-
шения политических вопросов?

— Решение политического вопро са — 
это заключение мирного  договора?
— Да, в частности. 
— На этот вопрос я уже ответил. При 
помощи такого подхода мы проде-
монстрируем нашим народам, что 
отношения становятся все более до-
верительными. И благодаря этому, 
я уверен, мы сможем дойти до за-
ключения мирного договора. Воз-
можно, на нашем пути будут появ-
ляться юридические трудности, но 
с учетом нынешних положитель-
ных японо-российских отношений 
мы уверены, что преодолеем эти 
препятствия.
— Недавно в Японии сменился 
министр иностранных дел. Ка-
кое влияние это может оказать на 
двусторонние отношения?
— 7 августа (на Филиппинах.— 

”
Ъ“) состоялась первая встреча ми-

нистров иностранных дел Японии 
и России Таро Коно и Сергея Лав-
рова. Она прошла в очень хорошей 
атмосфере и внесла весомый вклад 
в выстраивание личных довери-
тельных отношений между мини-
страми. Кстати, господин Лавров 
тогда заявил, что хорошо осведом-
лен о том, какой весомый вклад 
дед и отец нового министра внесли 
в развитие японо-советских и япо-
но-российских отношений (Итиро 
Коно — министр земледелия и ле-
соводства, сыгравший ключевую 
роль в подготовке советско-япон-
ской декларации 1956 года о пре-
кращении состояния войны меж-
ду странами; Ёхэй Коно — глава 
МИД в 1994–1996 и 1999–2001 го-
дах.— 

”
Ъ“).

Во время встречи 7 августа рос-
сийский министр пригласил госпо-
дина Коно посетить вашу страну. 
Конкретная дата пока не определе-
на — это будет решаться по рабочим 
каналам. В общем, наш министр — 
как и его предшественник Фумио 
Кисида — придает особое значение 
японо-российским отношениям, он 
настроен на их развитие по широ-
кому кругу тем. И считает Россию 
важным партнером в Азиатско-Ти-
хоокеанском регионе.
— Кстати, о региональных про-
блемах. Сейчас одна из ключевых 
внешнеполитических тем — это 
Северная Корея. Будет ли новое 
расширение санкций против Пхе-
ньяна и насколько вероятен воен-
ный конфликт?
— Мы считаем безусловно важным 
урегулирование проблемы дипло-
матическим путем. Но с другой сто-
роны, ведение диалога ради самого 
диалога — это просто бессмыслен-
но. Таким образом, пока мы должны 
оказывать давление на Северную Ко-
рею, чтобы она все-таки согласилась 
на начало по-настоящему серьезно-
го диалога.

И в этом вопросе крайне важна 
роль России в качестве постоянно-
го члена Совета Безопасности ООН 
и участника шестисторонних пере-
говоров. Напомню, что в этом го-
ду 4 и 28 июля Северная Корея за-
пустила баллистические ракеты. 
В связи с этим Совбез ООН едино-
гласно принял резолюцию (о новых 
санкциях против Пхеньяна.— 

”
Ъ“). 

Россия с документом тоже согласи-
лась. Мы высоко оцениваем резо-
люцию, которая еще больше укре-
пляет санкционный режим. С го-
сподином Моргуловым мы тоже го-
ворили об этом. Речь шла о важно-
сти стопроцентного выполнения 
резолюции, а также о необходимо-
сти тесного сотрудничества и вза-
имодействия (по северокорейской 
проблеме.— 

”
Ъ“) между Японией 

и Россией.
— А насколько реально возвраще-
ние к шестисторонним перегово-
рам? Есть ли какие-то предвари-
тельные условия для этого? 
— Может, это и нельзя назвать пред-
варительными условиями, но наша 
позиция заключается в том, что сна-
чала Северная Корея должна пока-
зать серьезность своих намерений 
и предпринять конкретные шаги 
по денуклеаризации.
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В момент обострения отношений 
между Россией и западным миром 
церковная дипломатия в лице 
Ватикана может способствовать 
разрешению конфликтов



Военные заселят Вешние Воды
«Гарнизон» готов продать участок у «Лосиного Острова»
На девелоперском рынке Москвы 
 может появиться еще один мегапро-
ект. Подведомственное Минобороны 
АО «Гарнизон» готовится выставить 
на торги за 30   млрд руб. 159 га на улице 
Вешних Вод на северо-востоке Москвы, 
треть из которых входит в природо-
охранную зону национального парка 
«Лосиный Остров». На освоение участ-
ка, где возможно строительство почти 
4 млн кв. м, инвестору понадобится бо-
лее 250   млрд руб. Но столичные влас-
ти, планирующие создать здесь рекреа-
ционную зону, вряд ли разрешат такой 
объем застройки.

О планах АО «Гарнизон» провести торги 
по продаже около 159 га на улице Вешних 
Вод на северо-востоке Москвы рассказали 

”
Ъ“ два девелопера, видевшие проект офер-

ты, и один из чиновников столичной мэ-
рии. По словам собеседников 

”
Ъ“, балансо-

держателем участка и находящейся на нем 
недвижимости выступает АО ГУОВ (еще од-
на структура Минобороны), которое и пе-
редало актив для реализации «Гарнизону». 
Представитель «Гарнизона» заявил 

”
Ъ“, что 

организация считает нецелесообразным 
публично обсуждать подробности коммер-

ческой деятельности, в частности реализа-
цию имущества или участков. Он добавил, 
что в случае объявления торгов их анонси-
рует организующее процедуру агентство. По 
информации 

”
Ъ“, оператором торгов может 

стать Агентство по госзаказу, инвестицион-
ной деятельности и межрегиональным свя-
зям Татарстана. За продажу актива агентст-
во может получить около 60 млн руб., утвер-
ждает источник 

”
Ъ“. Но 

”
Ъ“ не удалось обна-

ружить в открытых источниках информа-
цию о конкурсе по выбору этого агентства 
оператором торгов.

По информации одного из собеседников 

”
Ъ“, на площадке на улице Вешних Вод рас-

полагается около 110 строений, среди кото-
рых здание Арсенала XIX века (не значит-
ся в реестре объектов культурного насле-
дия Москвы).

Еще одна особенность площадки в том, 
что около 40 га расположено в границах 
особо охраняемой природной территории 
«Лосиный Остров», где, согласно Земельно-
му кодексу, запрещаются строительство и 
эксплуатация коммуникаций, хозяйствен-
ных и жилых объектов, если они не связа-
ны с функционированием самого парка. 
При этом, указывает партнер адвокатского 

бюро А2 Михаил Кюрджев, межевание гра-
ниц «Лосиного Острова» еще не завершено, 
что подтверждается судебной практикой. «В 
нескольких процессах Росимущество не мо-
жет доказать нарушения границ парка, что в 
принципе может быть использовано струк-
турами Минобороны и покупателем в соб-
ственных интересах»,— отмечает эксперт. 
Он не исключает, что по итогам межевания 
у «Лосиного Острова», напротив, образуется 
доступная для застройки площадь.

Партнер BMS Law Firm Денис Фролов счи-
тает, что возможность строительства объек-
тов будет зависеть от того, к какому виду зо-
нирования отнесут участок, попадающий в 
лот Минобороны. «В рекреационной зоне 
возможно размещение туристических объ-
ектов и музеев, а в зоне хозяйственного на-
значения — объектов, связанных с обеспе-
чением функционирования расположен-
ных в его границах населенных пунктов»,— 
поясняет он. Но, по словам юриста, любую 
стройку на площадке придется согласовы-
вать с Минприроды.

По данным источников 
”
Ъ“, стартовая це-

на участка на улице Вешних Вод может со-
ставить около 30 млрд руб. Партнер Colliers 
International Владимир Сергунин называ-

ет 16–24 млрд руб., еще 170–180 млрд руб. 
инвестору придется вложить в развитие. 
Эксперт полагает, что на улице Вешних Вод 
можно построить 3,5–4,5 млн кв. м недви-
жимости. Управляющий партнер «Метриум 
групп» Мария Литинецкая говорит о 3,9 млн 
кв. м, из которых 2 млн кв. м займет жилье, 
остальное — социальная и коммерческая 
инфраструктура. На этот проект, по ее оцен-
кам, потребуется 254 млрд руб. без учета сто-
имости участка и коммуникаций. 

Но, возможно, застроить участок цели-
ком не получится. По словам чиновника 
мэрии, власти города рассчитывают разме-
стить на трети существующего участка на 
улице Вешних Вод (примерно на 53 га) зону 
рекреации, аналогичную ВДНХ. «В мэрии 
считают, что архитектурная концепция не 
должна быть типовой, а развивать сам про-
ект должен консорциум инвесторов»,— до-
бавляет он. В мэрии официально не ком-
ментируют эту тему. В департаменте приро-
допользования и охраны окружающей сре-
ды Москвы посоветовали обратиться в Мин-
природы, где не смогли оперативно отве-
тить на запрос 

”
Ъ“.

Александра Мерцалова, 
Халиль Аминов

Минфин отчитался о контрольной 
 работе на аудиторском рынке за 2016 
год. По версии чиновников, мини-
стерство с функцией регулятора отра-
сли справляется, его нормативные до-
кументы просты и понятны, а низкое 
качество аудита отдельных игроков 
объясняется недосмотром саморегу-
лируемых организаций (СРО). Подоб-
ные отчеты — новшество для Минфи-
на, но они должны стать  ежегодными. 
 Таким образом, отказываться от кон-
троля за аудиторским рынком и отда-
вать все полномочия ЦБ нынешний 
регулятор не намерен.

Минфин выпустил обзор по проведению 
им проверок СРО на аудиторском рынке в 
2016 году. «Это было сделано первый раз,— 
сообщили в пресс-службе министерства.— 
В рамках 

”
дорожной карты“ по совершен-

ствованию контрольно-надзорной деятель-
ности, утвержденной распоряжением пра-
вительства 559-Р».

В обзоре описываются выявленные нару-
шения аудиторских СРО, которых в 2016 го-
ду было пять — кроме действующих сейчас 
ААС и РСА существовали также АПР, РКА и 
ИПАР. В большинстве своем нарушения не-
значительные. Например, в Минфине отме-
тили, что СРО забывают указывать сроки 
рассмотрения жалоб, поступающих на их 
членов, или же недостаточно оперативно 
обновляют сайты.

Внешнему контролю качества СРО за де-
ятельностью своих членов уделена букваль-
но пара строк — иногда они нарушают пе-
риодичность проведения проверок в рам-
ках внешнего контроля качества. Тем не ме-
нее в заключение Минфин отметил низкую 

эффективность воздействия СРО на своих 
членов в отношении качества оказываемых 
услуг. Это «следствие недостаточной рабо-
ты СРО аудиторов по применению мер дис-
циплинарного воздействия, рассмотрению 
жалоб», говорится в обзоре.

Зато своей собственной работой в Мин-
фине остались довольны. «Государственный 
контроль (надзор) за деятельностью СРО ау-
диторов обеспечивает своевременное вы-
явление и устранение нарушений и недо-
статков в исполнении обязательных требо-
ваний к этим организациям…— утвержда-
ется в обзоре.— Нормативные правовые ак-
ты, соблюдение которых проверяется при 
осуществлении государственного контроля 

(надзора) за деятельностью СРО аудиторов, 
не содержат устаревших, избыточных и ду-
блирующих требований».

Как пояснили 
”
Ъ“ в Минфине, в даль-

нейшем такой анализ планируется про-
водить ежегодно. Таким образом, очевид-
но, что министерство не намерено полно-
стью уступать надзор за аудиторским рын-
ком ЦБ, как это объявлялось ранее. «Обзор 
появился именно сейчас, когда ЦБ и Мин-
фин решают вопрос, кому же быть регуля-
тором отрасли, не случайно,— уверен гла-
ва Межрегионального профсоюза аудито-
ров, бухгалтеров и финансовых работни-
ков Леонид Блинков.— Минфин показал, 
что успешно справляется с ролью регулято-

ра». В ЦБ сообщили лишь, что вместе с Мин-
фином и после консультаций с участника-
ми рынка финализируют текст законопро-
екта (поправки к профильным законам), 
при этом будет «учтено мнение професси-
онального сообщества».

Участники рынка сомневаются, что Мин-
фин сможет сохранить роль регулятора. 
Именно качество аудита стало отправной 
точкой споров о передаче полномочий регу-
лятора отрасли ЦБ, напоминает один из со-
беседников 

”
Ъ“ в крупной аудиторской фир-

ме. Банк России не раз поднимал вопрос о 
качестве аудита лопнувших банков и о необ-
ходимости ужесточения контроля за ауди-
торами, что и привело к появлению законо-
проекта о передаче полномочий регулятора 
отрасли от Минфина к ЦБ.

Основания требовать жесткого контроля 
за рынком у ЦБ действительно были. Со-
гласно данным самого Минфина, по итогам 
2016 года Федеральное казначейство в ходе 
проводимых им проверок качества аудита 
находило нарушения в 79% случаев. У СРО в 
прошлом году эти показатели ниже в разы 
— у СРО РСА меры воздействия по итогам 
проверок применялись при проверках 4,2% 
аудиторских компаний, СРО ААС —18,9%, 
СРО АПР — 4,5%, у СРО ИПАР — 22%, у СРО 
РКА — 0,5%. Таким образом, нынешний под-
ход, в котором очень существенная роль от-
ведена саморегулированию, показывает, 
что ситуацию необходимо менять, заключа-
ют эксперты. По словам собеседников 

”
Ъ“, 

не исключено, что Минфин сохранит часть 
контрольных полномочий, однако первой 
скрипкой в регулировании и надзоре будет 
все же ЦБ.

Вероника Горячева

 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19470,41 (−232,22)
РТС 1027,85 (−6,2)
FTSE 100 7323,98 (−63,89)

DAX 30 12165,19 (−38,27)
DJIA 21674,51 (−76,72)
NASDAQ Composite 6216,53 (−-5,39)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.08.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19–21.08.17
Австралийский доллар 47,0319
Английский фунт 76,4988
Белорусский рубль** 30,6222
Датская крона* 93,6932

Доллар США 59,3612
Евро 69,7197
Индийская рупия*** 92,5602
Казахский тенге*** 17,8294

Канадский доллар 46,9444
Китайский юань* 88,8760
Норвежская крона* 74,7246
СДР 83,4357

Сингапурский доллар 43,5040
Новая турецкая лира 16,8157
Украинская гривна* 23,2835
Шведская крона* 72,9683

Швейцарский франк 61,7381
Японская иена*** 54,4174
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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У президента США Дональда Трам-
па намечается нехватка советчиков 
— на прошлой неделе от возможно-
сти участвовать в подготовке прези-
дентских реформ отказались пред-
ставители крупнейших компаний, а 
в пятницу был уволен главный стра-
тег Стив Бэннон, ранее возглавляв-
ший ресурс Breitbart News и извест-
ный довольно радикальными взгля-
дами на защиту внутреннего рынка 
как от импорта, так и от мигрантов. В 
субботу покинул свой пост, не дожи-
даясь обвинений в конфликте инте-
ресов, и советник президента по во-
просам, касающимся реформы ре-
гулирования бизнеса, миллиардер 
Карл Айкан.

После неоднозначной оценки го-
сподином Трампом событий в Шар-
лотсвилле, где произошел конфликт 
между ультраправыми и антифаши-
стами, события развивались стреми-
тельно — его реплики о том, что по-
винны обе стороны, были восприня-

ты как проявление мягкости по отно-
шению к ультраправым — сторонни-
кам идеи превосходства «белых». К 
утру среды семь компаний, включая 
Merck, Intel, Johnson & Johnson, выш-
ли из совета производителей (в него 
входили 28 компаний, Илон Маск из 
Tesla покинул совет еще в июне). В 
это же время члены стратегического 
совета, в который входили в частно-
сти General Electric, Walmart, General 
Motors, Boeing, IBM, JPMorgan Chase 
(всего 16 компаний), уже договори-
лись о самороспуске. Хотя еще во 
вторник Дональд Трамп предупре-
дил отказников, что на их место есть 
новые кандидаты, уже в среду он рас-
пустил оба совета.

Предполагалось: участники сове-
тов, созданных по инициативе новой 
администрации, помогут Белому до-
му провести масштабную налоговую 
реформу и облегчить регулирование 
бизнеса взамен на увеличение рабо-
чих мест. Однако на прошлой неделе 
комментарии представителей круп-
нейших компаний сводились к тому, 
что политическая повестка стала за-
тмевать экономические цели.

Безусловно, выход из совета для 
большинства участников продик-
тован репутационными рисками — 
продолжение участия может быть 
воспринято как публичная поддер-
жка курса Дональда Трампа не толь-
ко в области налогов. Вероятно, эти 
риски могут повлечь более высокие 
издержки, чем выход из консульта-
тивного совета, особенно с учетом 
трудностей в поисках консенсуса по 
реформе не только внутри админис-
трации, но и в Конгрессе. Показатель-
но, что в российском консультатив-
ном совете по иностранным инвес-
тициям число участников с 2013 го-
да не уменьшилось — подобный де-
марш означал бы уход с рынка.

Впрочем, если роспуск двух со-
ветов скорее негативная новость — 
аналитики в последние месяцы пре-
имущественно понижают прогнозы 
роста США с учетом торможения фи-
скальных реформ, то отставка Стива 
Бэннона на Нью-Йоркской бирже бы-
ла встречена аплодисментами. Пока, 
впрочем, неясно, насколько замена 
советника способна повлиять на по-
литику Белого дома.

правила  
игры

Обещания Дональда 
Трампа максимально 
упростить ведение 
бизнеса в США пока 
проигрывают связан-
ным с его курсом по-
литическим рискам

в оценку репутационных рисков 
выясняет корреспондент  
отдела экономики

Татьяна Едовина

«Сначала была любовь, потом это переросло в привычку»
Андрей Малахов об уходе с «Первого канала»
Многолетний ведущий «Первого канала» Андрей Ма-
лахов рассказал 

”
Ъ“, почему перешел на конкурирую-

щий телеканал ВГТРК «Россия 1».

— Вы будете в ВГТРК не только ведущим, но и продюсе-
ром?
— Да. Когда поступает предложение от государственного ка-
нала с невероятной корсетью по всей стране, который, ска-
жем честно, выиграл прошлый телесезон, и тебя приглаша-
ют, понимая, что ты явно не дурак в телевидении, то ты чувст-
вуешь уважение и понимаешь, что здесь ты уже не мальчик, 
который делает кофе.
— Какая продакшен-компания будет делать «Прямой 
эфир»?
— Программа будет производиться вместе с Александром 
Митрошенковым, который делал «Большую стирку», «Пусть 
говорят» и сейчас — «Прямой эфир».
— В этом проекте вы будете иметь решающее слово?
— Да. Жена называет меня босс-молокосос. Понятно, что те-
левидение — это командная история, но решающее слово — 
за продюсером.
— «Прямой эфир» идет не в прайме, в 17:40. Будет ли ме-
няться его слот?
— Пока не будет. Время телевидения изменилось — главное, 
что ты показываешь,— контент. Неважно, в 11 утра или 17:40, 
когда основная аудитория уже включила телевизор.
— Вы работали на «Первом канале» 25 лет. Почему вдруг 
решили уйти к конкурентам?

— Это череда разных событий в жизни. Я пришел в «Останки-
но» студентом на практику и три часа стоял в ожидании про-
пуска. Я был очарован этим большим миром и начинал с то-
го, что днем бегал за кофе, ночью — в ларек за водкой для ле-
генд телевидения. И хотя ты стал популярным телеведущим, 
ты все равно работаешь с теми же людьми, которые относят-
ся к тебе как к сыну полка. Это ситуация, когда твои коллеги 
пришли гораздо позже, но уже имеют собственные проекты. 
А у тебя все тот же прежний статус. Ожидается, что ты будешь 
«ведущим на ухе», но тебе уже есть о чем самому поговорить со 
своими зрителями.

Это как в семейной жизни: сначала была любовь, потом это 
переросло в привычку, а в какой-то момент — это брак по рас-
чету. Мой контракт с «Первым каналом» закончился 31 декаб-
ря 2016 года и не продлевался — настолько все привыкли, что 
я здесь. Мне хочется расти, стать продюсером, человеком, кото-
рый принимает решения, в том числе определяет, о чем быть 
моей программе, а не отдает всю жизнь под козырек и смотрит 
по-щенячьи в глаза меняющимся за это время людям. Закон-
чился телесезон, я решил, что нужно закрыть эту дверь и по-
пробовать себя в новом качестве в новом месте.
— Главной причиной вашего ухода называют конфликт 
с продюсером Натальей Никоновой, которая придумала 
«Пусть говорят», потом девять лет назад ушла в ВГТРК, а в 
этом году вернулась на «Первый». Говорят, вы с ней в этот 
раз не сработались…
— Можно я оставлю это без комментариев? Я всегда считал, 
что в любви и нелюбви надо быть последовательным. Для ме-

ня непривычно менять свой набор убеждений как по манове-
нию волшебной палочки. На этом я закончу историю.
— Когда вы уведомили «Первый канал» о своем решении?
— Продюсера я предупредил за месяц. Но как-то все не верили, 
и в первый день отпуска я написал заявление и письмо Конс-
тантину Эрнсту (гендиректору «Первого канала».— 

”
Ъ“) о том, 

что «я устал, я ухожу».
— Как он отреагировал?
— У нас был разговор, в котором мы обсуждали будущее теле-
видения и перспективы, которые могут меня ждать в новом 
сезоне. Но вся эта история — это не конфликт с руководством 
канала.
— Рассказывают, что у вас была небольшая по телевизи-
онным меркам компенсация — около $1 млн в год. И яко-
бы она перестала вас устраивать...
— Я вообще был один из немногих, кто работал за зарплату, в 
основном у нас ведущие получают гонорары за каждый эфир. 
У меня фиксированный оклад за 20 эфиров в месяц плюс ме-
роприятия, концерты или если надо поехать куда-нибудь в 
Германию поужинать с рекламодателями — это все включено. 
Если бы вопрос стоял про деньги, то я девять лет назад ушел бы 
с Натальей Петровной Никоновой.
— На «России 1» вам предложили более выгодный кон-
тракт?
— Условия финансовые практически сопоставимы, ведь «Рос-
сия 1» — это государственный канал.

деловые новости — с10

Минфин проверил аудиторов
Регулятор не намерен передавать контроль над рынком Банку России
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Рекордный с конца прошлого го
да объем средств ($1,6 млрд) вы
вели на минувшей неделе кли
енты инвестиционных фондов, 
ориентированные на развиваю
щиеся страны. Воинственные 
 угрозы США и Северной Кореи 
в отношении друг друга вынуди
ли инвесторов зафиксировать 
прибыль в рисковых активах. 
Редким исключением на этом 
фоне стали фонды, ориентиро
ванные на Россию: они потеряли 
много инвестиций в предыду
щие ме сяцы, так что нынешний 
отток оказался скромным.

Международные инвесторы в 
спешном порядке сокращают инвес-
тиции в развивающиеся рынки, сви-
детельствуют данные Emerging 
Portfolio Fund Research (EPFR). За неде-
лю, закончившуюся 16 августа, фон-
ды, инвестиционная политика кото-
рых ориентирована на emerging 
markets (EM), потеряли $1,6 млрд. Этот 
размер сопоставим с объемом 
средств, поступившим в фонды неде-
лей ранее, и является рекордным от-
током с конца декабря 2016 года. Тог-
да на ожиданиях ужесточения денеж-
но-кредитной политики со стороны 
ФРС инвесторы вывели из фондов 
развивающихся стран $3,7 млрд.

Поводом для бегства выглядит рост 
напряженности в отношениях между 
США и КНДР: воинственные заявле-
ния двух ядерных держав не на шутку 
взволновали международных инвес-
торов. «Ситуация с Северной Кореей 
отличается от других конфликтов тем, 
что КНДР угрожает напрямую Соеди-
ненным Штатам, а лидеры обеих стран 
вносят много неопределенности свои-
ми заявлениями»,— отмечает пор-
тфельный управляющий UFG Wealth 
Management Евгений Пундровский.

Впрочем, коррекция уже и так на-
зревала на развивающихся рынках 

после бурного роста, уточняют участ-
ники рынка. По данным агентства 
Bloomberg, за семь месяцев ведущие 
мировые индексы выросли на 16–
27%. Директор аналитического депар-
тамента ИК «Регион» Валерий Вай-
сберг отмечает: инвесторы уже давно 
«наэлектризованы» постоянно расту-
щими котировками и раз от раза не 
сбывающимися предсказаниями кор-
рекции рынка. Однако не хватало по-
вода, который мог бы окончательно 
остановить рост и позволить инвесто-
рам зафиксировать прибыль. «В не-
давнем прошлом хорошим поводом 
стал дипломатический конфликт Ка-
тара с Саудовской Аравией, но собы-
тия вокруг Северной Кореи значи-
тельного большего масштаба и с куда 
менее предсказуемыми последствия-
ми. В этой ситуации бегство от риска 
было вполне ожидаемым»,— считает 
Валерий Вайсберг.

Отток средств наблюдается и из 
российских фондов, но темпы оста-
лись на прежних уровнях. По данным 
EPFR, за отчетную неделю инвесторы 
вывели $88 млн, что всего на $18 млн 
больше показателя неделей ранее. По 
словам начальника управления инве-
стиций «Райффайзен капитала» Вла-
димира Веденеева, российский ры-
нок движется вместе с рынками раз-
вивающихся стран, но с поправкой на 

цены на нефть, а также недооценен-
ность, поэтому распродажа не такая 
сильная, как везде. «За последние ме-
сяцы международные инвесторы из-
рядно сократили позиции на россий-
ском фондовом рынке, поэтому на 
минувшей неделе не было видно 
больших продаж»,— отметил дирек-
тор по инвестициям April Capital 
Дмитрий Скворцов.

Впрочем, участники рынка пола-
гают: на текущей неделе рынок дол-
жен вернуться к настроениям risk-on. 
Этому будет способствовать заявле-
ние Северной Кореи об отказе от ра-
кетного удара по военной базе США в 
Гуаме. Кроме того, продолжается се-
зон корпоративной отчетности в 
США, которая в большинстве своем 
носит позитивный характер, поясня-
ет Евгений Пундровский. Инвесторы 
будут внимательно следить за самми-
том руководителей центральных 
банков в Джексон-Хоуле, где должны 
выступить глава ФРС США Джанет 
Йеллен и глава ЕЦБ Марио Драги. Эта 
встреча, по мнению Валерия Вай-
сберга, может принести много ново-
стей о денежно-кредитной политике 
Европы и США, далее, в сентябре, за-
седания ЕЦБ и ФРС и, наконец, оче-
редная дискуссия о потолке суверен-
ного долга США.

Виталий Гайдаев

Вход на неделю
Инвесторы забрали средства из фондов EM

Новая российская авиакомпа
ния «Азимут», создаваемая для 
развития авиаперевозок на юге 
РФ, получила сертификат эксплу
атанта. Перевозчик, в парке ко
торого только отечественные са
молеты SSJ100, планирует уже че
рез три года летать в 25 городов 
РФ, минуя Москву. Эксперты на
зывают проект достаточно рис
кованным, поскольку он напря
мую зависит от господдержки.

Росавиация выдала сертификат экс-
плуатанта авиакомпании «Азимут». 
Она принадлежит совладельцу аэро-
порта Внуково Виталию Ванцеву и 
бывшему замгендиректора авиаком-
пании «Якутия» Павлу Удоду. «Азимут» 
планирует начать полеты в сентябре.

Вопрос о необходимости новой 
авиакомпании на юге РФ был поднят 
весной 2016 года, когда региональ-
ные власти выразили недовольство 
сокращением маршрутной сети «Рос-
сии» — дочерней авиакомпании «Аэ-
рофлота». В ростовском аэропорту ба-
зировались семь из десяти судов «До-
навиа», но после того, как эта авиа-
компания перешла под управление 
«России», число ее маршрутов из реги-
она заметно сократилось. Конкретно 
о проекте «Азимута» (на базе 12 SSJ100, 
два из которых уже поступили в парк) 
Минтранс объявил осенью 2016 года. 

Компания должна стать базовой 
для нового аэропорта в Ростове-на-

Дону. Директор по стратегическим 
коммуникациям «Аэропортов регио-
нов» (управляет аэропортом) Евге-
ний Красиков сообщил 

”
Ъ“, что под-

держивает появление нового пере-
возчика на рынке. «Он сможет обес-
печить развитие региональных пере-
летов на юге России, что является 
стратегически важным не только для 
нового аэропорта Платов, но и для Ро-
стовской области, и всего Южного 
федерального округа»,— считает топ-
менеджер.

Однако источники 
”
Ъ“ на авиа-

рынке считают создание авиакомпа-
нии исключительно на базе SSJ100 в 
первую очередь еще одной попыткой 
«пристроить самолет, спрос на кото-
рый среди российских авиакомпа-
ний невелик». Президент АО «Гра-
жданские самолеты Сухого» (ГСС) Вла-
дислав Масалов в июле говорил в ин-
тервью «Коммерсанту FM», что «“Ази-
мут“ предполагает возрождение или 
активизацию полетов по региональ-
ным маршрутам, для чего Superjet — 
самое идеальное решение». «Фактиче-
ски новый перевозчик решает две за-
дачи — вводит в эксплуатацию SSJ100 
и пытается восстановить пассажиро-
поток в регионе»,— уточняет источ-
ник 

”
Ъ“ среди авиаторов.

Исполнительный директор «Ази-
мута» Эдуард Теплицкий рассказал в 
пятницу во время встречи с главой ад-
министрации Ростовской области, 

что компания будет развивать пря-
мые пассажирские перевозки из Рос-
това-на-Дону, минуя Московский ави-
ационный узел, а также регулярные 
прямые и трансферные международ-
ные перевозки. 

Уже осенью 2017 года перевозчик 
планирует выполнять прямые рейсы 
из аэропорта Платов в Москву, Санкт-
Петербург, Сочи, Симферополь, Ниж-
ний Новгород, Екатеринбург, Омск, 
Новосибирск, Уфу, Самару, Казань, 
Грозный, Махачкалу. До 2021 года в 
маршрутную сеть «Азимута», по пла-
нам компании, будут входить 25 горо-
дов, в том числе Калининград, Мин-
воды, Челябинск, Волгоград, Астра-
хань, Сургут, Геленджик, Ереван, а так-
же Прага, Франкфурт-на-Майне, Стам-
бул и Тель-Авив.

Главный эксперт Института эконо-
мики транспорта и транспортной по-
литики НИУ ВШЭ Федор Борисов счи-
тает проект «Азимут» «в достаточной 
степени рискованным». Даже при ро-
сте пассажиропотока между крупны-
ми региональными центрами, пояс-
няет он, успех деятельности перевоз-
чика в первую очередь, зависит от го-
сударственных субсидий — как на ли-
зинг самолетов, так и на сами полеты. 
Поэтому, по мнению эксперта, ключе-
вой задачей «Азимута» будет «как мож-
но скорее начать развивать коммерче-
скую составляющую».

Елизавета Кузнецова

SSJ100 взлетает по «Азимуту»
Авиакомпания получила сертификат эксплуатанта

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Изменения на рынке начались в 
непростых условиях — основной ка-
нал приема заявлений граждан на 
перевод накоплений через удостове-
ряющие центры сейчас не действует 
(см. 

”
Ъ“ от 28 июня). При этом ЦБ 

фиксирует значительный рост жа-
лоб граждан на действия НПФ (неза-
конный перевод накоплений, неза-
конное удержание клиента или не-
достаточное информирование о по-
тере инвестдохода). По итогам пере-
ходной кампании 2016 года регуля-
тору поступило 2,6 тыс. жалоб — в 
пять раз больше, чем за три предыду-
щих года в целом. Регулятора такая 
ситуация категорически не устраи-
вает (см. 

”
Ъ“ от 19 июля) — руководи-

телей и собственников крупнейших 
групп НПФ не раз вызывали на ко-
вер в поисках решения, но к общему 
знаменателю участники этих встреч 
пока так и не пришли.

Тем временем возмущенные гра-
ждане идут не только в ЦБ, но и в су-
ды. «В 

”
ВТБ Пенсионный фонд“ про-

должают поступать обращения о не-
правомерном переводе пенсионных 
накоплений в другие НПФ или об от-
казе в переводе в наш фонд,— сооб-
щили в пресс-службе фонда.— Мы 

оказываем клиентам консультаци-
онную поддержку, в том числе при 
подаче исковых заявлений в суд».

Большинство подобных споров 
решается мировым соглашением, 
но для ответчиков это существенные 
расходы: как отмечает топ-менеджер 
крупного фонда, средняя компенса-
ция уже перевалила за 100 тыс. руб. 
(в отдельных случаях превышает 
250 тыс. руб.). При этом средний счет 
в системе ОПС НПФ по итогам перво-
го квартала составляет менее 70 тыс. 
руб., а вознаграждение фонда огра-
ничено 15% от инвестдохода. Даже с 
учетом того, что большинство игро-
ков работает через кэптивные управ-
ляющие компании, которые получа-
ют еще 10% от инвестдохода, расхо-
ды на мировые соглашения гораздо 
выше. Но судиться может быть еще 
накладнее. «В случае проигрыша по-
добного спора — за незаконный пе-
ревод клиента или блокировку пере-
хода — НПФ грозит штраф от 700 тыс. 
до 1 млн руб., а в случае неоднократ-
ных нарушений возникает и риск от-
зыва лицензии»,— отмечает Андрей 
Зеленин из Lidings.

По оценке гендиректора консал-
тинговой компании «Пенсионный 
партнер» Сергея Околеснова, с уче-
том довольно высокой активности в 

привлечении НПФ, срезавших опла-
ту за часть переходов, общий трафик 
перевода пенсий сократится с сентя-
бря на 15–20%. Но для граждан ны-
нешняя инициатива НПФ пока мало 
что меняет — более половины тра-
фика пенсионных накоплений при-
ходится на «молчунов»—клиентов 
ПФР, а о прекращении их привлече-
ния речи не идет.

К тому же, ряд активных в при-
влечении фондов, инициативу не 
поддержали. Так, в НПФ Сбербанка, 
на долю которого в предыдущие пе-
реходные кампании приходилось 
до половины всех переходов из 
НПФ, подчеркнули, что «фонд не со-
стоит ни в каких соглашениях по пе-
реводу клиентов». «Разногласия по 
переводу клиентов решаются в уста-
новленном порядке, их уже мень-
ше»,— отметили в фонде. В НПФ 
« ЛУКОЙЛ-Гарант» пока «не владеют 
информацией о том, что на пенси-
онном рынке принимались подоб-
ные решения»: «Фонд работает в 
обычном режиме. Изменений в ра-
боте с партнерами мы в данный мо-
мент не предполагаем». В НПФ «Бу-
дущее» только «рассматривают воз-
можность присоединиться к этой 
инициативе».

Павел Аксенов

У фондов накопилось друг к другу
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«По нашим оценкам, в случае та-
кого развития событий до четверти 
МФО могут стать убыточными и, как 
следствие, покинуть рынок,— рас-
суждает директор СРО МиР Эдуард 
Арутюнян.— При этом спрос на ми-
крозаймы со стороны населения ни-
куда не денется, люди просто пой-
дут к нелегальным кредиторам». По 
словам финансового директора 
«Е заем» Мамуки Ризаева, разумно, 
чтобы кратность лимита задолжен-
ности была дифференцирована в 
 зависимости от суммы займа. «Ина-
че у какой-то части должников про-
падет стимул возвращать займы 
 из-за того, что максимальный итого-

вый долг будет казаться им несуще-
ственным»,— полагает он.

Сложившаяся ситуация требует 
нахождения быстрых компромисс-
ных решений от всех сторон. «И ры-
нок, и Банк России понимают, что 
вводить ограничения необходи-
мо,— говорит главный исполни-
тельный директор МФК 

”
Домашние 

деньги“ Андрей Бахвалов.— Сейчас 
важно выработать единый подход к 
ситуации и соблюсти интересы ком-
паний, поскольку спрос на услуги 
МФО довольно высок, а регулятору 
легче контролировать легальные 
компании в реестре».

Впрочем, при внедрении диффе-
ренцированной схемы расчета ис-
ключительно плюсов не будет. По 

оценкам гендиректора МФК «Быстро-
деньги» Юрия Провкина, при такой 
схеме падение уровня доходности со-
ставит от 5% до 45% в зависимости от 
модели работы МФО. «В случае введе-
ния такой шкалы микрозаймы суще-
ственно сблизятся с банковскими 
кредитами с точки зрения стоимости 
заимствования,— полагает замести-
тель гендиректора группы компаний 

”
Русмикрофинанс“ Анастасия Локти-

онова.— Такая мера снизит рента-
бельность рынка». В законодательст-
ве, подчеркивает она, уже предусмо-
трено ограничение полной стоимо-
сти кредита и максимального уровня 
задолженности, которых «вполне до-
статочно для регулирования рынка».

Светлана Самусева

Процент привязывают к телу
с1
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Корейский автоконцерн Hyundai 
оказался втянут в странное су-
дебное разбирательство в Дагес-
тане. Компания узнала, что в от-
ношении нее вынесено решение 
на 18,2 млн руб. в местном тре-
тейском суде (ТС) только после 
получения повестки от государ-
ственного суда, где уже назначе-
но заседание о выдаче исполни-
тельного листа. Hyundai считает: 
решение фальсифицировано 
 либо вынесено с превышением 
полномочий. ”Ъ“ выяснил, что 
ТС спор вообще не рассматривал, 
а арбитр в нем никогда не рабо-
тал. Юристы считают, что ситуа-
ция похожа на попытку мошен-
ничества, а у компании есть все 
шансы успешно оспорить реше-
ние в госсуде.

Как стало известно 
”
Ъ“, россий-

ский дистрибутор автомобилей 
Hyundai ООО «Хендэ Мотор СНГ» 
столкнулось с попыткой мошенниче-
ства, в которой, возможно, замешан 
ТС. В апреле 2016 года Надим Апаев 
приобрел автомобиль Hyundai Equus 
стоимостью 1,3 млн руб., но через не-
сколько месяцев у него выявились де-
фекты. Покупатель потребовал заме-
нить товар аналогичным, но, так как 
эта модель была снята с производства, 
Hyundai 6 октября вернула ему день-
ги. Затем Надим Апаев подал к «Хендэ 
Мотор СНГ» иск в Советский район-
ный суд Махачкалы о взыскании 
2,4 млн руб., утверждая, что именно 
на такую сумму (до 3,7 млн руб.) выро-
сла стоимость купленного им автомо-
биля на момент возмещения средств, 
а также 2,3 млн руб. пеней. Однако суд 
пришел к выводу об отсутствии дока-

зательств роста цены автомобиля и от-
клонил его иск. Суд подчеркнул, что 
все обязательства со стороны «Хендэ 
Мотор СНГ» уже были исполнены, и 
26 апреля Верховный суд Дагестана 
оставил решение без изменений.

Но 4 августа «Хендэ Мотор СНГ» не-
ожиданно получила повестку из Ки-
зилюртовского районного суда Дагес-
тана о назначении заседания о выдаче 
исполнительного листа на решение 
дагестанской коллегии Федерального 
арбитражно-третейского суда (ФАТС). 
Этим решением от 25 июля с компа-
нии были взысканы 18,21 млн руб. 
компенсации и 417 тыс. руб. третей-
ского сбора. Истцом выступал Абду-
рахман Магомедов, которому 17 мая 
2017 года господин Апатов уступил 
права требования к дистрибутору. 

Как следует из текста решения ФАТС 
(копия есть у 

”
Ъ“), помимо взыскания 

той самой разницы в стоимости авто-
мобиля истец увеличил размер пеней 
до 9,6 млн руб. и включил в требова-
ния штраф 6 млн руб. за нарушение 
прав потребителя.

Основанием для рассмотрения де-
ла ТС стала представленная истцом 
копия арбитражного соглашения, и 
ФАТС признал свою компетенцию по 
данному спору. В арбитражной ого-
ворке, якобы подписанной дистрибу-
тором и покупателем, говорится, что 
все споры между сторонами об авто-
мобиле Hyundai передаются в ФАТС, а 
дело рассматривается судьей едино-
лично. При этом в решении ФАТС 
упоминается: компания была надле-
жащим образом уведомлена о процес-
се, но ее представители не явились и 
возражений не представили. В реше-
нии по-прежнему отсутствуют какие-
либо доказательства роста цены авто-
мобиля, а сам текст скопирован с ре-
шения Верховного суда Дагестана в 
части нормативной базы и аргумен-
тов сторон.

Руководитель юридического отде-
ла «Хендэ Мотор СНГ» Наталья Моисе-
ева сообщила 

”
Ъ“, что компания ни-

когда не вступала в отношения с Абду-
рахманом Магомедовым, не имеет за-
долженности перед ним, не являлась 
участником разбирательств в ТС, не 
заключала арбитражных соглашений 
и не получала уведомлений о рассмо-
трении дела в ФАТС. «Считаем, что ре-
шение ТС фальсифицировано с це-
лью хищения денежных средств либо 
было выполнено судьей ТС в Махач-
кале с превышением полномочий»,— 
говорит она. В дагестанской коллегии 

ФАТС 
”
Ъ“ вообще заявили, что такой 

спор не рассматривался, а вынесший 
указанное решение арбитр никогда 
не работал в этом ТС.

Опрошенные игроки автомобиль-
ного рынка России не подтвердили, 
что сталкивались с похожими пробле-
мами. Однако юристы уверяют, что 
поддельные решения ТС хоть и не ча-
сто, но до сих пор встречаются, и эф-
фективно бороться с ними возможно 
только в госсудах. У Абдурахмана Ма-
гомедова шансов получить исполни-
тельный лист немного. «Если подано 
заявление об исполнении решения, 
которого, возможно, не существует, 
райсуду нужно запросить дело у ТС, 
проверить наличие документов, под-
твердить уведомление сторон и факт 
вынесения решения»,— поясняет 
партнер юридической фирмы ЮСТ 
Александр Боломатов. Возможно, го-
ворит адвокат, решение действитель-
но «является подделкой и попыткой 
мошенничества», поэтому суд должен 
отнестись к нему критически — «в 
особенности потому, что ФАТС не по-
лучил рекомендацию совета при Ми-
нюсте по совершенствованию третей-
ского разбирательства и все его реше-
ния должны быть под тройным 
контролем». Алина Топорнина, парт-
нер коллегии адвокатов «Юков и парт-
неры», считает, что у компании есть 
все основания для обращения в пра-
воохранительные органы. «Если ар-
битражная оговорка была создана без 
участия Hyundai, это подделка доку-
ментов и уголовный состав»,— под-
черкивает она. Следующее заседание 
Кизилюртовского районного суда Да-
гестана пройдет завтра.

Андрей Райский

Невыносимое решение
Hyundai и потребителя рассудил несуществующий арбитр

ТМК Дмитрия Пумпянского 
и ЧТПЗ Андрея Комарова, 
на  которых приходится около 
45% выпуска труб большого диа-
метра (ТБД) в России, сократили 
внутренние продажи в сегменте 
из-за снижения темпов закупки 
«Газпромом». При этом доля ТМК 
ожидаемо упала вдвое в пользу 
ЧТПЗ после того, как компания 
не получила заказы под Nord 
Stream 2. ТМК должна навер-
стать упущенное за счет долгос-
рочного контракта с «Роснеф-
тью». Но рынок ТБД в РФ оста-
нется волатильным, полагают 
эксперты, и компаниям надо 
 делать ставку на продажи дру-
гих видов труб.

Полугодовые итоги ТМК и ЧТПЗ, 
раскрытые в конце прошлой неде-
ли, подтвердили скептические про-
гнозы по спросу на ТБД в России. 
Российский дивизион ТМК увели-

чил выручку за первые шесть меся-
цев 2017 года на 11%, до $1,54 млрд, 
но компания отметила, что рост в 
сегменте бесшовных труб, в частно-
сти OCTG (нефтегазовый сортамент, 
продажи  выросли  на  4,9%, до 
576 тыс. тонн), «был полностью ни-
велирован значительным падени-
ем выручки от реализации сварных 
труб из-за сокращения объемов 
продаж ТБД». Конкретные циф -
ры компания не приводит, но год к 
году ее отгрузки сварных труб упа-
ли на 32,2%, до 363 тыс. тонн, а про-
дажи ТБД рухнули на 60,9%. Исходя 
из данных ЧТПЗ, в первом полуго-
дии российские заводы ТМК прода-
ли немногим более 100 тыс. тонн 
ТБД, а доля компании господина 
Пумпянского в РФ в сегменте сни-
зилась вдвое, до 20%, уже по состоя-
нию на конец 2016 года (с учетом 
экспорта).

Выручка ЧТПЗ за январь—июнь 
выросла на 6%, до 72,5 млрд руб., 
компания, напротив, увеличила 
продажи ТБД год к году на 12%, до 
371 тыс. тонн, а ее доля на рынке РФ 
по выпуску этой продукции выро-
сла до 35% с 26% на конец прошлого 
года. Но объясняется такая динами-
ка взлетом экспортных продаж на 
315%, до 270 тыс. тонн, и прежде 
всего поставками труб для газопро-
вода Nord Stream 2. В марте 2016 го-
да ЧТПЗ и ОМК Анатолия Седых по-
лучили заказы на 60% объемов ТБД 
для газопровода: первой компании 
достался заказ на 594 тыс. тонн, вто-
рой — на 726 тыс. тонн, а ТМК не 
прошла по тендеру.

При этом ЧТПЗ отметила в отчет-
ности, что полугодовые продажи ее 
труб в РФ упали на 13%, до 707 тыс. 
тонн, и «на снижение повлиял пе-
ренос графика отгрузки ТБД под 

проекты 
”
Газпрома“ — 

”
Сила Сиби-

ри“ и Северо-Европейский газопро-
вод». В отчете ТМК также указывает-
ся: спад поставок ее ТБД в РФ прои-
зошел «из-за снижения темпов за-
купки труб для строительства маги-
стральных газопроводов и проведе-
ния  ремонтно -эксплуатацион -
ных работ нефтегазовыми ком-
паниями».

В целом за 2016 год спрос на ТБД 
в России упал на 35%, до 2,14 млн 
тонн, и в ближайшей перспективе 
продолжит снижение «несмотря на 
строительство крупнейших трубо-
проводных проектов», отмечали в 
Фонде развития трубной промыш-
ленности (объединяет крупнейших 
игроков). По данным ЧТПЗ, прода-
жи ТБД в России в первом полуго-
дии 2017 года составили всего 
682 тыс. тонн, хотя сама компания 
и ТМК прогнозируют восстановле-
ние спроса во втором полугодии.

Дмитрий Пумпянский в июле го-
ворил в интервью ТАСС, что «за счет 
просадки спроса на ТБД потребле-
ние в целом по стране будет 0%, ми-
нус 2% или 3%, и это нельзя назвать 
просадкой — это практически по-
стоянный уровень потребления». 
При этом бизнесмен отметил, что в 
отрасли оптимистично настроены 
в отношении 2018 года и ожидают 
новых проектов «Газпрома», ста-
бильного потребления со стороны 
«Транснефти», кроме того, «активно 
р а з в и в а е т  п от р ебл е н и е  Т БД 

”
Роснефть“ за счет входа в газовую 

тематику и строительства мощных 
внутренних нефтепроводов». Поте-
рю заказов под Nord Stream 2 в буду-
щей выручке ТМК как раз компен-
сирует поставками «Роснефти»: в 
июне стороны подписали контракт 
на пять с половиной лет на постав-
ку 3,5 млн нарезных труб общей 
стоимостью около $3,3 млрд (около 
50% от потребностей «Роснефти» в 
обсадных и компрессорных трубах 
до 2022 года).

Рынок ТБД в России очень вола-
тильный и, по сути, зависит от 
спроса под конкретные проекты го-
скомпаний, отмечает Андрей Лоба-
зов из «Атона». Несмотря на то что 
уже во втором полугодии может на-
ступить некоторое восстановление, 
прогнозы на ближайшие годы оста-
ются весьма осторожными, полага-
ет эксперт. ТБД — достаточно спе-
цифичная и высокомаржинальная 
продукция, занимающая около тре-
ти в доходах российских произво-
дителей труб, поясняет господин 
Лобазов, поэтому компаниям нуж-
но быть готовыми к сложному рын-
ку и продолжать развивать другие 
активы по производству труб OCTG.

Анатолий Джумайло

Спад большого 
диаметра
Трубники столкнулись  
со снижением спроса на ТБД

При этом в качестве источников 
роста называются переход к системе 
сбора покилометровой платы с авто-
пользователей, внедрение контрак-
тов жизненного цикла, изменение 
принципов субсидирования пасса-
жирских перевозок и переориенти-
рование авиации на модель регио-
нальных хабов. Также предлагается 
развивать контрейлерные перевозки 
и точечно расширить узкие места на 
внутренних водных путях.

Приоритетными инфраструктур-
ными проектами в железнодорожном 
транспорте до 2024 года, по мнению 
экспертов ЦСР, должны стать высоко-
скоростные магистрали (ВСМ) из Мо-
сквы в Тулу, Казань через Нижний Нов-
город, из Екатеринбурга в Челябинск. 
Также предлагается ускорить движе-
ние на направлениях Тула—Белгород, 
Екатеринбург—Нижний Тагил, Ново-
сибирск—Барнаул. В скоростном авто-
дорожном движении выделяются 
проекты Москва—Владимир—Сама-
ра—Оренбург—граница Казахстана 
(стоимость строительства — 855,3 мл-
рд руб., средняя интенсивность в 2030 
году — около 4 млн автомобилей еже-
годно), оставшиеся участки М11 Мо-
сква—Санкт-Петербург (391,2 млрд 
руб., 15,05 млн машин), ЦКАД (350 мл-

рд руб., 18,25 млн автомобилей), 
Санкт-Петербург—Вологда—Киров—
Екатеринбург (1,5 трлн руб., 9,7 млн 
машин), а также реконструкция трасс 
Краснодар—Керченский  мост 
(125,3 млрд руб., 6,27 млн автомоби-
лей) и Владивосток—Хасанский рай-
он—китайская граница (92,8 млрд 
руб., около 8 млн машин).

Отдельно в ЦСР проработано раз-
витие грузопассажирского коридора 
«Евразия». Его костяком должен стать 
скоростной путь от Москвы, идущий 
на запад через Смоленск в Брест и Бер-
лин, на восток — до Екатеринбурга че-
рез Казань и Елабугу, далее сворачи-
вая на Челябинск с продлением в ки-
тайские Урумчи и Гуанчжоу с ответ-
влениями на Шанхай и Пекин 
(см. карту). Перпендикулярно разме-
чена ВСМ «Север—Юг» от Хельсинки 
до Тегерана. В ЦСР уточняют, что ко-
ридор должен формироваться поэтап-
но, начиная с ускорения движения по 
существующей инфраструктуре, про-
должиться строительством ВСМ Мо-
сква—Казань и Екатеринбург—Челя-
бинск, а потом — выделением отдель-
ной скоростной ветки, соединяющей 
китайскую и европейскую сети.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли отмечает, 

что острейшие проблемы транспорта 
РФ в преддверии выборов обозначе-
ны в исследовании в сглаженном ви-
де. Так, говорит собеседник 

”
Ъ“, кон-

тейнерооборот между Азией и Запа-
дом сегодня достигает 100 млн TEU в 
год, в то время как через РФ, которая 
находится между двумя этими регио-
нами, проходит всего 100–200 тыс. 
TEU. По его словам, место РФ в миро-
вом транспортном транзите всегда 
было маленьким, а с учетом того, что 
Шелковый путь проходит южнее рос-
сийской границы, остается вероят-
ность «остаться на обочине». И вместо 
поиска решения столь острой пробле-
мы, удивляется собеседник 

”
Ъ“, экс-

перты предлагают «развивать МТК», 

как в позднесоветскую эпоху. При те-
кущем уровне ВВП в РФ качество до-
рожной инфраструктуры должно 
быть на порядок выше, добавляет 
источник 

”
Ъ“, но его сдерживает де-

фицит финансирования. В связи с 
этим логично ожидать конкретных 
предложений по увеличению бюд-
жетных платежей — например, пере-
направлению средств из оборонных 
или социальных расходов,— либо 
четких механизмов финансирования 
строительства за счет пользователей 
или бизнеса, но эксперты не предла-
гают ни одного конкретного реше-
ния. В программе также вообще не 
уделено внимание развитию водного 
и авиационного транспорта.

По мнению главы «Infoline-Анали-
тики» Михаила Бурмистрова, доку-
мент ЦСР «очень далек от реального 
анализа». Большинство мегапроек-
тов на сети автодорог, уверен эксперт 

(перспективы, по его мнению, есть 
только у ЦКАД и М11), и все перечи-
сленные проекты ВСМ на железной 
дороге не обеспечивают окупаемость 
инвестиций. «Такой вывод уже сде-
лан по проекту ВСМ Москва—Казань, 
в связи с чем запущена разработка 
проекта ее трансформации в более 
глобальный проект ВСМ между Кита-
ем и Европой»,— добавляет он. Разви-
тие перспективных контрейлерных 
перевозок (комбинирование автомо-
бильного и железнодорожного тран-
спорта с использованием перевозки 
последним полуприцепов, прицепов 
и полностью автопоездов) в РФ сдер-
живается чрезвычайно высокой сто-
имостью: для тестовых перевозок на 
маршруте Краснодар—Сочи она бы-
ла близка к 200 тыс. руб. за один авто-
мобиль, что, по сути, на порядок вы-
ше, чем в еврофуре.

Анастасия Веденеева

ЦСР прошелся по коридорам
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Кызыл ЗабайкальскЗабайкальск

МТК: ГРУЗОПАССАЖИРСКИЙ КОРИДОР «ЕВРАЗИЯ»

Перспективная 
ВСМ «Евразия», 
основной маршрут

Перспективная
ВСМ «Север—Юг»

Существующая ж.-д., 
возможный дополнительный 
маршрут ВСМ «Евразия»

Возможный выход на Пекин 
при реализации проекта 
«Кызыл—Курагино»

Ключевые станции

Пункты смены колеи

Сегодня уже очевидно, 
что решения, которые 

принимают третейские 
судьи, имеют такое же 
значение, как и решения 
мирового, федерального 
или арбитражного судьи

— Анатолий Выборный,
заместитель главы комитета Госдумы 
по безопасности и противодействию 

 коррупции, 24 июля в Госдуме

Ц И Т А Т А

10,3 миллиона тонн
труб выпущено в России в 2016 году, 
по данным Фонда развития трубной 
промышленности
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«Телеспорт» стал владельцем 
прав на показ в России чемпио
ната Испании по футболу, зап
латив, по экспертным оценкам, 
$5–10 млн. Купить такие права 
до сих пор не удалось каналу 
«Матч ТВ», пропустившему по
каз последнего сезона примеры, 
главные матчи которой привле
кают в России наибольшую ауди
торию по сравнению с другими 
иностранными чемпионатами. 
«Телеспорт» хочет развивать ин
тернет как ключевой канал ди
стрибуции: первые игры уже 
смогли бесплатно смотреть 
 пользователи «ВКонтакте».

Маркетинговое агентство «Теле-
спорт», принадлежащее бывшему 
коммерческому директору Россий-
ского футбольного союза Петру Мака-
ренко, заключило контракт с Medi-
aPro, реализующей международные 
права на чемпионат Испании по фут-
болу, на его эксклюзивный показ в 
России. Об этом 

”
Ъ“ сообщил замести-

тель гендиректора «Телеспорта» Алек-
сандр Вайнштейн. По его словам, кон-
тракт охватывает «больше, чем два го-
да». «Нашей задачей было сделать так, 
чтобы для российского рынка стои-
мость прав была сравнима со стоимо-
стью прав на другие ведущие лиги»,— 
отметил господин Вайнштейн. Сумму 
сделки он раскрыть отказался.

Компания намерена делать ставку 
на интернет. Прямые трансляции 
матчей первого тура «Барселона»—
«Бетис» и «Депортиво»—«Реал» прош-
ли в социальной сети «ВКонтакте», их 

комментировал Василий Уткин. «По-
лучая возможность легальной транс-
ляции матчей, мы предоставляем ин-
струменты продвижения контента 
на целевую аудиторию»,— пояснили 
во «ВКонтакте». «В первом туре мы ра-
ботаем только с 

”
ВКонтакте“, потом 

будем раздавать всем, чтобы созда-
вать максимальный охват. Любые 
сайты, которые захотят сотрудни-
чать, получат контент»,— заявил 

”
Ъ“ 

глава TeleSport Digital Илья Рустамов. 
Зарабатывать компания намерена в 
том числе на продаже рекламы в хо-
де трансляций.

В «Телеспорте» не исключают, что 
входящий в «Газпром-медиа» телека-
нал «Матч ТВ», который пропустил 
прошлый сезон чемпионата Испа-
нии, не сумев договориться с правоо-
бладателями, также сможет показы-
вать его игры. «Мы не прекращаем пе-
реговоры и продолжим поиски точек 
соприкосновения с агентством, кото-
рое владеет правами. Но это не озна-
чает, что мы готовы заплатить цену 
больше экономически обоснован-
ной»,— сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе 

«Матч ТВ». Чемпионат Испании тра-
диционно популярен в России: матч 
«Барселона»—«Реал» стал самой рей-
тинговой трансляцией среди всех 
иностранных футбольных чемпиона-
тов в 2016 году с долей 4,5% (данные 
TNS Russia среди аудитории старше 
четырех лет).

Исполнительный директор по раз-
витию Rambler & Co Дмитрий Сергеев 
считает, что диапазон стоимости кон-
тракта мог составить $5–10 млн. По 

его мнению, в «Телеспорте» поняли: 
можно гораздо эффективнее монети-
зировать права в цифровой среде и за-
рабатывать больше, чем «Матч ТВ». 
«Они закупили и протестировали 
трансляции турниров UFC, ранее — 
чемпионат мира по хоккею и даже 
Олимпийские игры»,— поясняет он. 
Похоже, «Телеспорт» хочет стать цент-
ральной структурой по закупке прав 
на спортивный контент в России и 
тратит на это «очень много денег», до-
бавляет Дмитрий Сергеев. Это идет 
вразрез с идеей «Матч ТВ», о которой 
глава «Газпром-медиа» Дмитрий Чер-
нышенко рассказывал в интервью 

”
Ъ“ в октябре 2015 года: «Есть поруче-

ние президента, по которому 
”
Матч 

ТВ“ является единым окном для за-
купки международных спортивных 
телевизионных прав».

Сооснователь Sports.ru Дмитрий 
Навоша также отмечает «тренд по пе-
реходу немалой части самого ценного 
контента в digital». «По охвату интер-
нет все меньше уступает ТВ и все боль-
ше превосходит по удобству потре-
бления. IT-компании зачастую эффек-
тивнее и в дистрибуции, и в продаже 
рекламы, и в продажах платного кон-
тента»,— полагает он. «Матч ТВ», по 
его оценке, пока «без особого успеха 
распоряжается таким активом, как 
платные каналы и доставшаяся в на-
следство от 

”
НТВ плюс“ база подпис-

чиков». При правильном сочетании 
они могли бы позволить окупать пра-
ктически любой контент, который в 
принципе «смотрибелен» в России.

Роман Рожков

«Телеспорт»  
купил билет на примеру
Компания получила права  
на показ чемпионата Испании по футболу

Девелоперы начали демонстрировать москов
ским властям желание участвовать в реновации. 
Концерн «Крост» Алексея Добашина готов созда
вать в промзоне Братцево на севере столицы тех
нопарк, специализирующийся на подготовке ка
дров и производстве инновационных материалов 
для строительства нового жилья для переселен
цев из хрущевок. Но оптимизм в отношении про
граммы разделают далеко не все застройщики.

«Крост» построит технопарк в промзоне Братцево, рас-
сказал 

”
Ъ“ владелец и гендиректор концерна Алексей До-

башин. «Крост» занимается промзоной с 2011 года: уже по-
строены торговая галерея «Невский причал», первая оче-
редь жилого комплекса «Невский» и завершается благоу-
стройство набережной. По словам господина Добашина, 
под технопарк выделено 1,57 га: планируется построить 
около 30 тыс. кв. м вдоль набережной Головинского кана-
ла. Объем инвестиций в концерне не называют. В техно-
парке разместятся резиденты, которые так или иначе бу-
дут заняты в программе реновации, о которой мэрия объ-
явила в этом году.

Первый заместитель руководителя департамента нау-
ки, промышленной политики и предпринимательства 
Москвы Алексей Артемов говорит, что это будет первый 
строительный технопарк. «Его планируется строить как 
масштабный инвестиционный проект, что предполагает 
передачу инвестору в аренду участка земли в промзоне 
без конкурса, но с обязательствами по строительству объ-
ектов определенного назначения»,— пояснил чинов-
ник, добавив, что общее снижение налоговой нагрузки 
для инвестора технопарка и его резидентов может до-
стичь 25%. Действующие технопарки заполнены на 90%, 
добавил он.

«Одним из якорных резидентов станет кафедра урбани-
стики Массачусетского технологического института 
(MIT)»,— говорит Алексей Добашин. В MIT не ответили на 

запрос 
”
Ъ“. В технопарке «Крост» сможет объединить собст-

венные мощности по производству оборудования и стро-
ительных материалов для реализации крупных проектов, 
в частности реновации, уточнил глава «Кроста». У концер-
на уже есть производства стройматериалов в подмосков-
ной Сходне и Новоусманском районе Воронежской обла-
сти. В целом на базе концерна работают 15 заводов.

Частично «Крост» уже участвует в реновации: вместе с 
итальянской архитектурной студией Carlo Ratti Associati 
(ее основал глава кафедры урбанистики MIT Карло Ратти) 
он разрабатывает проект планировки 125 га в Хорошево-
Мневниках — это одна из пяти стартовых площадок для 
строительства жилья в рамках программы реновации (еще 
четыре — в Головинском районе, Царицыно, на проспекте 
Вернадского и в Кузьминках). В целом в рамках реновации 
в Москве планируется снести более 5,1 тыс. домов, жите-
лям которых полагается жилье в том же районе или денеж-
ная компенсация. Расселение может занять до 20 лет.

Далеко не все столичные девелоперы стремятся участ-
вовать в реновации, объясняя активность «Кроста» опы-
том, полученным в первую волну расселения ветхого фон-
да при мэре Юрии Лужкове. Но, по словам одного из круп-
ных московских застройщиков, полностью избежать это-
го участия едва ли удастся. «Столичные власти, скорее все-
го, будут договариваться с девелоперами по вопросам изъ-
ятия земли или использования части коммерческих пло-
щадок»,— считает он. Те, кто готов участвовать, рассчиты-
вают, что это будет коммерческое сотрудничество. «Если 
строить жилье для переселенцев за счет средств инвесто-
ра, то для обеспечения экономической целесообразности 
под программу нужно выделять около 30% квартир»,— от-
мечает директор по стратегическому развитию ФСК «Ли-
дер» Павел Брызгалов, добавляя, что компания готова 
быть привлеченным генподрядчиком при условии фи-
нансирования работ из бюджета города.

Екатерина Геращенко

«Крост» вписывается в реновацию
Концерн построит технопарк для нужд переселенцев

Как стало известно 
”
Ъ“, «Ростех» рассматривает 

возможность оказать технологическую поддер
жку строительству в Приморье завода по перера
ботке минтая. Площадка проектируется по ново
му механизму получения квот в обмен на инвес
тиции. В этом случае мощность предприятия 
должна быть не менее 35 тыс. тонн продукции 
в год. То есть, уточняют участники рынка, новый 
игрок может претендовать на квоты стоимостью 
35,5 млрд руб. А когда проект «выйдет на уровень 
рентабельности», «Ростех» готов рассмотреть 
участие в нем в качестве совладельца.

На территории опережающего развития (ТОР) «Надеж-
динская» в Приморском крае появился новый резидент 
— ООО «Приморский рыбопромышленный кластер» 
(ПРК), созданное в этом же месяце. В базе «СПАРК-Интер-
факс» единоличным владельцем компании значится ее 
гендиректор Максим Клюшин, бывший совладелец и 
экс-руководитель Русской рыбопромышленной компа-
нии (принадлежит Максиму Воробьеву и Глебу Франку). 
За созданием ПРК стоит госкорпорация «Ростех», говорят 
собеседник 

”
Ъ“ в отраслевом объединении и менеджер 

одной из добывающих компаний. Источник 
”
Ъ“, близ-

кий к «Ростеху», отмечает: на первом этапе работы ПРК го-
скорпорация намерена оказывать только технологиче-
скую поддержку. «О вхождении в уставной капитал мож-
но будет говорить в случае выхода проекта на уровень 
рентабельности»,— добавляет он. От официальных ком-
ментариев в «Ростехе» отказались, господин Клюшин не-
сколько дней не отвечал на звонки 

”
Ъ“.

ПРК создан для строительства завода по переработке 
минтая, который сможет претендовать на работу по ново-
му механизму получения квот в обмен на инвестиции, 
рассказывает один из собеседников 

”
Ъ“ в отрасли. Подоб-

ное предприятие должно перерабатывать около 70 тыс. 
тонн рыбы и выпускать не менее 100 тонн продукции в 
сутки (от 35 тыс. тонн в год), говорят собеседники 

”
Ъ“. 

Управляющий ГК «Доброфлот» Александр Ефремов оце-
нил объем инвестиций в строительство подобного завода 
минимум в $28–30 млн (1,65–1,77 млрд руб. по текущему 

курсу) без учета стоимости подходящего по требованиям 
участка с необходимой инженерной инфраструктурой.

• По данным Росрыболовства, за первые шесть месяцев 
2017 года объем добычи рыбы в России вырос на 3,3%, 
до 2,4 млн тонн, включая 1,1 млн тонн минтая. Произ-
водство готовой рыбы выросло на 5%, до 169,4 тыс. тонн, 
мороженой рыбы — на 4,2%, до 1,4 млн тонн, консервов 
в масле — на 6,7%, до 31 тыс. тонн.
Государство заявило о поддержке инвесторов, вкладыва-

ющих средства в строительство перерабатывающих заво-
дов, что может повысить рентабельность этого бизнеса, рас-
суждает господин Ефремов. По его подсчетам, проект ПРК в 
2017 году мог бы претендовать на получение квот на добы-
чу 35,2 тыс. тонн минтая и сельди. Он оценивает текущую 
стоимость этих квот минимум в $60 млн (35,5 млрд руб.). По 
словам одного из собеседников 

”
Ъ“, ПРК также ведет пере-

говоры о поддержке с Фондом развития Дальнего Востока. 
Представитель фонда уточнил, что они на ранней стадии.

По данным другого источника 
”
Ъ“ в отрасли, проект пе-

рерабатывающего завода в ТОР «Надеждинская» также раз-
рабатывает Русская рыбопромышленная компания (РРПК) 
совместно с Владивостокским морским рыбным портом. 
По словам представителя РРПК, проект развития берего-
вой переработки находится в процессе активной разработ-
ки, говорить о конечных параметрах преждевременно.

Сложности с развитием береговой переработки рыбы 
в России связаны с тем, что добывающим компаниям вы-
годнее продавать минтай в Китай, откуда готовая продук-
ция поступает обратно в страну. В январе—мае 2017 года 
экспорт мороженого минтая из России вырос на 36% год к 
году, до 449,8 тыс. тонн, подсчитали в Ассоциации добыт-
чиков минтая. В РРПК полагают, что механизм предостав-
ления квот в обмен на инвестиции поможет развитию бе-
реговой переработки, но признают, что практических ито-
гов не так много. В сентябре свой первый завод по перера-
ботке рыбы на берегу в Мурманской области запустила 
группа «Норебо» Виталия Орлова. В создание производст-
ва мощностью 10–12 тыс. тонн рыбного филе группа вло-
жила 1,4 млрд руб. собственных средств.

Анатолий Костырев, Халиль Аминов

«Ростех» прибило к берегу
Госкорпорация может заняться рыбным проектом

— По данным Mediascope, аудито-
рия «Пусть говорят» падала по-
следние годы: в 2014 году доля шоу 
была больше 19% среди зрителей 
старше четырех лет, в 2016-м — 
17%, в первом полугодии нынеш-
него года — 15,9%. С чем вы это свя-
зываете? Обсуждал ли с вами ка-
нал снижение аудитории, может, 
от вас чего-то нового хотели?
— Доля программы снижалась про-
порционально снижению доли «Пер-
вого канала». При этом в целом циф-
ры «Пусть говорят» были более чем 
на 20% выше средней доли канала. 
Но, когда мы предлагали перейти в 
режим прямого эфира в обсуждении 
некоторых тем, нам говорили: не 
трогайте. Хотя есть темы, которые 
важно обсуждать именно в прямом 
эфире. Например, миллиарды Захар-
ченко. Мне говорит продюсер: это не 
ваша тема. Я не буду спорить, тем бо-
лее я не был продюсером шоу и ре-
шающее слово было не за мной. Или 

— история про отъезд Марии Макса-
ковой. Я ей звоню, она говорит: «Ан-
дрей, я тебе доверяю, я тебе сейчас 
все расскажу». Дальше мне говорят: 
это не ваша тема, вы ее не трогайте. 
Потом я вижу, как Мария Максакова 
превращается в сериал на других ка-
налах, не давая никому интервью, 
мне внутренне обидно. Сложно вы-
стреливать и держать планку аудито-
рии только на бытовых историях и 
драмах звезд. Тем более они не так 
часто случаются.
— А вы не боитесь, что с вами по-
лучится, как с Максимом Галки-
ным,— он уходил с «Первого кана-

ла», через десять лет вернулся, но 
популярность уже совсем не та?
— Популярность не зависит от кана-
ла, если ты уже работаешь на одном 
из национальных каналов. Влади-
мир Соловьев на «России 1» стал го-
раздо популярнее, чем был на «Пер-
вом». Максим не раз говорил, что 
ушел с «России 1», потому что хотел 
сделать свое шоу, где он был бы глав-
ным героем, а не ведущим. Антон 
Златопольский (гендиректор «Рос-
сии 1».— 

”
Ъ“) не поверил в эту идею. 

А на «Первом» согласились сделать 
именно такую программу — «Мак-
симМаксим». И Максим уходил 
очень неожиданно. Это был боль-
шой шок для всех. В моей ситуации 
все более чем корректно — закон-
чился телесезон, я написал заявле-
ние, дал два месяца на то, чтобы на-
шли другого ведущего.

Интервью взяла  
Анна Афанасьева

полная версия 
kommersant.ru/12090

«Сначала была любовь,  
потом это переросло в привычку»
с7
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культура В прокат вышла комедия Роберто Снейдера  
«Сусана, ты меня убиваешь»  
с Гаэлем Гарсиа Берналем в главной роли

11Коммерсантъ   l   Понедельник 21 августа 2017 №152/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В прокат вышел фильм Баль-
тасара Кормакура «Клятва» 
(Eidurinn, 2016), не только удо-
стоенный исландской нацио-
нальной кинопремии «Эдда» 
в восьми номинациях, но и став-
ший — пусть в 2017 году его 
и оттеснили на второе место 
очередные «Звездные войны» — 
самым успешным фильмом 
за всю историю исландского 
проката. Михаил Трофименков 
попытался постичь загадочную 
исландскую душу и решил, что 
«все мы немного исландцы».

 Благодаря буму скандинавских 
триллеров все уже в курсе, насколь-
ко страшна жизнь в Швеции или Нор-
вегии. Исландия похлеще будет: за 
дефицитом, что ли, контрабандного 
оружия местная братва пользуется ку-
лацкими обрезами и варварскими па-
тронами, начиненными гвоздями. Но 
Кормакур, хотя и снимает триллер, не 
слишком озабочен тем, чтобы хра-
нить «военную тайну», то бишь дер-
жать зрителей в трепетном неведе-
нии. Уже эпиграф к фильму — клят-
ва Гиппократа — объясняет название 
и позволяет предугадать сюжет и — 
что главное — мораль фильма. Если, 
конечно, у истории о бесчеловечно-
сти человечнейшего из людей вооб-
ще может быть какая бы то ни было 
мораль.

Нет, сапсенс, безусловно, разлит 
по экрану, но рождается он не из го-
ловокружительных разворотов дей-
ствия, а из нюансов, из мелочей жиз-
ни, влияющих на реализацию пре-
ступного умысла, а не на сам умы-
сел. И это придает жутковатым со-
бытиям какую-то деревенскую уют-
ность. Так ведь Исландия с ее тремя-
стами с небольшим тысячами жите-

лей и есть, по сути, большая дерев-
ня. Все всех знают, а мафии, кажет-
ся, и развернуться негде. Того коли-
чества кокаина, о котором идет речь 
в фильме, должно было бы хватить 
всем исландцам, включая немощ-
ных старцев и грудных младенцев, 
до конца жизни.

Любой нуар или неонуар — 
фильм о нисхождении героя в ад. До-
ктор Финнур (Бальтасар Кормакур), 
знаменитый хирург, любящий муж 
и отец, сын любимого народом пар-
ламентария и вообще милейший че-
ловек, оказывается в ситуации не 
совсем чтобы голливудского «филь-
ма о мстителе», но в предбаннике ка-
кой-нибудь «Жажды смерти». Ино-
странцы, завербованные Голливу-
дом, как правило, старательно забы-
вают родной киноязык. Кормакур 

же, наездами и небезуспешно рабо-
тающий в Голливуде, проделывает 
нечто прямо противоположное. Он 
переводит голливудское эсперанто 
на язык родных гейзеров.

Анна, дочь Финнура от первого 
брака (Гера Хилмарсдоттир), забро-
сила учебу, влюбилась по уши в От-
тара (Гисли Орн Гардарссон), молодо-
го, но заматеревшего торговца кока-
ином, и уже успела угодить в боль-
ницу в приступе наркотического 
делириума. По большому счету ни-
чего страшного не случилось. Анну, 
кроме нее самой, никто не обижа-
ет, но ведь может, может случиться, 
и мысль об этом Финнуру невыноси-
ма. Пытаясь уберечь дочь, он прояв-
ляет доступную интеллигенту бру-
тальность и стремительно загоняет 
ситуацию в тупик. Вот теперь под уг-
розой и он сам, и его жена, и млад-
шая дочь, и винить ему в этом неко-
го, кроме самого себя.

Когда доктор приступает к из-
готовлению самопальной картечи 
и манипуляциям с загадочными 

ампулами, будущее — в основных 
чертах — проясняется для зрите-
лей. Доктор обращает свою житей-
скую слабость — она же обратная 
сторона его профессиональной си-
лы, табу на причинение людям вре-
да — в убойную силу. Да еще с такой 
садистской фантазией, что впору 
счесть гуманность врачебной про-
фессии мифом и заподозрить, что 
человек для врача — просто кукла, 
в устройстве которой он разбирает-
ся. Любой специалист по размини-
рованию — специалист по миниро-
ванию. Кто умеет куклу чинить, тот 
умеет и ломать.

При всей внятности линейной 
истории «Клятва» — загадочное ки-
но. Оно цепляет, укореняется в зри-
тельском сознании и отказывается 
его покидать — рационально объ-
яснить это невозможно. Ничего эф-
фектного, незабываемого в расхо-
жем смысле слова в фильме при 
этом нет. Даже кровавости, обиль-
но присутствующие на экране, не 
воспринимаются как трэш. Корма-
кур не меняет интонацию, снима-
ет ли скудные пейзажи со снежны-
ми проплешинами, мимо которых 
проносится на гоночном велосипе-
де доктор, развороченные внутрен-
ности пациента в операционной 
или фиксирует тяжкие телесные по-
вреждения, которые Добро причи-
няет Злу. Насилие не врывается на 
экран, а входит если не на цыпоч-
ках, то с этаким вежливым покаш-
ливанием.

Неизменность интонации от-
нюдь не синонимична авторско-
му безразличию к героям. Они ему 
как раз не безразличны, и всем — 
включая Оттара — он сочувству-
ет. И в этом-то, наверное, весь ужас 
и вся неотразимость фильма: докто-
ром Финнуром может оказаться лю-
бой из нас.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Хирургическая спецоперация
Врач против наркомафии в исландском триллере «Клятва»

РУССКОГО АРХИТЕКТОРА НЕ ПУСТИЛИ НА ПОРОГ

Выставка в парижском пригоро-
де Пуасси называется «Мельников/
Ле Корбюзье: встреча на вилле Са-
вой». Ее подготовил Московский 
музей архитектуры, а показывает 
музей французский: вилла Савой, 
работа Ле Корбюзье,— одно из са-
мых знаменитых произведений ар-
хитектуры ХХ века.
Вилла Савой (Villa Savoye, 1928–
1931), а точнее — Савуа, прини-
мает 30 тыс. человек в год. Архи-
текторы, художники, журналисты 
и просто туристы со всего мира 
едут в пригород Парижа, как буд-
то здесь расположен по меньшей 
мере Афинский акрополь. Застав 
на вилле выставку «Мельников/Ле 
Корбюзье: встреча на вилле Са-
вой», они в голос жалуются: рас-
сказанная история не стоит испор-
ченного вида на памятник.
Обещанной встречи Мельнико-
ва с Ле Корбюзье на вилле не по-
лучилось. Вся выставка — с деся-
ток стендов, установленных пе-
ред фасадом виллы, на которых 
размещены фотографии и корот-
кие рассказы о русском архитек-
торе. Странный ликбез на метал-
лических щитах на лужайке. И это 
тем более обидно, что исследо-
вать французские связи Констан-
тина Мельникова было бы очень 
интересно. В Париже о нем уз-
нали после выставки декоратив-

ных и промышленных искусств 
1925 года. «Я, Родченко, Маяков-
ский поехали в Париж показывать 
впервые появившееся Сказоч-
ное царство,— писал Мельников.— 
 Денег на постройку <…> я привез 
пятнадцать тысяч рублей — вышел 
киоск не киоск, а задору…» По-
сле успеха на парижской выставке 
Мельников пытался получить за-
казы в Европе. Проекты парижских 
гаражей — интереснейшая исто-
рия, о которой ни в России, ни во 
Франции толком не знают. Но вы-
ставка не может сказать про это 
ничего нового — лишь хрестома-
тийные фото, которые украшают 
все книги о Мельникове. Нет здесь 
и фотографий встреч с Ле Корбю-
зье — ни во Франции, ни в Москве, 
где швейцарец бывал.
Вилла Савой давно пуста, там нет 
ни экспонатов, ни мебели. И на-
верняка тому, что не удалось сде-
лать внутри, а не за дверью, реаль-
ную выставку об одном из главных 
архитекторов русского авангарда, 
найдется тысяча объяснений, но 
мне кажется, с такими вводными не 
стоило и браться. Остается ждать 
ответную выставку. Если вы увиди-
те на арбатском заборе плохого ка-
чества фотографии виллы Савой, 
знайте — перед вами плоды между-
народного сотрудничества.
Алексей Тарханов, Париж

В этом году в оперной програм-
ме Зальцбургского фестива-
ля дебютировал Теодор Курен-
тзис. Вместе со знаменитым 
американским режиссером Пи-
тером Селларсом (вернувшим-
ся в Зальцбург после 17-летнего 
перерыва) шеф Пермской опе-
ры и его musicAeterna создали 
на сцене Скального манежа но-
вую постановку последней ита-
льянской оперы Моцарта «Ми-
лосердие Тита». Спектакль, 
в котором неуклюжие отсыл-
ки к общественно-политиче-
ской злободневности идут рука 
об руку с поразительным музы-
кальным качеством, оценивает 
Сергей Ходнев.

 «Милосердие Ти-
та» Моцарт с авральной скоростью на-
писал для пражских торжеств по слу-
чаю восшествия императора Леополь-
да II на королевский трон Богемии. 
Это обстоятельство Питер Селларс, 
не одно десятилетие преданный зна-
меносец левых идей на оперной сце-
не, упоминает примерно с такой же 
раздосадованной интонацией, с ка-
кой принято говорить о том, что Мо-
царт, вот беда, был склонен к азарт-
ным играм и кутежам. Вдобавок ли-
бретто оперы, хоть и переиначенное 
аббатом Катерино Маццолой, было 
старое, 60-летней давности. Драму ве-
ликого либреттиста Пьетро Метаста-
зио об идеальном просвещенном пра-
вителе, обезоруживающем врагов до-
бротой и великодушием, при «старом 
режиме» любили в сменявших друг 
друга музыкальных версиях ставить 
по случаю коронаций. В честь венча-
ния на царство императрицы Елиза-
веты Петровны (1742) в Москве ис-
полняли «Милосердие Тита» Иоган-
на Адольфа Гассе; Леопольду II, крест-
нику «веселой царицы», довелось мо-
цартовыми усилиями поставить точ-
ку в долгой традиции.

Приговаривая «Моцарт бы на-
верняка нас понял», постановщи-
ки сделали самую эксцентричную 
редакцию «Милосердия», которую 
знает постановочная история опе-
ры. Речитативы с дивной метаста-
зианской поэзией, в которой кор-
нелевский конфликт долга и стра-
сти обрастает почти сентимента-
листскими психологическими из-
вивами, порублены без жалости. 
Зато в партитуру имплантированы 
посторонние моцартовские номе-
ра, те, где композитор с сумрачной 
виртуозностью отдает должное то-
же куда как старой стилистике Баха 
и Генделя,— фрагменты Мессы до-

минор, Адажио и фуга KV 546 и «Ма-
сонская траурная музыка».

Режиссер заявил, что Моцарт, по 
его мнению, «написал музыкальную 
биографию Нельсона Манделы»,— 
и главные действующие лица (за вы-
четом молодого патриция Секста 
и его сестры Сервилии) оказываются 
чернокожими. Надо отозваться и на 
тему беженцев — и Секст с Сервили-
ей в этом условно африканском госу-
дарстве беженцы, которых пригрел 
добродушный Тит. Ну и как же без 
аллюзий на трагедии терроризма — 
и политический заговор, который 
по наущению интриганки Вителлии 
заводит запутавшийся в своих чув-
ствах Секст, превращается в теракт. 
Причем, в отличие от буквы либрет-
то, удачный: второй акт тяжело ра-
ненный Тит проводит на больнич-
ной койке, а в финале, простив по-
каявшихся заговорщиков, умирает, 
выдрав из вен капельницы — и тут 
после ликующего ансамбля звучит 
«Масонская траурная музыка»; впе-
чатление примерно такое же ошара-

шивающее, как если бы в «Евгении 
Онегине» после вопля «О жалкий 
жребий мой!» следовал Коронацион-
ный марш того же Петра Ильича.

Постановщики как будто и не за-
метили, что это самоубийство рушит 
прежде всего образ «Манделы»-Тита, 
поющего: «Прервите мои дни, о боги, 
если благо Рима перестанет быть мо-
ей заботой». Тем более что вымараны 
при этом и важный терцет с Секстом 
и Публием во втором акте, и просве-
щенческий спич императора о «есте-
ственном человеке». Ну и механиче-
ское уравновешивание кошмаров 
терроризма с crime passionnelle то-
же не может — при всем уважении 
к подчас потрясающим работам бы-
лого Селларса — не вызывать вопро-
сов о том, насколько тактична дема-
гогия настолько продувная.

Идея подбирать певцов по цвету 
кожи (причем с тем основанием, что 
Моцарт-де провидел жизненный путь 
Манделы) тоже выглядит довольно эк-
зотически, но для Селларса это как раз 
не новый прием: у него еще в конце 
1980-х Дон Жуана и Лепорелло пели 
в обстановке нью-йоркского Гарлема 
два чернокожих близнеца. И в любом 
случае состав солистов, хоть и прин-
ципиально не суперзвездный по пре-

имуществу, предложенным дириже-
ром музыкальным задачам в совер-
шенстве отвечал. Пускай по музы-
кальности и по артистизму певшая 
Секста француженка Марианна Кре-
басса все-таки уверенно выигрыва-
ла что у южноафриканского сопрано 
Гольды Шульц, для которой партия 
Вителлии явно неудобна по тесситу-
ре, что у тяжеловесного на колоратур-
ных поворотах американского тено-

ра Рассела Томаса — он-то, собствен-
но, и был Титом, корпулентным и тро-
гательно неловким.

Чтобы отнести это исполнение 
к разряду аутентичных, нужна из-
рядная доза доверчивости. Атрибу-
ты «исторически-информированного 
исполнительства» и как бы барочная 
культура звука в случае Теодора Ку-
рентзиса кажутся скорее произволь-
но выбранным художественным сред-

ством, нежели предметом честной ве-
ры. Если начистоту, практике моцар-
товских времен не соответствуют (да-
же если закрыть глаза на «коррекцию» 
партитуры) ни играющие стоя оркест-
ранты, ни, скажем, причудливая груп-
па континуо, где наряду с хаммеркла-
виром и виолончелью присутствуют 
лютня и барочная гитара. Конечно, 
кричаще своевольная агогика, взла-
мывающая классицистскую форму 

арий предельными замедлениями 
и ускорениями,— не наука и метод, 
а интуиция и непринужденный до ве-
ликолепия волюнтаризм.

Но великолепен в своем роде 
и результат. Положим, что руково-
димый Виталием Полонским хор 
musicAeterna изумительно, как ма-
ло кто в мире, поет духовную музыку 
XVII–XVIII веков — это мы и прежде 
знали, как и то, что Курентзис эту му-

зыку интерпретирует глубоко и ори-
гинально; неожиданно было скорее 
лишний раз в этом убедиться имен-
но в случае «Милосердия». Однако на-
до признать, что и оперная моцартов-
ская музыка за последние десять фе-
стивальных лет ни в чьем исполне-
нии не производила такого впечатле-
ния сенсационности, как в этот раз.

И вроде бы перед нами много-
кратно извинились за то, что это-
де слишком спешно созданная опе-
ра на дурацкое безыдейное либрет-
то. Но вот посреди какой-нибудь от-
рекомендованной таким образом 
арии, будь то рондо Секста или Ви-
теллии, темп замедляется все уве-
реннее, оркестр и вокал уходят на ле-
тящее пианиссимо — и тут, когда го-
лос и инструменты слиты совсем фи-
лигранно, фраза переполняется та-
ким томлением и такой отчаянной, 
эмблематичной красотой, что даже 
скептик, на несколько секунд оце-
пенев, только дается диву: постойте, 
как это сделано? И как совместить 
это с незатейливой прямолинейно-
стью спектакля? Настолько выше са-
ма эта музыка (как и слова, которые 
на нее положены) оказывается лю-
бых извинений и любой сиюминут-
ной политинформации.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Моцарта испытали апартеидом
Теодор Курентзис и Питер Селларс показали «Милосердие Тита» в Зальцбурге

Доктор Финнур (Бальтасар 
Кормакур), пытаясь защи-
тить дочь от первого брака, 
ставит под угрозу всю  
семью 
ФОТО «CINEMA PRESTIGE»

Второй акт тяжело ранен-
ный Тит (Рассел Томас) 
проводит на больничной 
койке  ФОТО SALZBURGER 

FESTSPIELE / RUTH WALZ

Приговаривая «Моцарт бы наверняка 
нас понял», постановщики сделали  
самую эксцентричную редакцию  
«Милосердия», которую знает постано-
вочная история оперы
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В случае победы над Гарбинье Мугурусой  
в финале турнира WTA в Цинциннати  
Симона Халеп станет первой ракеткой мира

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Теннис
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Станцию чемпиона «Локомотив» 
проследовал без остановки
Железнодорожники нанесли «Спартаку» третье поражение в первенстве

В седьмом туре чемпионата России по фут-
болу очередные победы одержали лидеры 
— «Зенит» и «Локомотив». Петербуржцы в го-
стях обыграли с минимальным преимущест-
вом «Амкар» и набрали 19 очков. У железно-
дорожников после победы над «Спартаком» 
в столичном дерби стало 16 баллов. А дейст-
вующий чемпион страны уже на старте пер-
венства дал конкурентам слишком большую 
фору и застрял на 11-й позиции.

оманда Роберто Манчини, не показав 
яркого футбола, выиграла шестой матч в чемпио-
нате и по-прежнему возглавляет турнирную таб-
лицу. Занимающий 16-е место в премьер-лиге «Ам-
кар» вполне мог добиться положительного резуль-
тата, реализуй отличные моменты для взятия во-
рот Александр Милькович и Дарко Бодул. Победу 
же «Зениту» принес нападающий Александр Коко-
рин, забивший уже шестой гол и лидирующий в 
бомбардирской гонке. При этом в Пермь не ездил 
другой форвард сине-бело-голубых Артем Дзюба. В 
последнее время ходят слухи, что его могут отдать 
в аренду, так как Кокорин выполняет норму Ман-
чини — 35 мячей за сезон — и в одиночку. Однако 
итальянский тренер сообщил, что Дзюба отсутст-
вовал из-за травмы, как и Юрий Жирков, Олег Ша-
тов, Александр Анюков.

«То, что делает Кокорин,— результат его усерд-
ного труда,— отметил Роберто Манчини.— И я 
уверен, что это только начало, его потенциал еще 
не раскрыт. Кокорин серьезно относится к ка-
ждой тренировке. У него очень профессиональ-
ное отношение к делу. Почему не играет Дзюба? 
Сейчас он травмирован. У нас получается выиг-
рывать с Кокориным и Дриусси в атаке, но я уве-
рен, что время Дзюбы придет».

Центральный и самый зрелищный матч седь-
мого тура состоялся в субботу на «Открытие Арене», 
где «Спартак», ведя 2:0 после первого тайма, проиг-
рал в итоге «Локомотиву» со счетом 3:4. Подопеч-
ные Массимо Карреры потерпели третье пораже-
ние в чемпионате и прилично отстали от лидеров 
— от «Зенита» аж на 11 очков. В принципе можно 
говорить о том, что чемпион России провалил стар-
товый отрезок нового сезона, даже несмотря на по-
беду в Суперкубке страны. Обращает на себя вни-
мание тот факт, что в семи встречах премьер-лиги 
красно-белые пропустили 13 мячей. Хуже в оборо-
не сейчас играет только «Анжи», в пассиве которо-
го 16 голов, причем шесть из них махачкалинцы по-
лучили в текущем туре от «Рубина». Такой показа-
тель, как собственно и общее состояние команды, 
вызывает серьезную тревогу в преддверии группо-
вого раунда Лиги чемпионов. Уже в следующий чет-
верг «Спартак» узнает своих соперников, но кем бы 
они ни оказались, очевидно, что российский клуб 
столкнется в этом турнире с большими трудностя-
ми, да и в национальном первенстве ему будет не-
легко, так как придется выступать на два фронта.

При этом «Спартаку» так и не удалось усилить со-
став. Он терпит поражения и на трансферном рын-
ке. Почему-то потенциальные новички один за дру-
гим отказываются от достаточно щедрых предло-
жений спартаковских менеджеров. Так, недавно 
сорвались трансферы бразильского нападающе-
го Луана и аргентинского защитника Эсекьеля Га-
рая. Даже французский форвард Мбай Ньянг пере-
думал подписывать контракт с москвичами, хотя 
ему предлагали гораздо более высокую зарплату по 
сравнению с той, что он имеет в итальянском «Ми-
лане»,— по неофициальным данным, €3 млн в год 
на четыре сезона. А ранее, как сообщали зарубеж-
ные СМИ, о своем нежелании переходить в «Спар-
так» объявили немецкий защитник Хольгер Бадшту-
бер, кандидат в сборную России Роман Нойштедтер 
и еще несколько футболистов.

Что касается конкретно матча с «Локомотивом», 
то его ключевым эпизодом стало удаление Алек-
сандра Самедова в самом конце первого тайма. 
Полузащитник красно-белых нарвался на второй 
«горчичник», когда попытался спровоцировать су-
дью Алексея Еськова на назначение пенальти, а 
тот расценил падение игрока в штрафной площа-
ди железнодорожников как откровенную симуля-
цию. Правда, уже после перерыва арбитр не проя-
вил принципиальности и не показал прямую крас-
ную карточку хавбеку «Локомотива» Алексею Ми-

ранчуку, который очень грубо атаковал Дениса Глу-
шакова. Например, в недавней отборочной встре-
че Лиги чемпионов «Наполи»—«Ницца» за анало-
гичный фол был сразу удален с поля полузащитник 
французского клуба Венсан Козьелло. А Миранчук, 
кстати, вскоре сравнял счет. Впрочем, спартаковцы 
должны винить в неудаче прежде всего себя.

«Безусловно, на результат повлияло удаление,— 
констатировал их наставник Массимо Каррера.— 
Очень сложно играть в меньшинстве против хо-
рошей команды. Закрываешь центр — позволя-
ешь сопернику атаковать на флангах, закрываешь 
фланги — открываешь центр. Моральное состоя-
ние у нас, конечно, не на высоте, но жизнь продол-
жается. Паники нет, это футбол. Нужно засучить ру-
кава, встать с колен и двигаться вперед». Любопыт-
но, что после матча вину за поражение взял на себя 
Самедов. «Хотел бы извиниться перед болельщи-
ками, тренерским штабом и партнерами. Команда 
проиграла из-за меня»,— заявил футболист.

«Благодарен ребятам, которые не сдались и бо-
ролись до конца,— сказал, в свою очередь, глав-
ный тренер 

”
Локомотива“ Юрий Семин.— О чем 

говорил с командой в перерыве? Не ругался. Мы 
и в первом тайме действовали неплохо, а потом 
просто перестроились, лучше заиграли в пас и ис-
пользовали фланги. О чемпионстве пока не дума-
ем. Мы идем от игры к игре и далеко не заглядыва-
ем». К слову, фанаты «Спартака» подготовили к дер-
би баннер со словами «Поезд дальше не идет», но, 
как выяснилось, железнодорожники как раз сле-
дуют по расписанию.

Между тем очки в седьмом туре потерял и ЦСКА, 
который довольствовался только ничьей (0:0) в мат-
че с «Уралом» на его поле. Другое дело, что екатерин-
буржцы в нынешнем чемпионате еще вообще ни-
кому не проигрывали, пусть и победили пока всего 
один раз. Но и к тренеру армейцев возникли вопро-
сы — в частности, Виктора Гончаренко спросили на 
пресс-конференции: «Как с такой игрой выступать 
в Лиге чемпионов?» «Это дело вкуса,— ответил спе-
циалист.— Кому-то игра понравилась, кому-то нет. 
В любом случае эта встреча не имеет отношения к 
Лиге чемпионов. И это пока единственный матч в 
нынешнем сезоне, в котором мы не забили».

Напомним, в среду в заключительном квалифи-
кационном раунде Лиги чемпионов ЦСКА примет 
на своем стадионе швейцарский «Янг Бойз». На вы-
езде красно-синие взяли верх 1:0 благодаря автого-
лу защитника бернцев Касима Нуху.

Александр Ильин

Во втором тайме футболисты  
«Спартака» (в красной форме)  
не смогли остановить разогнавшийся 
«Локомотив»  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

ШАХМАТЫ

Гарри Каспаров блицнул мастерством
Он разыгрался на финише турнира в Сент-Луисе

Турнир по быстрым шахматам 
и блицу в Сент-Луисе, который 
был предпоследним этапом се-
рии Grand Chess Tour, принес по-
беду безусловную — в виде перво-
го места в таблице — армянскому 
гроссмейстеру Левону Ароня-
ну и победы относительные двум 
россиянам. Сергей Карякин выиг-
рал соревнования в блице, а вер-
нувшийся за доску после 12-лет-
него перерыва легендарный 
Гарри Каспаров сумел по крайней 
мере не провалиться и доказать, 
что по-прежнему способен выда-
вать красивые партии.

урнир St. Louis Rapid & Blitz с 
точки зрения среднего рейтинга 
участников чуточку уступал предше-
ствовавшему ему состязанию в том 
же американском городе — «класси-
ческому» Sinquefield Cup, но был об-
речен на повышенное, можно ска-
зать, пристальное внимание. Его 
обеспечило присутствие среди участ-
ников Гарри Каспарова. 13-й чемпи-

он мира, может быть, величайший 
гроссмейстер всех времен, который 
официально закончил карьеру 12 лет 
назад, решил вернуться за доску.

Полный зал сент-луисского шах-
матного центра, а также количество 

публикаций в прессе и комментариев 
на шахматных сайтах показали, что 
популярность Каспарова по-прежне-
му держится на высоком уровне. Его 
спортивные результаты — что играть 
в шахматы легендарный гроссмей-

стер не разучился, пусть громадный 
перерыв в выступлениях и слишком 
пожилой по нынешним меркам воз-
раст — 54 года — не позволяют уже 
рассчитывать на что-то грандиозное.

Гарри Каспаров довольно скром-
но держался поначалу — в той части 
соревнований, которая была отдана 
под быстрые шахматы, а вот во вто-
рой день блица, то есть финальный 
день всего St. Louis Rapid & Blitz, блес-
нул. Эксперты, следившие за его хо-
дом, захлебывались от восторга, на-
блюдая за тем, как он громит кубин-
ца Леньера Домингеса и расправляет-
ся с американцем Хикару Накамурой 
— между прочим, своим бывшим уче-
ником и представителем топ-десятки 
рейтинга Международной шахмат-
ной федерации (FIDE). В девяти пар-
тиях дня Каспаров набрал 5,5 очка 
— лучший показатель на отрезке, а в 
итоговой блиц-таблице занял достой-
ное пятое место. Позади него располо-
жились еще пять шахматистов, среди 
которых, например, третий номер 
классификации FIDE американец Фа-
биано Каруана и 15-й чемпион мира 
индиец Вишванатан Ананд. В табли-

це общей с учетом рапида позиция, 
правда, была поскромнее — восьмая.

Если говорить о блице, то невоз-
можно пройти мимо игры Сергея Ка-
рякина. Наиболее заметный сейчас 
российский гроссмейстер, чья узна-
ваемость резко взлетела вверх после 
прошлогоднего чемпионского мат-
ча в Нью-Йорке, в котором он чуть не 
одолел неуязвимого норвежца Маг-
нуса Карлсена, в первый день бли-
ца умудрился совершить нечто фан-
тастическое, набрав восемь очков 
из девяти возможных. Хотя особен-
ным сюрпризом продуктивность Ка-
рякина в такой разновидности шах-
мат быть не должна — в конце кон-
цов он действующий владелец титу-
ла победителя мирового первенства 
в этом жанре. Другое дело, что в быс-
трые шахматы в Сент-Луисе Карякин 
играл гораздо хуже и поэтому в свод-
ной таблице был только вторым.

А первенство досталось Левону 
Ароняну, который как раз прошел 
всю дистанцию чрезвычайно ров-
но, не допустив серьезных срывов. 
Армянский гроссмейстер, уже мно-
го лет входящий в шахматную эли-

ту, теперь идет третьим в Grand Chess 
Tour — серии с прекрасным для шах-
мат призовым фондом $1,2 млн. Но 
за первое он поборется едва ли. В ка-
лендаре Grand Chess Tour остался 
всего один этап — в декабре его при-
мет Лондон, а отрыв не участвовав-
ших в St. Louis Rapid & Blitz лидеров 
серии Карлсена и француза Максима 
Вашье-Лаграва от Ароняна слишком 
велик — девять и шесть баллов.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир WTA категории Premier 5  
в Цинциннати (США).  
Призовой фонд — $2,5 млн
1/2 финала. Гарбинье Мугуруса (Испания, 4)—Ка-
ролина Плишкова (Чехия, 1) 6:3, 6:2. Симона Халеп 
(Румыния, 2)—Слоун Стивенс (США) 6:2, 6:1.

Турнир ATP категории Masters 1000 
в Цинциннати (США).  
Призовой фонд — $5 млн

1/2 финала. Григор Димитров (Болгария, 7)—
Джон Иснер (США, 14) 7:6 (7:4), 7:6 (12:10). Ник 
Кириос (Австралия)—Давид Феррер (Испания) 7:6 
(7:3), 7:6 (7:4).

СПОРТИВНАЯ БОРЬБА

Вольники уверены, 
классики надеются, 
женщинам обещали
Сегодня в Париже начинается 
чемпионат мира по борьбе

Борцы греко-римского стиля  
откроют программу стартующего 
сегодня в парижском дворце спор-
та Bercy чемпионата мира по спор-
тивной борьбе, в котором росси-
яне традиционно рассчитывают 
на общекомандную победу во всех 
трех ее разновидностях. Одна-
ко медальный план — три золо-
та — решились конкретизировать 
только вольники, классики обте-
каемо обещали выиграть коман-
дой, а женщины получили мощный  
стимул бороться за медали в виде 
солидного денежного вознагра-
ждения от своего спонсора.

амой представительной на 
чемпионате будет российская сбор-
ная греко-римского стиля, состав ко-
торой ее главный тренер Гоги Когу-
ашвили собрал всего за неделю до 
отъезда по результатам контрольных 
схваток. Возглавят команду двукрат-
ный олимпийский чемпион Роман 
Власов (до 80 кг) и олимпийский чем-
пион Давит Чакветадзе (до 85 кг). На 
Играх в Рио-де-Жанейро Роман Вла-
сов, напомним, победил в катего-
рии до 75 кг, затем он перешел в ка-
тегорию до 80 кг и снова стал силь-
нейшим в России. Не исключено, что 
в Париже воспитанник Виктора Куз-
нецова опять встретится со своим со-
перником по финалам Олимпиады и 
чемпионата мира-2015 Марком Мад-
сеном из Дании, который теперь так-
же выступает в весе до 80 кг. Давит 
Чакветадзе категории не менял, по-
этому его главными конкурентами, 
видимо, окажутся бронзовые меда-
листы Рио Джавид Гамзатов из Бело-
руссии и Денис Кудла из Германии. А 
вот обладатель серебра Игр украинец 
Жан Беленюк в Париж не приехал.

Также Россию представят победи-
тели и призеры международных тур-
ниров — Степан Марянян (до 59 кг), 
Артем Сурков (до 66 кг), Адам Курак 
(до 71 кг), Александр Чехиркин (до 
75 кг), Муса Евлоев (до 98 кг), Виталий 
Щур (до 130 кг), заменивший полу-
чившего травму олимпийского при-
зера Сергея Семенова. Всего же для 
участия в турнире по греко-римской 
борьбе в Париж прибыли около 15 
классиков—призеров Олимпийских 
игр 2016 года. Кроме двух россиян са-
мый именитый среди них олимпий-
ский чемпион Рио и двукратный чем-
пион мира из Армении Артур Алекса-
нян (до 98 кг). Что касается трехкрат-
ного олимпийского чемпиона в су-
пертяжелом весе кубинца Михаина 
Лопеса, который, похоже, вознаме-
рился стать через три года в Токио са-
мым титулованным классиком в исто-
рии, то он чемпионат пропускает.

Гоги Когуашвили, который обыч-
но прогнозов избегает, тем не менее 
выразил 

”
Ъ“ уверенность в том, что 

его подопечные подойдут к стартам 
на пике формы, выступят успешно и 
выиграют общекомандный зачет. «Я 
знаю, какую работу мы проделали на 
сборах, и, выявив объективно силь-
нейших, прибыли во Францию чем-
пионским составом»,— сказал он.

В отличие от своего осторожного 
коллеги, Дзамболат Тедеев не побоял-
ся анонсировать три золотые медали 
у вольников. Бывало, правда, и боль-
ше. Но для состава, в котором поло-
вина из восьми участников — дебю-
танты, даже этот план выглядит чрез-
мерно смелым. Но специалисту с гро-
мадным стажем и не менее солидным 
опытом побед виднее. Правда, пре-
зидент Федерации спортивной борь-
бы России (ФСБР) Михаил Мамиашви-
ли считает, что отечественных воль-
ников ожидает в Париже очень серь-
езная конкуренция, поскольку этот 
вид борьбы получил развитие во мно-
гих странах, которые прежде не бы-
ли в ней лидерами. В команду вошли 
все победители июньского чемпио-
ната страны, в том числе олимпий-
ский чемпион-2016 и двукратный 
чемпион мира Абдулрашид Садула-
ев (до 97 кг), чемпион мира 2014 года 
Хетик Цаболов (74 кг), призер чемпи-
оната мира 2010 года Алан Гогаев (до 
65 кг). Остальные — молодежь: Заур 
Угуев (до 57 кг), Гаджимурад Рашидов 
(до 61 кг), Магомедхабиб Кадимаго-
медов (до 70 кг), Владислав Валиев (до 
86 кг), Анзор Хизриев (до 125 кг). От-
сутствие именитых борцов господин 
Тедеев связал с требующими решения 
личными делами, а также проблема-
ми со здоровьем. Еще недавно имела 
место неприятность с носовым дыха-
нием у главной звезды сборной Рос-
сии Абдулрашида Садулаева. «Теперь 
и Рашид, и вся команда дышат хоро-
шо,— уверяет тренер.— Был у Саду-
лаева и некоторый недовес, но время 
набрать недостающие килограммы у 
него есть. Все, кто выступит в чемпи-
онате, лучшие на сегодняшний день 
наши борцы, они в хорошей форме и 
готовы бороться за победу». Подчерк-
нув, что план у его команды практиче-
ски всегда одинаковый, Дзамболат Те-
деев обозначил главную задачу — про-
верить молодежь в начале олимпий-
ского цикла: «Пора раскрываться, со-
здавать внутреннюю конкуренцию к 
Токио-2020».

Женская команда, которую на чем-
пионате возглавит серебряный при-
зер Олимпийских игр Валерия Кобло-
ва (до 58 кг), помимо морального сти-
мула для будущих побед получила и 
вполне осязаемый: вице-президент 
ФСБР бизнесмен Омар Муртузалиев 
обещал премировать будущих меда-
листок суммами $50 тыс., $30 тыс. и 
$20 тыс. соответственно. В состав по-
сле контрольных схваток на базе «Озе-
ро Круглое» попали Дарья Лексина (до 
48 кг), Стальвира Оршуш (до 53 кг), Ма-
рия Гурова (до 55 кг), Любовь Овчарова 
(до 60 кг), Валерия Лазинская (до 63 кг), 
Анастасия Братчикова (до 69 кг), Але-
на Перепелкина (до 75 кг). «В контроль-
ных поединках доказали свою состоя-
тельность почти все победительницы 
чемпионата России,— сообщил 

”
Ъ“ го-

сподин Муртузалиев.— Только Анаста-
сия Братчикова этого титула не имеет. 
Чемпионка России в весе до 69 кг Ха-
нум Велиева недавно выиграла юни-
орский чемпионат мира, но загонять 
молодую спортсменку еще и в Париже 
было бы неправильно».

Валерия Миронова

Седьмой тур
«Тосно»—«СКА-Хабаровск» 0:0
«Урал»—ЦСКА 0:0
«Спартак»—«Локомотив» 3:4
Глушаков, 30; Адриану, 43; Промес, 90+2 — Баринов, 48; Миранчук, 68; 
Коломейцев, 83; Фернандеш, 90+1. Удаление: Самедов («Спартак»), 
45+1 (2 ж. к.).

«Рубин»—«Анжи» 6:0
Жонатас, 4, 31; Карадениз, 15; Набиуллин, 62; М’Вила, 85; Лестьенн, 86.

«Амкар»—«Зенит» 0:1
Кокорин, 61.

«Динамо»—«Уфа» 1:1
Зотов, 87 — Ванек, 45.

«Ростов»—«Краснодар» 0:0

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 7 6 1 0 16:3 19
2. «Локомотив» 7 5 1 1 11:7 16
3. «Ростов» 7 4 2 1 8:3 14
4. ЦСКА 7 4 1 2 11:8 13
5. «Краснодар» 7 3 3 1 9:7 12
6. «Рубин» 7 3 2 2 14:8 11
7. «Уфа» 7 2 4 1 7:8 10
8. «Ахмат» 6 3 0 3 8:10 9
9. «Урал» 7 1 6 0 7:6 9
10. «Динамо» 7 2 2 3 9:8 8
11. «Спартак» 7 2 2 3 11:13 8
12. «Тосно» 7 2 1 4 5:7 7
13. «СКА-Хабаровск» 7 1 2 4 3:7 5
14. «Арсенал» 6 1 1 4 5:9 4
15. «Анжи» 7 1 0 6 3:16 3
16. «Амкар» 7 0 2 5 1:8 2
Матч «Ахмат»—«Арсенал» пройдет сегодня.
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В заключительный день турнира по блицу лидер отечественных 
шахмат Сергей Карякин обыграл «короля шахмат» прошлого  
века Гарри Каспарова и занял в итоге первое место     ФОТО AFP
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